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Drapeau en berne
pendant trois jours
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EN MARGE DE SA PARTICIPATION À LA 76ÈME SESSION DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE L'ONU

L'Algérie est à équidistance des
belligérants en Libye et ne
soutient aucune partie à
l'exception du peuple libyen, a
déclaré le ministre des Affaires
étrangères et de la
Communauté nationale à
l'étranger, Ramtane Lamamra. "
C'est faux, l'Algérie ne soutient
aucune partie en Libye à
l'exception du peuple libyen lui
même" a déclaré le chef de la
diplomatie algérienne au cours
d'une interview accordée à CNN
International en marge de sa
participation à la 76ème session
de l'Assemblée générale de
l'ONU. "S'il y a un pays dans la
région qui est à équidistance de
tous les (protagonistes) en
Libye c'est précisément
l'Algérie, donc j'estime que cela
doit être corrigé", a-t-il affirmé
en réponse  à une question sur
des allégations contre l'Algérie,
selon lesquelles Alger ne serait
pas un "intermédiaire honnête"
dans le processus de règlement
de la crise en Libye car
soutenant une partie opposée
aux autorités actuelles.
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LUTTE CONTRE LE TERRO-
RISME ET LA CRIMINALITÉ

Douze
éléments 

de soutien 
au terrorisme

et 37 narco-
trafiquants 

arrêtés en une
semaine
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Lamamra à CNN : "nous ne
soutenons aucune partie en Libye

à l'exception du peuple libyen"



LUTTE CONTRE LES FEUX
DE FORÊTS 
Un drone sera mis 
à l'essai au cours 
du 1er semestre 2022

La Direction générale des forêts (DGF) a
initié un projet de réalisation d'un prototype
de drone destiné à la surveillance et à la dé-
tection des feux de forêt qui sera mis à l'essai
au cours du 1er semestre 2022, a indiqué
mardi à Alger, la directrice de la protection de
la flore et de la faune auprès de cette institu-
tion, Ilham Kabouya.

Ce projet sera réalisé en collaboration avec
le Centre de recherche des technologies in-
dustrielles (CRTI) et financé par la Direction
générale de la recherche scientifique et du
développement (DGRSDT), a précisé Mme
Kabouya dans une communication présentée
au cours d'une journée d'étude sur les pers-
pectives de la forêt algérienne, organisée par
le Conseil national économique, social et en-
vironnemental (CNESE).

La responsable de la DGF a expliqué, en
outre, que la phase d'étude de ce projet est
achevée et que la phase de sa construction est
entamée.

CONSTANTINE 
Décès d’un homme
percuté par un
camion à El Khroub 

Un homme a trouvé la mort mardi dans la
commune d’El Khroub, dans la wilaya
Constantine, après avoir été percuté par un
camion, a-t-on appris auprès de la protection
civile (DPC).

L’accident s’est produit plus exactement
dans la zone de Sidi Amor relevant de cette
commune située dans la zone Sud de la wilaya
de Constantine, a précisé la cellule de l’infor-
mation et de communication de ce corps
constitué.

La dépouille de la victime décédée sur
place a été évacuée par les éléments de l’unité
secondaire de la ville d’El Khroub vers la
morgue de l’établissement hospitalier Moha-
med Boudiaf de la même commune, a-t-on
souligné.

Une enquête a été ouverte par les services
de sécurité territorialement compétents afin
de déterminer les circonstances exactes de cet
accident mortel.

2 Jeudi 23 septembre 2021DK NEWS CLIN CLIN D’  EIL
RELIZANE 
Deux morts et deux
blessés dans un
accident de la route 
à Mendès 

Deux femmes sont mortes et deux autres personnes
ont été grièvement blessées dans un accident de la
route, survenu mardi dans la commune de Mendès
(Relizane), a-t-on appris auprès des services de la pro-
tection civile.

L’accident s’est produit au niveau de la route natio-
nale (RN 23) au lieu-dit "douar Ghouali" relevant de la
commune de Mendès suite à une collision entre un ca-
mion et un véhicule, a-t-on indiqué.

L’accident a provoqué la mort de deux femmes
âgées de 35 et 67 ans sur place alors que deux autres
personnes âgées de 36 et 40 ans ont été grièvement
blessées et ont été évacuées par les éléments de la pro-
tection civile à la polyclinique de Mendès.

Les services de la sûreté ont ouvert une enquête sur
les circonstances de ce drame.

CONSTANTINE 
Saisie de près 
de 3.200 capsules 
de psychotropes 

La police judiciaire de la sûreté de wilaya de
Constantine a saisi près de 3.200 capsules de médica-
ments psychotropes, a-t-on appris mardi auprès de ce
corps de sécurité.

Agissant sur la base d’informations relatives aux ac-
tivités d’un dealer habitant dans l’une des cités de la
ville, les policiers relevant de Brigade de recherche et
d'investigation (BRI) ont réussi à l'appréhender après
la mise en place d’un plan rigoureux, a précisé la cel-
lule de communication de ce corps sécuritaire.

La perquisition de la maison du concerné sur auto-
risation de l’autorité judiciaire compétente a permis
de découvrir cette quantité de psychotropes, a souli-
gné la même source.

Agé de 34 ans, l'individu appréhendé a été ensuite
transféré vers le siège de la dite brigade, pour le para-
chèvement des procédures juridiques nécessaires, a
fait savoir la même source.

A signaler qu’un dossier pénal a été constitué à l’en-
contre du mis en cause qui a été présenté devant le
parquet pour "contrebande, exercice d’une professi on
de santé sans autorisation, possession et vente de pro-
duits pharmaceutiques à effet psychotrope".

BÉJAÏA 
Un individu 
recherché par la
justice appréhendé 

Un individu recherché par la justice a été appré-
hendé courant de cette semaine par les éléments de la
police judiciaire de la sûreté d'Aokas, au Nord-ouest de
Béjaïa, rapporte mardi un communiqué de la sûreté de
wilaya.

L'individu arrêté fait l'objet de plusieurs jugement
par défaut, allant de 3 mois a une année d'emprison-
nement, pour entre insultes et agressions ainsi que la
destruction de biens d'autrui, est-il souligné de même
source.

TIZI-OUZOU 
Don de 3000 plants
d’oliviers 

Un don de 3000 plants d’oliviers sera distribué par
l’association Ihsane d’Alger aux wilayas touchées par
les incendies du mois d’août derniers, a-t-on appris,
mardi auprès de la présidente de cette organisation.

Sur ce quota remis à l’association par un donateur
de la wilaya d’Oran, 1000 arbustes sont réservés à des
régions sinistrées de la wilaya de Tizi-Ouzou, la plus
touchée par les derniers incendies , a indiqué à l'APS
la présidente de l’association Souad Chikhi qui s’est
rendu mardi à Tizi-Ouzou pour remettre ce don à la
conservation locale des forêts.

Les 2000 plants restants seront répartis sur les wi-
layas de Bejaia, Bouira et Ain Defla, a ajouté Mme Chi-
khi qui a indiqué qu’une plantation symbolique de 20
oliviers sera effectué ce même jour dans le village Ikh-
lidjen dans la commune de Larbaa n’Ath Irathen, avec
la participation des épouses des ambassadeurs
d’Egypte et du Soudan en Algérie, "qui veulent ainsi ex-
primer leur solidarité avec les victimes du sinistre", a-
t-elle souligné.

Cette même association est en train de collecter, par
le biais de ses représentants dans différentes wilayas
du pays, des plants de figuiers et de vignes au profit des
wilayas sinistrées par les derniers incendies, a fait sa-
voir Mme Chikhi.

M’SILA 
Réception de 37
cantines scolaires 

Au total, 37 cantines scolaires localisées dans plu-
sieurs communes de la wilaya de M’sila ont été récep-
tionnées en prévision de la rentré scolaire 2021-2022,
ont indiqué mercredi les services de la wilaya. Les
mêmes services ont précisé que 21 cantines scolaires
ont été nouvellement construites, tandis que 16 au-
tres ont fait l’objet d’une réfection, ajoutant que d’au-
tres opérations portant sur la réfection de plus de 16
cantines scolaires sont en phase de réalisation. Les
services de la wilaya ont aussi souligné que 152 000
scolarisés du palier primaire, dans les zones d’ombre
notamment, bénéficient de repas chauds.
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PERSONNALITÉS- DÉCÈS
Décès de l'ex-chef d'Etat et ancien président 
du Conseil de la nation Abdelkader Bensalah

Le Premier ministre, ministre des
Finances, Aimene Benabderrahmane
a qualifié, mardi à Alger, le plan d'ac-
tion du Gouvernement de "pratique",
car élaboré sur la base d'un "diag-
nostic minutieux de la réalité avec
une vision prospective en vue de pal-
lier les dysfonctionnements structu-
rels majeurs dus à un cumul de plu-
sieurs années d'opacité".

Lors de la présentation du plan
d'action du Gouvernement pour la
mise en œuvre du programme du
Président de la République devant
les membres du Conseil de la nation,
M. Benabderrahmane a fait savoir
que "ce plan est la ligne directrice de
l'action du Gouvernement portant
des priorités à réaliser".

"Le plan revêt un caractère pra-
tique et il a été élaboré suite à un
diagnostic minutieux et une vision
prospective basée sur l'examen des
développements précédents tenant
compte des mutations accélérées que
connait le monde ainsi que la situa-
tion politique et socioéconomique
du pays", a poursuivi le Premier mi-
nistre.

M. Benabderrahmane a réaffirmé,
à cette occasion, l'engagement du
Gouvernement à mettre en pratique
le plan "en toute transpa rence et
clarté", en vue de "pallier les dysfonc-
tionnements structurels majeurs dus
à un cumul de plusieurs années d'opa-
cité et de mauvaise gestion avec tout
ce qui en découle, à savoir la dilapi-
dation des richesses du pays et le pil-
lage systématique de ces ressources".

"Le Gouvernement a pris en
compte dans l'élaboration du plan,
la valorisation des acquis enregistrés
en termes de réalisation de pro-
grammes, la finalisation de ce qui
reste en plus d'apporter les correc-
tions nécessaires à certains, outre
l'inscription de nouveaux pro-
grammes et activités, à travers les-
quels, nous nous attèlerons à concré-
tiser le programme de développement
ambitieux adopté par le Président de
la République et poursuivrons les ré-
formes initiées dans les différents
domaines pour bâtir l'Algérie nou-
velle", a ajouté le Premier ministre.
Il a mis en exergue l'importance "de
poursuivre l'action sur la concréti-
sation des valeurs de la liberté, de la
démocratie, de l'Etat de droit et du
respect des droits humains", des prin-
cipes "garantis par la Constitution".

Le Gouvernement s'engage à
"adapter la législation avec les dis-
positions constitutionnelles en pa-
rallèle avec la poursuite de la mise
en oeuvre du programme du prési-
dent de la République portant sur
une réforme globale de la justice à
même de réaliser son indépe ndance,
sa modernisation et sa numérisation
et d'assurer l'égalité de tous devant
la Justice", a-t-il souligné.

Dans le cadre de l'adoption d'une
gestion "plus efficace" de la finance
publique, le gouvernement, poursuit
le Premier ministre, "poursuivra les
réformes profondes engagées par
l'Etat notamment celles budgétaires
de façon à assurer plus de transpa-
rence dans la gestion du budget de
l'Etat, lutter contre le gaspillage, ré-
former profondément l'administra-
tion fiscale, moderniser l'adminis-
tration domaniale, actualiser les re-
gistres des domaines et moderniser
le système comptable de l'Etat".

Il est question aussi de "la mora-
lisation de la vie publique au regard
de son importance dans le rétablis-
sement de la confiance entre le citoyen
et les institutions de l'Etat". "L'inten-
sification de la prévention et la lutte
contre la corruption, la récupération
des fonds détournés par tous les mé-
canismes et moyens appropriés, la
récupération du foncier industriel,
touristique et agricole détourné et
sa réintégration dans les réserves

foncières de l'Etat" figurent également
parmi les engagements du gouver-
nement, a ajouté le Premier minis-
tre.

Il s'agit également de "la moder-
nisation de l'administration publique
au moyen de la réforme globale et la
modernisation de la fonction pu-
blique, l'accélérat ion de la transition
numérique des administrations et
des institutions publiques et la mise
en place des mécanismes nécessaires
pour le suivi et l'évaluation des poli-
tiques publiques".

Abordant le changement du mo-
dèle économique d'un modèle basé
sur la rente à une économie diversifiée
fondée sur la production de la richesse
et la création d'emplois, le Premier
ministre a souligné que le Gouver-
nement a adopté, à cet égard, une
"approche intégrée qui combine cinq
grandes orientations stratégiques",
dont la plus importante est "le ren-
forcement des infrastructures et des
piliers fondamentaux, à savoir la ré-
forme et la modernisation en pro-
fondeur du système financier et ban-
caire, la réforme du secteur com-
mercial public et de la gouvernance
des entreprises publiques en les sou-
mettant à des contrats de performance
stricts, l'amélioration du climat d'in-
vestissement, un traitement radical
de la question du foncier industriel,
l'intégration du secteur parallèle dans
les circuits officiels, développer les

start-ups et accélérer le processus de
la transition numérique afin de passer
à une économie basée sur la connais-
sance".

S'agissant du volet du développe-
ment humain, le Premier ministre a
mis l'accent sur la détermination du
gouvernement à "développer le sys-
tème de santé, améliorer la qualité
de l'ensei gnement, assurer la qualité
de l'enseignement supérieur, la re-
cherche scientifique et la créativité,
tout en améliorant la qualité de la
formation et de l'enseignement pro-
fessionnels afin de l'adapter aux be-
soins du marché du travail".

La construction de l'Algérie nou-
velle est tributaire de l'amélioration

du cadre de vie du citoyen

Concernant l'amélioration du ca-
dre de vie des citoyens, M. Benab-
derrahmane a exprimé "la disponi-
bilité du gouvernement à répondre
efficacement aux besoins de la cir-
culation des personnes et de transport
de marchandises et à mettre en œuvre
une véritable politique d'aménage-
ment urbain, ainsi que l'actualisation
du plan national d'aménagement ter-
ritorial".

"La concrétisation de la nouvelle
Algérie est tributaire de l'amélioration
du cadre de vie des citoyens, de la
réalisation du développement socio-
économique durable au niveau local

et de l'élimination des disparités entre
les régions", a-t-il soutenu, précisant
que "les efforts des autorités publiques
ont permis de financer, jusqu'à pré-
sent, un programme comportant
24.216 opérations auquel ont été al-
loués 310 milliards de DA en 2020 et
2021".

"Le nombre de projets dont les
travaux ont été achevés s'élève à 13.135
projets répartis à travers 1.343 com-
munes", a-t-il ajouté. Soulignant "l'in-
térêt majeur" qu'a ttache le gouver-
nement à la politique sociale, il a af-
firmé que l'exécutif s'emploiera à "as-
surer le ciblage optimal des véritables
bénéficiaires des subventions, no-
tamment à travers l'achèvement du
projet du registre social unique" et
"s'engage à consolider le pouvoir
d'achat des citoyens et à opérer une
réforme globale garantissant la pré-
servation et la pérennité des systèmes
de sécurité sociale et de retraite".

Le Premier ministre a, par ailleurs,
affirmé que le Plan d'action du gou-
vernement "se traduira par des feuilles
de route sectorielles élaborées par
les départements ministériels concer-
nés qui s'attellent actuellement à l'éla-
boration de la matrice des activités,
accompagnées des délais d'exécution
et des objectifs à travers des indica-
teurs quantitatifs précis, étayés de
chiffres et de taux, pour suivre et éva-
luer la mise en œuvre du Plan d'action
sur le terrain".

Le défunt sera inhumé demain
jeudi au cimetière El-Alia d'Alger
après la prière d'El-Dohr. En cette
douloureuse circonstance, le pré-
sident de la République, Abdel-
madjid Tebboune, a décidé la mise
en berne du drapeau national à tra-
vers le territoire national, pendant
trois jours, à compter de ce mer-
credi. Né le 24 novembre 1941 dans
la daïra de Felaoucen (wilaya de
Tlemcen), Abdelkader Bensalah
avait occupé le poste de chef de
l'Etat, le 9 avril 2019, conformément
aux dispositions de l'article 102 de
la Constitution et ce, après la consta-
tation par le Conseil constitutionnel
de la vacance définitive de la pré-
sidence de la République. Sa mis-
sion de Chef de l'Etat a pris fin
après l'élection de Abdelmadjid
Tebboune nouveau président de la
République le 12 décembre 2019.
Feu Bensalah qui occupait, en pa-
rallèle, le poste de président du
Conseil de la nation, avait démis-
sionné après la lettre adressée, le
4 janvier 2020, au président Teb-

boun e l'informant de sa volonté
de mettre fin à son mandat à la tête
de la Chambre haute du Parlement.
L'ex-chef de l'Etat avait entamé sa
carrière en tant qu'ambassadeur
en 1989, avant de faire son entrée
dans le monde politique en contri-
buant à la création du Rassemble-
ment national démocratique (RND).
Il avait entamé son action parle-
mentaire en 1977 en tant que député
avant d'être élu président de la com-
mission des relations extérieures
puis du Conseil national de transi-
tion (CNT), de l'Assemblée popu-
laire nationale (APN) et, enfin, du
Conseil de la nation. Nommé am-
bassadeur d'Algérie en Arabie saou-
dite en 1989 et représentant per-
manent auprès de l'organisation
de la Conférence islamique (OCI)
à Djeddah, Bensalah avait été rap-
pelé en 1993 pour conduire la com-
mission du dialogue national en
charge de l'élaboration de la plate-
forme de l'entente nationale en
vertu de laquelle a été créé le CNT
en 1994 qu'il avait présidé à partir

du 14 juin 1994, avant d'être élu,
en 1997, président de l'APN. Après
sa réélection en tant que député

de la wilaya d'Oran en 2002, feu
Bensalah avait été désigné par l'an-
cien président de la République,

Abdelaziz Bouteflika, membre du
Conseil de la nation à la tête duquel
il avait été porté à l'unanimité pour
trois mandats au cours desquels il
avait présidé l'Union par lementaire
africaine. Marié et père de quatre
enfants, il avait collaboré à partir
de 1968 avec de grands titres na-
tionaux. En 1970, il avait été nommé
directeur du centre algérien de l'in-
formation à Beyrouth puis directeur
général du quotidien "El Chaâb"
en 1974. Feu Bensalah avait été fait
docteur honoris causa de l'univer-
sité de "Chungnam" en Corée du
sud et décoré des médailles de l'Ar-
mée de libération nationale et du
Mérite national.

L'ex-chef de l'Etat et ancien président du Conseil de la nation, Abdelkader Bensalah, est décédé mercredi à Alger, a annoncé la
Présidence de la République.

PLAN  D'ACTION DU GOUVERNEMENT
Plan d'action "pratique" visant à pallier les "dysfonctionnements

structurels majeurs" (Premier ministre)

Drapeau en berne pendant trois jours (Présidence)

Le président de la République, Abdelmadjid Tebboune, a décidé la mise en berne du drapeau
national à travers le territoire national, pendant trois jours, à compter de ce mercredi, suite au décès
de l'ex-chef de l'Etat, le moudjahid Abdelkader Bensalah, indique un communiqué de la Présidence
de la République.

Les membres du Conseil de la nation ont ap-
pelé mardi lors du débat du Plan d'action du
gouvernement à détailler les mécanismes de fi-
nancement de ce plan "ambitieux", notamment
au vu des difficultés financières que traverse le
pays. Lors d'une plénière présidée par Salah
Goudjil, président du Conseil en présence du
Premier ministre, ministre des Finances, Aïmene
Benabderrahmane, les sénateurs ont insisté sur
la nécessité d'éclaircir davantage le volet financier
et de fixer les délais de mise en œuvre du Plan
d'action sur le terrain tout en veillant à accélérer
l'adaptation des textes juridiques y afférent. Dans
ce sillage, le sénateur Abdelkader Moulkhaloua
(RND) a indiqué que le Plan d'action manque de
"chiffres et données exacts", en ce sens qu'il ne
détaille pas les ressources financières ni les délais
nécessaires à sa réalisation, deux éléments es-
sentiels, a-t-il dit, pour garantir la concrétisation

des projets qu'il prévoit". Il a appelé également à
définir une stratégie à long terme pour encourager
l'investissement local et la création des microen-
treprises, mettant l'accent sur "la nécessité de
cesser d'allouer des fonds au profit des entreprises
publiques en difficulté". Aussi, a-t-il mis en avant
l'importance d'activer le rôle des Chambres de
commerce et d'industrie dans le domaine de
l'investissement, la révision du code de la mon-
naie, la réforme du système bancaire et la création
de banques algérienne à l'étranger pour faciliter
les transactions. Abondant dans le même sens,
le membre du Conseil de la nation, Ahmed Bou-
ziane (tiers présidentiel) a relevé l'absence d'exac-
titude dans les délais de réalisation, appelant à
préciser les outils de financement de chaque
projet. Intervenant à l'occasion, le sénateur
Hamid Bouzekri a estimé que "le financement
et la compétence" sont deux conditions néces-

saires pour assurer la concrétisation du plan
dont les échéances et les ressources financières
pour la réalisation ne sont pas fixées.

M. Bouzekri a appelé le Gouvernement à ac-
tualiser les prix des matériaux de construction
permettant aux entrepreneurs d'achever leurs
projets dans les délais impartis et faciliter l'accès
aux terrains agricoles pour les jeunes tout en
mettant à leur disposition les mécanismes né-
cessaires pour exporter leurs produits. De son
côté, le sénateur Benzaim Abdelouaheb (FLN)
s'est interrogé sur le sort des projets programmés
et non encore réa lisés, notamment ceux des
nouvelles villes, les projets de transport et les
centres de recherche. La membre du tiers pré-
sidentiel, Nouara Djaafar a mis en avant, quant
à elle, l'impérative activation et actualisation du
plan national d'aménagement du territoire.  

APS

Les sénateurs appellent à détailler 
les mécanismes de financement
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BATAILLE DE SIDI BRAHIM (TLEMECN)
Occasion pour mettre en exergue
la place de l’Emir Abdelkader

Dans une déclaration à la
presse au deuxième jour de sa
visite à Tlemcen pour commé-
morer l’anniversaire de la ba-
taille de Sidi Brahim menée par
l’Emir Abdelkader qui avait eu
lieu du 23 au 25 septembre 1845,
M. Khellaf a déclaré que cet an-
niversaire est une occasion pour
mettre en exergue le génie de
l’Emir Abdelkader, sa philoso-
phie dans la gestion politique,
militaire et diplomatique durant
17 ans de lutte contre l'occupant
français et sa dimension spiri-
tuelle, nationaliste et humaine.

Le représentant du ministre
des Moudjahidine et Ayant

droits a présidé, mardi en com-
pagnie des autorités de wilaya,
la cérémonie de la rentrée sco-
laire au lycée "Rebai Fatima" de
la commune de Tlemcen, ainsi
que le coup d'envoi d’une cara-
vane touristique historique in-
titulée "Emir Abdelkader" du
siège de la wilaya vers les sites
archéologiques des communes
d'Ain Ghoraba, Mansourah, Beni
Bahdel et Sebdou. Au cimetière
de chouhada de la commune
de Hennaya, il a inspecté le pro-
jet de réaménagement du carré
de 210 tombes de martyrs res-
tauré par l’association de wilaya
de préservation et de promotion

du patrimoine historique de la
guerre de libération nationale
et a rendu visite aux moudjahids
Othmani Mehdi et Chekroun
Bouziane à Ghazaouet. Dans la
commune de Souahlia, il a visité
le mausolée de Sidi Brahim
commémorant la bataille de
l’Emir Abdelkader a présidé la
dénomination du nouveau CEM
au nom du chahid "Drici Yahia"
et du stade communal au nom
du moudjahid défunt Colonel
Abbès et la mise en service du
stade communal du village de
Sidi Brahim et s'est rendu au
centre de torture de Begaouene
remontant à l’époque coloniale. 

Le représentant du ministre des Moudjahidine et Ayant droits,
Abdelhafidh Khellaf a souligné, mardi, que la commémoration du 176e
anniversaire de la bataille de Sidi Brahim dans la commune de Souahlia
(Tlemcen) constituait une occasion pour mettre en exergue la place de

l’Emir Abdelkader dans la mémoire nationale.

Le Directeur général (DG) de
l'Entreprise nationale de pro-
motion immobilière (ENPI),
Nassim Racim Ghalem a donné,
mardi, des instructions quant à
la poursuite de l'envoi de mises
en demeure aux souscripteurs
aux Logements promotionnels
publics (LPP) qui ne sont pas
encore acquittés des redevances
de leur logement et l'annulation
de la souscription en cas de non-
paiement, a indiqué l'ENPI.

Ces instructions interviennent
lors d'une réunion d'évaluation
présidée par M. Ghalem au siège
de la direction générale de l'ENPI
et qui a vu la participation de
plusieurs cadres de l'entreprises,
directeurs régionaux et direc-
teurs de projets, a indiqué l'en-
treprise dans une publication
sur sa page officielle Facebook.

A l'ouverture de la réunion
tenue en application des ins-
tructions du ministre de l'Ha-
bitat, de l'Urbanisme et de la
Ville, M. Ghalem a écouté les ex-
plications détaillées fournies par
les directeurs régionaux sur la
situation des projets d'habitation
dont la réalisation est supervisée
par l'ENPI, particulièrement (le
Logement public promotionnel
et le Logement promotionnel li-
bre). Après avoir écouté l'exposé,
le DG a donné plusieurs instruc-

tions à l'adresse de l'assistance,
notamment pour la poursuite
de l'envoi des mises en demeure
aux souscripteurs qui ne se sont
pas encore acquittés des rede-
vances de leur logement et l'an-
nulation de la souscription en
cas de non-paiement, exhortant
en même temps à œuvrer sans
relâche, en vue d'augmenter les
taux de recouvrement à un ni-
veau élevé. 

M. Ghalem a également or-
donné le recensement minutieux
des logements vacants, afin de
permettre l'ouverture du site
électronique de l'ENPI, dans le
but d'inscrire les citoyens dési-
rant acquérir les logements LPP
implantés sur tous les sites d'ha-
bitation à travers les différentes
wilayas du pays. 

Le même responsable a or-
donné également de préparer
les décisions d'affectation
concernant les sites d'habita-
tions, dont le taux des travaux
dépasse les 70%. Le DG a, par
ailleurs, donné des instructions
quant à la nécessité de coordon-
ner avec la Chambre nationale
des notaires, en vue d'accélérer
l'opération de libération des
chèques et désigner un repré-
sentant de l'ENPI, en vue de hâter
l'examen des dossiers déposés
auprès des banques.

HABITAT
LPP : mises en demeure aux
souscripteurs retardataires,
annulation de la souscription
en cas de non paiement (DG)

Le ministre de l'Education nationale, Ab-
delhakim Belabed a indiqué, mardi à Alger,
que son secteur avait été renforcé par plus
de 16.000 nouveaux postes d'enseignants
au profit des trois cycles en vue d'atténuer
les difficultés dues à l'organisation et aux
nouveaux volumes horaires imposés par la
situation pandémique en milieu scolaire.

"Compte tenu des mesures prises pour
endiguer la propagation du Covid-19 en mi-
lieu scolaire, les autorités concernées ont
donné leur aval pour l'ouverture de plus de
16.000 nouveaux postes dans les trois cycles,
primaire, moyen et secondaire", a fait savoir
le ministre au terme de la cérémonie d'ou-
verture officielle de l'année scolaire 2021/2022
à l'école primaire "Mohamed Abzar" à Mo-
hammadia (Alger).

Et d'ajouter que son secteur "est en passe
de se concerter avec d'autres institutions
pour la mise en place d'une organisation et
de volumes horaires acceptables permettant
à tout un chacun de travailler dans de bonnes
conditions".

M. Belabed a rappelé qu'il avait instruit
à l'effet de "mettre en place cette organisation
après consultation des enseignants qui sont
plus au fa it de ce qui se passe dans les
classes", soulignant qu'"aucune décision ne
sera prise dans ce sens sans leur consulta-
tion".

Dans ce sillage, M. Belabed a appelé le
personnel de son secteur au "stricte respect"
du protocole sanitaire, rappelant l'appel du
Président de la République à la nécessité
de "vacciner" l'ensemble du personnel de
l'Education contre la Covid-19 avant la ren-
trée scolaire, pour atteindre l'immunité col-
lective.

Le premier responsable du secteur a fait
état du recrutement de "la majorité des di-
plômés des écoles supérieurs depuis 2015
dont le nombre est de 15.000 enseignants",
ajoutant qu'il restait "800 autres enseignants
qui seront recrutés progressivement". "Sur
instruction du Premier ministre, les diplô-
més des écoles supérieurs dont le nombre
dépassait, auparavant, les besoins du secteur,
ont été pris en charge", a-t-il mis en avant,
ajoutant que "grâce à certaines mesures
prises, nous avons pu recruter la majorité

des diplômés des promotions de ces écoles
sorties depuis 2015".

Il a été convenu avec le secteur de l'En-
seignement supérieur, en vertu d'un arrêté
ministériel, que les prochaines promotions
sortantes soient dans le cadre des besoins
du secteur de l'Education. Le ministre a
réitéré, à l'occasion, la poursuite par son
secteur de la démarche de recrutement des
diplômés des Ecoles normales supérieures
(ENS), citant "l'application de la mesure de
détachement, en vue de permettre à l'en-
seignant d'enseigner dans la même spécialité
à un niveau inférieur, mais en le préservant
socialement avec ses grades, son classement
et son salaire".

Pour ce qui est du domaine de la forma-
tion dans le secteur, le même responsable
a indiqué que " 11.319 cadres dans l'éducation
nationale ont été formés pour la promotion
à d'autres grades, d'autant qu'ils entameront
leur travail à partir de la rentrée, dont 823
formés pour le poste de Directeur d'éta-
blissement dans les trois cycles d'enseigne-
ment".

De nouvelles mesures accompagnent la
nouvelle rentrée scolaire

Le ministre de l'Education nationale a
évoqué, dans la déclaration à la presse, de
nouvelles mesures prises au profit des élèves
à l'occasion de la nouvelle année scolaire,
dont celle visant à "permettre aux élèves
qui sont arrivés à la fin des études du fait
de résultats insuffisants et ayant atteint l'âge
légal, de renouer avec les études, pour peu
qu'ils présentent leur demande et au vu du
nombre de places disponibles".

A ce propos, le ministre a affirmé que
les décisions résultant de cette mesure, "se-
ront émises par l'autorité pédagogique des
enseignants, d'autant plus que l'adminis-
tration n'aura au cune intervention en la
matière". Selon la déclaration du ministre,
cette rentrée a été caractérisée par l'entame
par la tutelle de la résolution du problème
du cartable, en application des instructions
du Président de la République à l'effet de
moderniser l'école algérienne, à travers le
passage des écoles progressivement au rang

des écoles numériques par excellence, par
l'utilisation des tablettes et du tableau in-
telligent.Cette démarche consiste à procéder
progressivement à la dotation des écoles
algériennes en tablettes, au recours à l'uti-
lisation des casiers dans les établissements
et à revoir les programmes d'enseignement
et des méthodes d'enseignement primaire,
sachant que le Conseil national des pro-
grammes sera chargé "prochainement"
d'une correspondance importante, en vue
de revoir l'allégement des programmes.

La liste des nouvelles mesures a égale-
ment comporté, selon M. Belabed, "l'inté-
gration de 32.753 élèves, garçons et filles,
aux besoins spécifiques sur un total de
39.600 élèves, tandis qu'il a été procédé à
l'intégration partielle en classes spéciales
de 6.847 élèves des deux sexes. Le ministre
a souligné que cette catégorie des élèves
non-voyants "a également bénéficié de la
parution de nouveaux livres scientifiques
écrits en braille, ce qui est une première
dans le monde arabe et en Afrique et ce qui
permettra à ces élèves d'étudier dans les fi-
lières scientifiques et de poursuivre les
études supérieures à l'université, sachant
que la coordination est en cours en la matière
avec le secteur concerné".

Quant aux élèves atteints d'autisme, le
responsable a rappelé la décision prise der-
nièrement par le Premier ministre, laquelle
consiste à permettre aux parents de ces
élèves, de proposer des accompagnateurs
de leurs enfants en classes.

Les nouvelles mesures qui concernent
la démarche de facilitation de l'achat du
livre scolaire ont comporté, selon le ministre,
"l'octroi d'agréments à près de 900 biblio-
thèques privées, en vue de la vente de ce
livre avec le prix officiel", relevant que la
couverture nationale du livre scolaire "a
dépassé 90% du total des établissements
éducatifs" et que " 45% du total des livres
scolaires ont profité aux catégories vulné-
rables". Quant à l'enseignement privé, M.
Belabed a affirmé que, lors de cette nouvelle
rentrée, il a bénéficié de " 52 nouvelles
écoles, portant le nombre d'écoles privées
en Algérie à 586", un "chiffre record témoi-
gnant de l'encouragement de l'Etat à ce type

d'enseignement accompagnant l'école pu-
blique".

Et dans le cadre de la volonté de l'Etat de
soutenir et d'accompagner les catégories
vulnérables de la so ciété, le premier res-
ponsable du secteur a indiqué que "3 millions
d'élèves ont bénéficié de l'allocation de sco-
larité, dont le coût est estimé à 15 milliards
de dinars", notant que la distribution de
cette allocation est "à un stade très avancé".

Concernant les incendies récemment
enregistrés dans certaines wilayas du pays,
M. Belabed a indiqué que ces feux avaient
touché 21 établissements éducatifs dans 5
wilayas (Bejaia, Tizi Ouzou, Bouira, Khen-
chela et El Tarf ), tandis que les citoyens
ont eu recours à 47 autres établissements,
ce qui a nécessité leur réhabilitation après
les avoir évacués volontairement. M. Belabed
a souligné que son secteur était "plus dé-
terminé que jamais" à aller de l'avant avec
le partenaire social pour la prise en charge
des préoccupations exprimées sur le front
social et professionnel, déclarant que "Nous
irons bientôt reconsidérer le statut des corps
communs et nous rencontrerons les parte-
naires sociaux pour soulever les questions
légitimes en vue d'avancer et remédier à
tous les problèmes dans le cadre de l'intérêt
commun". A cette occasion, il a appelé les
membres de la famille éducative, notamment
les enseignants, "à faire front uni face aux
ennemis du pays en promouvant et en pré-
servant l'Ecole algérienne".

Accompagné du wali d'Alger, Youcef
Chorfa, le mini stre a assisté au cours inau-
gural au CEM de "Mohamed Abzar", consi-
déré comme une école numérique pilote,
depuis laquelle il a donné le coup d'envoi
de la rentrée 2021-2022. Inspiré des orien-
tations du président de la République, Ab-
delmadjid Tebboune, le cours inaugural de
cette année, a porté sur la sensibilisation
aux catastrophes naturelles et l'unité na-
tionale par laquelle se démarque le peuple
algérien. Pour appel, 10.552.107 élèves des
trois cycles d'enseignement ont rejoint
mardi les bancs de l'école pour la rentrée
scolaire 2021-2022 , dont plus de 567.000
nouveaux élèves.

APS

EDUCATION
Le secteur de l'Education doté de plus de 16.000 nouveaux postes (Belabed)
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BOUMERDES
Plus de 330 projets
pour améliorer 
les conditions de
scolarité dans les
zones d'ombre

Un total de 336 opérations de développement
ont été inscrites au profit du secteur de
l'éducation (tous cycles confondus) dans la
wilaya de  Boumerdes afin d'améliorer les
conditions de scolarité, notamment au ni-
veau des zones d’ombre, a-t-on appris,
mardi, auprès d’une source de la wilaya.
La wilaya a bénéficié d'une grande partie
de ces projets, consistant en la réalisation
de groupes scolaires, CEM, lycées et classes
d’extension, après la levée de gel financier.
Pour le reste il s'agit de nouveaux projets
récemment inscrits, selon un rapport pré-
senté par la direction de l'éducation, lors
du coup d’envoi de la nouvelle rentrée sco-
laire 2021/2022, qui s’est déroulé à l’école
Ali Hamdane de la ville de Boumerdes.
Sur le total de projets, le cycle primaire a
bénéficié d’un programme pour la réali-
sation de 76 groupes scolaires, dont 12 ont
été lancés en travaux et 169 classes d’ex-
tension, dont 88 sont en chantier. Le reste
des opérations sera lancé incessamment,
est-il ajouté de même source.
Le cycle moyen a été destinataire d’un pro-
gramme de 20 CEM et 53 classes d’extension,
dont huit CEM et 33 classes d’extension
sont en chantier et le reste en cours de lan-
cement.
Par ailleurs, le cycle secondaire a bénéficié
de 12 lycées et six classes d’extension, dont
trois lycées sont en chantier et le reste en
cours de lancement. Le wali Yahia Yahiatene
a insisté, à l’occasion, sur l’impératif de re-
doubler d’efforts pour livrer ces opérations
dans les délais qui leur sont impartis et la
relance des projets en souffrance, en vue
de les mettre à disposition en temps op-
portun, a-t-il recommandé. Il a averti, en
outre, qu’il "n’admettra aucun retard sous
aucun prétexte".
Un autre rapport présenté, dernièrement,
devant le conseil exécutif de wilaya a fait
souligné qu'un déficit en foncier où la non
disponibilité d'assiettes adéquates, entrave
l’implantation de nombreux projets de dé-
veloppement dans le secteur de l'éduca-
tion.
Il a, également, fait cas d’autres problèmes
entravant la réalisation ou la relance des
projets du secteur de l'éducation, dont l‘in-
suffisance des enveloppes financières mo-
bilisées, outre le retard mis dans la concré-
tisation de certains projets, qui ne sont pas
livrés dans leur délais contractuels.

SAIDA
Installation d’une commission 
de régularisation du foncier

Cette commission a été
installée lundi soir par le
wali de Saida, Abdelaziz
Djouadi en application de
l’instruction commune du
8 septembre 2021 des minis-
tères des Finances et de
l’Agriculture et du Dévelop-
pement rural comportant les
conditions et modalités de
régularisation du foncier
agricole exploité dans l’édi-
fication de projets d'utilité
publique.

Elle prendra en charge la
régularisation de la situation
des assiettes foncières agri-
coles où sont bâtis des
constructions et des habita-
tions pour permettre à leurs
occupants d’obtenir des actes
de propriété, a-t-on indiqué.

La commission sera pré-

sidée par le wali de Saida et
composée des directeurs lo-
caux des secteurs de l’habi-
tat, des services agricoles,
des équipements publics et
d'urbanisme, d'architecture
et de construction, des do-

maines, de la conservation
foncière, du cadastre, de la
conservation de s forêts, de
la direction des affaires gé-
nérales et de techniciens.
Des fiches techniques com-
portant des adresses du fon-

cier, sa situation et sa nature
juridique seront élaborées
dans une première phase
avec l’élaboration d’un plan
topographique avant de tenir
une réunion pour  l’étude
des dossiers déposés afin de
délivrer des décisions de ré-
gularisation à la lumière du
travail d'inspection  des
membres de cette commis-
sion.

Les autorités locales pren-
dront en charge des procé-
dures administratives por-
tant régularisation de la si-
tuation des assiettes fon-
cières exploitées dans la réa-
lisation des projets d’habitat
en vue d’entamer des pro-
cédures de transfert de pro-
priété définitivement, in-
dique-t-on de même source.

TISSEMSILT
Concrétisation de plusieurs projets de
développement des zones enclavées

Les travaux de réalisation
de plusieurs projets de déve-
loppement dans les zones ru-
rales enclavées de la wilaya
de Tissemsilt ont été achevés
récemment, a annoncé mardi
le wali, Abbes Badaoui.

Le wali a indiqué, lors
d’une rencontre avec des re-
présentants de la société civile
dans la commune de Theniet
El had, que de nombreux pro-
jets de développement à l’in-
dicatif des zones rurales en-
clavées ont été concrétisés no-
tamment ceux liés à l’appro-
visionnement en eau potable,
le désenclavement et l’amé-
lioration des conditions de
scolarisation des élèves.

Le chef de l’exécutif de wi-
laya a fait savoir que l’ensem-
ble des projets de développe-
ment réalisés répondent aux
attentes des populations des
zones isolées de la wilaya, sou-
lignant que toutes les opéra-

tions de développement ont
été matérialisés dans un délai
allant de 2 à 3 mois.

Il a ajouté que la plupart
des opérations à caractère
prioritaire ont été achevées,
à l’exception de certaines qui
seront livrées prochainement
pour prendre en charge défi-
nitivement les préoccupations
326 zones enclavées. D’autre
part, le wali a indiqué que
l’opé ration d’octroi des au-
torisations de forage des puits
s’est déroulée en 15 jours, sou-
lignant que les préoccupa-
tions des populations des ag-
glomérations rurales "EL
M’sahlia" et "Meghila" dans la
commune de Theniet El Had
seront prises en charge no-
tamment pour le fonçage des
puits de grande profondeur.

D'autre part, il a annoncé
également une opération de
réhabilitation de la salle de
soins de la zone "Echaaba",

ajoutant que le lancement
prochain des travaux pour
réaliser des vestiaires au stade
communal de Theniet El Had,
ainsi que la réalisation d’un
stade de proximité revêtu en
gazon synthétique, de même
qu’un espace dédié aux sports
et détente près du stade com-
munal, faisant observer que
ces opérations sont prises en
charge dans le cadre du bud-
get de wilaya.

Les autorités de la wilaya
sont prêtes pour réaliser trois
(3) nouveaux stades de proxi-
mité dans la ville de Théniet
El Had dans le cas où les as-
siettes foncières s’avèrent ap-
propriées, a-t-il affirmé Le
même responsable a annoncé
aussi des rencontres cycliques
avec les représentants de la
société civile à travers l’en-
semble des 22 communes de
la wilaya pour permettre aux
associations locales de parti-

ciper aux programmes de dé-
veloppement locaux et au tra-
vail de proximité visant à
prendre en charge rapide-
ment les préoccupations so-
ciales en lien avec le dévelop-
pement.

Cette rencontre a constitué
une occasion pour les repré-
sentants des associations lo-
cales de faire part de leurs
préoccupations sur des ques-
tions de développement local,
axées pour l’essentiel sur le
raccordement des agglomé-
rations secondaires, à l’instar
de "M’sahlia",

"Meghila" et "Echaaba" aux
réseaux d’alimentation en eau
potable et gaz, au désencla-
vement et à la réhabilitation
des salles de soins, de même
que la réalisation d’antennes
administratives communales,
le transport scolaire et le
manque d’assiettes foncières
destinés à la construction. 

Une commission locale pour la régularisation de    la situation des assiettes agricoles sur
lesquelles ont été édifiées des    constructions d’habitat de différentes formules a été ins-

tallée par les  autorités locales , a-t-on appris mardi des services de la wilaya.

Plusieurs projets de développement vi-
sant le désenclavement des zones d’ombre
et l’alimentation des nouvelles cités d’ha-
bitation en eau potable ont été récemment
mis en service à Mostaganem, a-t-on appris
mardi auprès des services de la wilaya.

Il s'agit ainsi des actions de développe-
ment fraîchement réceptionnées portant
sur l’aménagement des chemins de wilaya
et vicinaux à l'effet de désenclaver les zones
rurales et éloignées (zones d’ombre) mais
aussi sur le raccordement des nouvelles
cités d’habitation au réseau d'AEP, ont pré-
cisé les services de la wilaya de  Mostaganem,
dans un communiqué.

Le wali de Mostaganem, Aissa Boulahya
s'est enquis, lundi, de ces projets, dont le
chemin de wilaya (CW 94) reliant les com-
munes de Stidia et Fornaka (9 km), le CW
49 entre la commune d'Ain Sidi Cherif et
la route nationale RN 17 AB sur 10 kilomè-
tres. M.Boulahya a également inspecté les
projets d'entretien des chemins commu-
naux dans le village de Boukerdal dans la

commune de Hassi Mameche (2 km), le
chemin vicinal reliant le village "Kerarcha"
dans la commune de Touahria, le CW 42
(1,2 km) et le c hemin reliant la commune
d'Ain Boudinar et le CW 68 (9 km).

Un réservoir d'eau d'une capacité de
500 mètres cubes a été également mis en
service lundi pour alimenter le nouveau
pôle urbain de la commune de Hassi Ma-
meche en eau potable, a-t-on encore fait
savoir

Le wali a instruit les responsables du
secteur de raccorder cette nouvelle infra-
structure à la station de dessalement d'eau
de mer "Sonacter" afin d'assurer un ap-
provisionnement régulier de la population.
En outre, M.Boulahya a posé la première
pierre d'un projet de réalisation d'un trans-
formateur électrique pour alimenter la
zone industrielle "Bordjia" en énergie élec-
trique pour un coût de 2,1 milliards DA,
devant permettre à réunir les conditions
propices au développement dans ce nou-
veau pôle industriel et de l'emploi. 

MOSTAGANEM
Des projets de désenclavement 
et d’alimentation en eau potable 
mis en service L'école "Messaadia Mohamed" de

la commune de Bouzeghaia (nord
de Chlef ) a été sélectionnée pour le
lancement du projet d'école numé-
rique, initié par le président de la
République, Abdelmadjid Tebboune,
et supervisé par le ministère de l'Edu-
cation nationale, a-t-on appris mardi
auprès de la direction locale de l'Edu-
cation. Le choix de cette école a été
dicté par le fait qu'elle réunit tous
les critères requis pour le lancement
de ce projet, dont notamment la dis-
ponibilité des classes, son raccor-
dement au réseau internet à haut
débit et son alimentation par l'éner-
gie solaire, une énergie renouvelable
et écologique, a indiqué, à l'APS, le
chargé de communication de la di-
rection de l'Education, Mohamed
Guoumiri.

L'école compte cinq groupes sco-
laires, avec pas plus de 20 élèves par
groupe, a précisé le responsable, si-
gnalant que l'établissement est en
cours d'équipement en différents

moyens technologiques, dont des
tableaux intelligents, des tablettes
numériques, des micro ordinateurs
et autres réseaux nécessaires pour
son entrée en service dans les pro-
chain jours. A noter que le secte ur
de l'éducation de Chlef compte 874
établissements éducatifs (tous cycles
confondus), avec la réception à l'oc-
casion de cette nouvelle rentrée de
sept écoles primaires, trois CEM, un
lycée et six nouvelles cantines sco-
laires, de nature à réduire la sur-
charge enregistrée au niveau de cer-
taines régions, parallèlement à l'amé-
lioration de la restauration pour un
nombre considérable d'élèves des
zones d'ombre. Plus de 299.000
élèves (tous cycles confondus) ont
rejoint mardi matin les bancs des
écoles à Chlef, dans de bonnes condi-
tions organisationnelles, marquées
par un stricte respect du protocole
sanitaire préventif contre la Covid-
19.

APS

CHLEF
L'établissement "Messaadia
Mohamed" sélectionné pour le
lancement de l’école numérique
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CULTURE DU COLZA 
40.000 ha prévus au titre de la prochaine
campagne agricole 

Il s'agit ainsi d'une
hausse "importante" de la
superficie devant être réser-
vée à la culture du colza au
titre de la campagne agricole
2021-2022 par rapport à celle
réservée durant la précé-
dente campagne, attestant
ainsi l’importance consa-
crée à cette culture, a précisé
le directeur de l'INVA,
Brahim Korichi en marge
d’une caravane d’informa-
tion et de sensibilisation sur
l’importance de la culture
du colza et dont le lance-
ment a été donné par son
organisme à partir de Aïn
Defla. Faisant remarquer
que cette culture est inscrite
sur la feuille de route élabo-
rée par le ministère de
l’Agriculture et du
Développement Rural
(MADR), il a noté que la
superficie escomptée
(40.000 ha) est susceptible
d’être dépassée à la faveur
de l’immensité des terres

abandonnées ou non travail-
lées (pour diverses r aisons)
à l’échelle nationale. Le
développement de cette
filière permet de diminuer
l’importation de l’huile de
colza , de même qu’il conso-
lide les aliments pour bétail,
a-t-il soutenu, mettant en
évidence les incidences
positives de cette plante sur
le sol grâce aux matières
organiques qu’elle dégage.
M. Korichi a, également, mis
en exergue les avantages
environnementaux "non
négligeables" de cette
plante, d'autant qu’elle per-
met de piéger les nitrates
contenus dans le sol et, par-
tant, de lutter contre la pol-
lution des nappes phréa-
tiques.

Il a, en outre noté que le
lancement de cette caravane
d’information et de sensibi-
lisation consacrée à l’impor-
tance de la culture du colza à
partir de cette wilaya n’a pas

été fortuit mais s’explique
par les potentialités agri-
coles énormes dont elle dis-
pose. Faisant remarquer que
le suivi de l’itinéraire tech-
nique de la culture du colza
est assuré par l’Institut tech-
nique régional des grandes
cultures (ITGC), le représen-
tant de cet organisme à
Khémis Miliana, Ournid
Kouider a, pour sa part, fait
état d’une production de
6.300 qx réalisée lors de la
campagne précédente.

Au sujet de l’érosion, il a
noté que ce phénomène se
traduit, parfois, par la perte
de plusieurs tonnes de terre
par hectare et par an, obser-
vant qu’en couvrant le sol 9 à
11 mois sur 12, notamment à
l’automne, le colza réduit
"très sensiblement" les
risques d’érosion.

"Le colza rompt le cycle
des maladies des céréales et
des mauvaises herbes dans
la rotation, absorbe l’azote

en automne, améliore l’état
organique des sols et consti-
tue une plante mellifère
attractive pour les insectes
pollinisateurs, notamment
les abeilles", a-t-il encore fait
savoir.

Assurant que ses services
tablent, cette année, sur une
superficie de 1.500 ha consa-
crée à la culture du colza, le
directeur des services agri-
coles (DSA) de Aïn Defla,
Laïb Makhlouf a, pour sa
part, lancé un appel aux
agriculteurs de la wilaya
pour se lancer dans cette
filière aux perspectives "pro-
metteuses".

"Les avantages du colza
sont innombrables notam-
ment ses effets bénéfiques
dans les rotations céréa-
lières et les agriculteurs ont
assurément un grand à
s’inscrire dans cette dyna-
mique visant à contribuer à
la sécurité alimentaire du
pays", a-t-il soutenu.

Une superficie de 40.000 ha devrait être consacrée à la culture du colza à l’échelle 
nationale au titre de la campagne agricole 2021/2022, en hausse par rapport à celle
réservée la saison précédente (3.000 ha), a-t-on appris mardi auprès de l’Institut
National de Vulgarisation Agricole (INVA).

ENTREPRENEURIAT 
ANADE : lancement 
du guide du petit
entrepreneur 

La section d'Alger-ouest de l'Agence nationale
d'appui et de développement de l'entrepreneuriat
(ANADE) a lancé, mardi, un projet intitulé "Guide du
petit entrepreneur" visant à prôner l'idée de l'entre-
preneuriat et inculquer l'esprit d'initiative et d'innova-
tion auprès des élèves, a indiqué un communiqué du
ministère délégué auprès du Premier ministre chargé
des micro-entreprises. L'Ecole Hamdi Bentamar dans
la commune de Cheraga (Alger) a été choisie comme
école modèle pour enseigner aux élèves les compé-
tences pionnières, a précisé le communiqué.  Cette
initiative tend a créer un climat de travail "compétitif"
entre les élèves en vue de concrétiser cette initiative et
offrir l'opportunité aux élèves de lancer leurs propres
travaux. Le ministère délégué a annoncé le lancement
d'une nouvelle plateforme numérique intitulée "Petit
entrepreneur" à travers laquelle les élèves peuvent
présenter leurs idées afin de les accompagner et de les
soutenir. A la fin de chaque saison scolaire, cette initia-
tive sera sanctionnée par la sélection des meilleurs
projets et idées présentés.

IRRIGATION D'APPOINT 
Les superficies
irriguées en hausse
annuelle de 40.000 ha
à l’échelle nationale 

Les superficies dédiées à la céréaliculture utili-
sant l'irrigation d'appoint et complémentaire enre-
gistrent annuellement, une hausse de 40.000 hec-
tares, au niveau national, selon l’Institut national
des sols, de l'irrigation et du drainage (INSID).

En marge d’une journée de formation au profit
des cadres du secteur de l’agriculture de la wilaya
d'Ain Temouchent ,le directeur général de l’INSID,
Cherif Nekri a ainsi fait savoir que les superficies
irriguées par le système d’appoint en céréaliculture
enregistrent au niveau national une augmentation
annuelle de 40.000 ha, dans le cadre de la stratégie
adoptée dans la feuille de route du ministère de
l'Agriculture et du Développement rural pour
atteindre une superficie de 500.000 ha de superficie
dédiées à la céréaliculture irriguée à l'horizon 2024.

Les terres utilisant le système d’irrigation com-
plémentaire dans les Hauts plateaux du nord et
d’appoint aux wilayas du Sud donnent un rende-
ment de 50 quintaux (qx) de céréales à l’hectare
permettant de réaliser entre 25 et 30 millions qx
d’ici 2024.

Outre la production nationale des céréales qui
dépend de la pluviométrie variant entre 40 et 45
millions qx par an en cas de bonne saison agricole,
le secteur peut atteindre un total de 70 millions qx
par an de céréales à l’horizon 2024 permettant de
couvrir entre 70 et 80 % des besoins du marché
national, a-t-il affirmé. Il est prévu l’intégration de
plus de 18.000 agriculteurs dans le processus d'ex-
tension de la superficie céréalière irriguée avec le
système complémentaire et d’appoint à l’échelle
nationale, compte tenu du soutien de l'Etat dans le
domaine d'acquisition des équipements d'irriga-
tion et de forage à un taux de 50%, a-t-il annoncé. La
journée de formation a regroupé des chefs des sub-
divisions agricoles et des délégations communales,
des cadres de la Coopérative de céréales et de
légumes secs et de représentants de la chambre
agricole de wilaya pour débattre du processus tech-
nique en irrigation d’appoint lié à la céréaliculture
et fixer les niveaux d’utilisation des engrais suivant
une approche adoptant la rationalisation de l’utili-
sation des eaux et des engrais. La rencontre visait à
former les cadres du secteur dans ce domaine pour
accompagnement des agriculteurs et d’atteindre les
objectifs escomptés dans la feuille de route élaborée
par le ministère de tutelle.

ENTREPRENEURIAT 
Appel aux jeunes pour investir dans la
production des articles scolaires (ministère délégué) 

Le ministère délégué auprès du
Premier ministre chargé des micro-
entreprises a indiqué, mardi dans un
communiqué, que l'Agence nationale
d'appui et de développement de l'entre-
preneuriat (ANADE) lance un appel aux
jeunes porteurs d'idées et de projets
pour investir dans la production des
articles scolaires, soulignant que les
quelque 120 micro-entreprises exerçant
dans ce domaine ne suffisent pas pour
couvrir les besoins du marché national.
L'ANADE a recensé quelque 120 micro-

entreprises exerçant dans le cadre de
l'activité de production des articles et
fournitures scolaires (cahiers, protège-
cahiers, stylos, livres éducatifs, contes
pour enfants, ardoises, rubans adhésif,
compas, cartables, tubes de colle,
tabliers, ...etc), a précisé le ministère
délégué. 

Dans le cadre de l'approche écono-
mique entreprise par l'ANADE notam-
ment au volet lié à la création et à l'ex-
tension des micro-entreprises en fonc-
tion des besoins du marché, le ministère

délégué a indiqué que ces micro-entre-
prises de par "leur importance" "demeu-
rent insuffisantes pour couvrir les
besoins du ma rché national et réduire
la facture d'importations des articles
scolaires".

A cet effet, l'ANADE lance un appel
aux jeunes porteurs d'idées et de projets
pour investir dans ce domaine et "assu-
rer des produits de qualité et 
partant réaliser l'autosuffisance et pas-
ser à l'exportation", conclut le 
communiqué.

UNIVERSITÉ DE BLIDA 2 
Trois projets innovants au concours national 
de l’entrepreneuriat 

L’université Ali Lounici de
Blida se présentera avec trois
projets innovants au
concours national de l’entre-
preneuriat, prévu à
Mostaganem à la fin du mois
courant, dans le cadre du
programme de coopération
de l’Union européenne (UE)
"Erasmus", a indiqué, mardi,
un communiqué rendu
public par cet établissement
de l’enseignement supé-
rieur.

Ces trois projets ont été
sélectionnés, par le jury du
concours local, entre 27 nou-
veaux projets innovants pré-
sentés par les étudiants de

cette université, pour pren-
dre part au concours national
de l’entrepreneuriat prévu à
Mostaganem, est-il souligné
dans le même document.

Le jury du concours était
composé de quatre experts,
dont deux relevant de l’uni-
versité Ali Lounici, selon la
même source, qui a signalé
que les projets sélectionnés
sont axés sur l’économie
verte, le recyclage des
déchets, l’économie durable
et la numérisation.

Concernant les critères
fixés pour la sélection de ces
projets, le même communi-
qué a cité notamment la per-

tinence du sujet, qui doit être
clair et d’actualité pour le
milieu socioprofessionnel, sa
faisabilité sur le terrain, son
u sage des technologies, et
enfin son niveau de compéti-
tivité sur les marchés natio-
nal et mondial.

En présidant les travaux
de la session d’évaluation des
projets d’entrepreneuriat, le
recteur de l’université, le Pr
Khaled Ramoul a incité les
étudiants à "investir en force
le monde de l’entrepreneu-
riat, au lieu de compter sur
un emploi dans la fonction
publique". 

L’investissement dans

l’entrepreneuriat a enregis-
tré une courbe ascendante,
ces dernières années, en
Algérie, a- t-il observé.

Si ces projets sont retenus,
les étudiants participants au
concours bénéficieront
d’une session de formation
internationale dans les
méthodes de montage et de
gestion des entreprises, en
vue d’entrer en compétition
avec des projets maghrébins,
dans le cadre du programme
"Yabda", qui verra la partici-
pation de quatre universités
algériennes et sept maghré-
bines, a ajouté la même
source.

L'Agence nationale d'appui et de dévelop-
pement de l'entrepreneuriat "ANADE" a
conclu un accord de coopération avec le
Groupe industriel Agro-logistique (AGRO-
LOG) visant à soutenir et à accompagner les
micro-entreprises dans les domaines généra-
teurs de richesse, a indiqué un communiqué
de l'ANADE.

L'accord a été signé lundi par le directeur
général de l'ANADE, Mohamed Chérif
Bouaoud, et le directeur général du Groupe
AGROLOG. Cet accord s'inscrit dans le cadre

de la concrétisation des objectifs du plan d'ac-
tion du Gouvernement, notamment ceux liés
au soutien à la création d'activités généra-
trices de richesses en soutenant l'initiative
entrepreneuriale d'une part, et en concréti-
sant les dispositions de la convention-cadre
conclue entre le ministère de l'Agriculture et
du Développement rural et les services du
ministre délégué auprès du Premier ministre
en charge des micro-entreprises le 7 mars
dernier d'autre part", selon le même commu-
niqué. Dans le cadre de cet accord, les pro-

priétaires de micro-entreprises pourront
bénéficier de plusieurs avantages, notam-
ment des formations sur le terrain, la con clu-
sion de contrats avec des propriétaires de
micro-entreprises, le suivi des projets, la pré-
paration des études environnementales, ainsi
que l'octroi d'agréments et le contrôle tech-
nique. 

Parmi ces avantages, la fourniture de
diverses matières premières qui entrent dans
les activités du Groupe, la réalisation d'ana-
lyses en laboratoire et d'autres avantages que

cet accord accordera aux micro-entreprises,
ajoute le communiqué. Afin de s'assurer que
les objectifs fixés soient atteints, une commis-
sion mixte sera formée entre l'ANADE et le
Groupe industriel Agro-logistique et sera
chargée de suivre et d'évaluer la mise en
œuvre des termes de cet accord, qui permet
un suivi périodique de la mise en œuvre sur le
terrain du contenu de l'accord et aux micro-
entreprises de bénéficier de ces avantages", a
souligné la même source.

APS

INDUSTRIE - ENTREPRENEURIAT 
Conclusion d'un accord de coopération entre l'ANADE et le Groupe "AGROLOG" 
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ENERGIE 
Le pétrole et le gaz naturel répondront 
à plus de la moitié des besoins énergétiques
mondiaux en 2045 (Opep) 

Faisant référence à la
prochaine publication par
l'OPEP des Perspectives
pétrolières mondiales 2021,
le secrétaire général a noté
que "le pétrole et le gaz natu-
rel continueront de répon-
dre ensemble à plus de la
moitié des besoins énergé-
tiques mondiaux en 2045", a
rapporté l'Organisation sur
son site web, précisant que
le pétrole le pétrole repré-
sentera environ 28 %, suivi
du gaz 24 %.

M. Barkindo qui s'expri-
mait lors de l'événement
phare du gaz " Gastech" qui
se déroule du 21 au 23 sep-
tembre courant, a abordé la
transition énergétique, en
soulignant "le rôle vital" du
pétrole pour répondre à la
demande croissante d'éner-
gie, ajoutant que "des inves-
tissements prévisibles sont

nécessaires pour répondre
aux besoins mondiaux
croissants". 

Il a également souligné
"la nécessité de lutter contre
la pauvreté énergétique e t
de respecter les engage-
ments mondiaux pour élar-
gir l'accès à l'énergie". Le SG

de l'Opep a, par ailleurs, mis
en avant "l'importance et
l'opportunité" du "Gastech",
notant que "la plate-forme
d'aujourd'hui offre l'occa-
sion d'aborder les princi-
paux problèmes et préoccu-
pations liés à l'industrie,
après une période difficile

causée par la pandémie de
COVID-19". Cet événement
s'est ouvert mardi sous le
patronage du vice-président
et premier ministre des
Emirats arabes unis et sou-
verain de Dubaï, Cheikh
Mohammed Bin Rashid Al
Maktoum.

Une session, intitulée
Gastech 2021 - Leading the
net-zero agenda, a abordé
un certain nombre de ques-
tions clés concernant l'in-
dustrie de l'énergie, notam-
ment les perspectives éner-
gétiques, les fondamentaux
du marché, le rôle du sec-
teur privé dans l'énergie, les
investissements, les pers-
pectives de l'économie mon-
diale après COVID-19, ainsi
que des sujets liés à la
COP26 prévue du 31 octobre
au 12 novembre à Glasgow,
Royaume-Uni.

CHINE 
Evergrande annonce
un accord pour
rembourser des
intérêts d'emprunt 

Le géant immobilier chinois en grande diffi-
culté Evergrande a annoncé mercredi être parvenu
à un accord avec des porteurs d'obligations afin
d'éviter de se retrouver en défaut de paiement.

Dans un communiqué adressé à la Bourse de
Shenzhen (sud de la Chine), le groupe, qui croule
sous une dette de quelque 260 milliards d'euros, a
précisé qu'une de ses filiales, Hengda Real Estate,
avait négocié un plan de remboursement d'intérêts
sur une obligation à échéance 2025.

Selon l'agence financière Bloomberg,
Evergrande rembourserait ainsi 232 millions de
yuans (30,5 millions d'euros) de dette dus jeudi sur
cette obligation à 5,8% destinée au marché obliga-
taire intérieur.

Mais le géant immobilier, dont le siège se trouve
à Shenzhen, est loin d'être tiré d'affaire compte
tenu du montant total de sa dette.

D'autres remboursements arrivent à échéance
jeudi et le groupe n'a pas précisé comment il
comptait les honorer.

La crainte d'un scénario à la Lehman Brothers,
dont la faillite avait précipité la crise financière de
2008 aux Etats-Unis, a fait plonger les places mon-
diales ces derniers jours.

Tous les regards sont tournés vers le gouverne-
ment chinois, qui n'a pas précisé s'il entendait
voler au secours du groupe privé.

BANQUE DU JAPON 
Statu quo monétaire
avant un changement
de Premier ministre 

La Banque du Japon (BoJ) a sans surprise laissé
inchangée mercredi sa politique monétaire ultra-
accommodante, à l'issue de sa dernière réunion
avant l'élection du successeur du Premier ministre
japonais Yoshihide Suga à la tête du parti au pou-
voir.

Cette politique est caractérisée notamment par
un taux négatif de 0,1% sur les dépôts des banques
auprès de la BoJ et par les rachats illimités par
celle-ci d'obligations publiques japonaises pour
maintenir leur rendement à dix ans autour de 0%.

Les quatre candidats en lice pour la présidence
du Parti libéral-démocrate (PLD) nippon, qui doit
se décider lors d'une élection le 29 septembre et
déterminera de fait le nouveau Premier ministre
du pays, ont tous indiqué qu'ils souhaitaient la
continuité de l'action de la BoJ, au moins pendant
la pandémie.

Dans un communiqué, la BoJ a une nouvelle fois
souligné la "tendance à la reprise" de l'économie du
pays, notant que celle-ci reste toutefois dans une
"situation grave à cause de l'impact du coronavi-
rus" au Japon comme à l'étranger.

La Banque avait annoncé en juin une nouvelle
prolongation de six mois, jusq u'à fin mars 2022, de
ses mécanismes exceptionnels facilitant les prêts
aux entreprises face à la pandémie, en place depuis
le printemps 2020.

L'institution a pour la première fois mercredi
relevé le rôle des "progrès dans la vaccination"
contre le Covid-19 dans la reprise attendue, alors
que 55% de la population nippone est désormais
totalement vaccinée, après des débuts laborieux.

La banque centrale nippone avait relevé ses pré-
visions d'inflation en juillet, tablant sur une aug-
mentation des prix de 0,6% pour l'exercice 2021/22
commencé le 1er avril, et de +0,9% en 2022/23.

Les prix à la consommation au Japon, toujours
déprimés -- ils ont reculé de 0,2% en juillet, soit le
12e mois consécutif de baisse --, suggèrent cepen-
dant que l'objectif de la BoJ d'une stabilité des prix
autour de 2% reste une chimère, malgré une poli-
tique monétaire ultra-conciliante depuis des
années.

La BoJ avait par ailleurs abaissé ses prévisions
de croissance pour 2021/22 à cause de l'impact
attendu du Covid-19, misant sur un rebond de 3,8%
du produit intérieur brut nippon.

Le PIB a connu une légère croissance de 0,5% au
deuxième trimestre, aidé notamment par un
rebond de la consommation des ménages nippons
sur la période avril-juin, malgré les mesures de
restrictions mises en place face à la pandémie.

APS

Le pétrole et le gaz naturel continueront de répondre ensemble à plus de la moitié des
besoins énergétiques mondiaux en 2045, a déclaré mardi à Dubaï, le secrétaire général
de l'Organisation des pays exportateurs de pétrole (Opep), Mohammad Barkindo.

COMMERCE 
Le Royaume-Uni n'exclut pas de rejoindre
l'accord USA-Canada-Mexique 

Le Royaume-Uni n'exclut
pas de rejoindre l'accord com-
mercial unissant les Etats-
Unis, le Canada et le Mexique
s'il ne parvient pas à un accord
de libre-échange bilatéral
avec Washington, a indiqué
mercredi le ministre britan-
nique de l'Environnement.

"Nous n'excluons rien", a
déclaré George Eustice sur la
chaîne Sky News, interrogé
sur la possibilité pour Londres
de rejoindre cet accord trilaté-
ral (USMCA), le remplaçant de
l'Aléna (accord de libre-
échange nord-américain),

même si "notre préférence est
d'avoir un accord commercial
bilatéral avec les Etats-Unis".

Depuis leur sortie de
l'Union européenne, définiti-
vement mise en oeuvre le 1er
janvier, les Britanniques
ambitionnent de conclure
tous azimuts des accords de
libre-échange afin d'asseoir
leur stratégie de "Global
Britain". 

Une soixantaine d'accords
ont déjà été conclus, notam-
ment avec le Japon, mais
Londres espère pouvoir trou-
ver un arrangement avec les

Etats-Unis. Refroidissant
leurs espoirs, le président
américain Joe Biden s'est tou-
tefois gardé mardi de tout
engagement sur un tel accord
de libre-échange, indiquan t
seulement que les "discus-
sions continuaient", en rece-
vant le Premier ministre bri-
tannique Boris Johnson à la
Maison Blanche.

"Le président Biden a tou-
jours été clair sur le fait que les
accords commerciaux ne sont
pas vraiment une priorité
pour lui pour le moment", a
tenté de temporiser George

Eustice. Il a assuré que
Londres n'avait "pas
d'échéance" pour trouver un
terrain d'entente.

"Nous espérons toujours y
parvenir mais rien ne presse
vraiment", a-t-il ajouté: "nous
n'en avons pas besoin avant les
prochaines élections", pré-
vues en 2024, "mais bien sûr
nous aimerions en avoir un".

Sur Sky News, Boris
Johnson a indiqué mardi que
Londres irait "aussi vite que
possible", sans dire si un
accord pourrait être conclu
avant cette échéance.

CÉRÉALES 
Le blé en hausse dans un marché tendu 

Les prix du blé étaient en hausse mer-
credi à la mi-journée sur le marché euro-
péen, dans un contexte mondial toujours
tendu en dépit des bons chiffres d'expor-
tation européens.

Sur Euronext, la tonne de blé tendre
était en hausse de 2,75 euros sur
l'échéance de décembre, à 247 euros et de
2,25 euros sur l'échéance de mars, à 242,75
euros, pour quelque 13.000 lots échangés.

La tonne de maïs était en hausse de 1,75
euro sur l'échéance de novembre, à 217,50
euros, et de 1,75 euro sur l'échéance de
janvier, à 218,25 euros, pour quelque 215

lots échangés. Sur la scène internationale,
la Turquie a acheté 260.000 tonnes d'orge
fourragère et le Japon un peu plus de
113.000 tonnes de blé meunier nord-amé-
ricain. 

Les Philippines ont lancé un appel
d'offres pour l'achat de 224.000 tonnes de
blé fourrager, et le Pakistan pour 640.000
tonnes de blé, alors que la Russie a
remonté son estimation de récolte du blé
de 200.000 tonnes, à 75,6 millions de
tonnes, du fait des bons rendements en
Sibérie. Bruxelles a publié de nouveaux
chiffres des échanges au niveau européen

au 19 septembre, 6,5 millions de tonnes de
blé avaient été exportées (con tre 4,58 mil-
lions à date l'an dernier).

Les principaux pays exportateurs de
blé sont la Roumanie, la Bulgarie et
l'Allemagne, avec pour principales desti-
nations la Corée du Sud, l'Egypte et
l'Afrique du Sud. 

Pour l'orge, les exportations euro-
péennes sont de 2,37 millions de tonnes
(contre 2 millions à date l'an dernier). Les
importations européennes de maïs dimi-
nuent, à 3,14 millions de tonnes contre
3,83 millions l'an dernier.

Le conglomérat indien, Adani inves-
tira 20 milliards de dollars dans les éner-
gies renouvelables au cours des 10 pro-
chaines années et visera à faire de ses acti-
vités portuaires un émetteur net zéro de
carbone d'ici 2025, a déclaré mardi le pré-
sident du groupe, Gautam Adani.

Le montant serait investi dans les acti-
vités de production d'énergie renouvela-
ble, de fabrication de composants, de
transmission et de distribution, a ajouté
M. Adani qui s'exprimait lors du sommet
des investisseurs JPMorgan-India.

L'annonce du milliardaire Adani
intervient des mois après l'annonce du
magnat indien Mukesh Ambani d'investir

10 milliards de dollars dans l'énergie verte
au cours des trois prochaines années.

Les deux hommes les plus riches
d'Inde mènent une forte concurrence
pour concrétiser les objectifs de l'Inde de
multiplier par quatre la capacité d'éner-
gie verte dans le deuxième pays le plus
peuplé du monde pour atteindre 450
gigawatts d'ici 2030. "Cela nous permet
également de s'ouvrir sur de nouveaux
horizons, notamment en nous faisant
devenir l'un des plus grands producteurs
d'hydrogèn e vert au monde", a déclaré M.
Adani. Le groupe triplera sa capacité de
production d'énergie renouvelable à 63%
contre 21% actuellement, a précisé M.

Adani, ajoutant que plus de 75% des
dépenses en capital prévues de l'entre-
prise jusqu'en 2025 seront consacrées aux
technologies vertes. "Nous serons la pre-
mière société indienne à alimenter tous
ses datacenters avec des énergies renou-
velables d'ici 2030", a-t-il dit.

Adani Group, dont le siège est situé à
Ahmedabad (ouest), est l'un des plus
grands conglomérats d’infrastructures
intégrés en Inde, avec des activités cou-
vrant les secteurs des matières premières,
de la logistique, de l’énergie, de l’agroali-
mentaire, de l’immobilier, des infrastruc-
tures de transport, de la finance et de la
défense.

INDE 
Le groupe Adani annonce des investissements de
20 milliards USD dans les énergies renouvelables 



INTEMPÉRIES 
La Protection civile effectue plusieurs
interventions, suite aux fortes chutes 
de pluies 

"Les unités de la protec-
tion civile ont effectué plu-
sieurs interventions suite
aux fortes précipitations à
travers plusieurs wilayas,
notamment les wilayas du
centre-ouest, du centre et
de l'est du pays", a indiqué la
même source qui a ajouté
que les unités ont effectué
"plusieurs opérations de
pompage des eaux infiltrées
dans certains habitations et
structures ainsi que sur les
routes suite à la montée et
l'accumulation des eaux de
pluie" outre "l'enregistre-
ment de certains arbres
tombés et des glissements
de terrain.

Le communiqué de la
direction générale de la pro-
tection civile de la wilaya de
Médéa a révélé que la route
nationale n 19, reliant les
communes d'Aziz et d'Oum
El Djalil, était fermée à la
circulation en r aison du
niveau élevé des eaux de
l'oued Boukmouri, et que
"deux voitures qui étaient
coincées à côté de l'oued
sont sorties de leur voie sans
enregistrer de pertes

humaines". Les éléments de
la protection civile ont éga-
lement mené des opérations
de pompage des eaux infil-
trées dans certains habita-
tions, bâtiments et struc-
tures, à travers les com-
munes de Chellalat El
Adhaoura, El Omaria,
Moudjbar, Benchicao,
Oamri, Souagui, Beni
Slimane et Ksar El
Boukhari.

Dans la commune de
Beni Slimane, les éléments

de la Protection civile ont
procédé au pompage des
eaux pluviales de l'intérieur
d'un centre de formation
professionnelle et d'une
école primaire à Sekhairia
où aucun dégât n'a été enre-
gistré.

Dans la commune de
Moudjbar, des opérations de
pompage des eaux pluviales
ont été effectuées par les
services de la Protection
civile au niveau de cinq (5)
habitations où aucun dégât

n'a été déploré. Dans la com-
mune de Beni Haoua dans la
wilaya de Chlef, des opéra-
tion de drainage des eaux
pluviales ont été effectuées
au niveau de plusieurs quar-
tiers de la façade maritime
de la ville.

Des opérations similaires
ont été effectuées dans la
commune de Tizi Ouzou au
niveau d'un CEM du centre-
ville.

Par ailleurs, la route
nationale (RN) 12 entre
Boukhalfa et Makouda a été
coupée à la circulation à
cause de l' accumulation des
eaux de pluie alors que la
RN 30 reliant Takhoukht à
Ouacif a été coupée à la cir-
culation suite à un glisse-
ment de terrain.

La RN 15 entre Aïn El-
Hammam et Larabaâ Nath
Irathen a également été cou-
pée à la circulation suite à
un glissement de terrain.

Une opération de drai-
nage des eaux pluviales qui
se sont accumulées au
niveau de l'hôpital au centre
de la commune a aussi été
effectuée.

CONSTANTINE 
CNAS : plus de 4 300
employeurs exonérés
des pénalités de retard
des cotisations 

Plus de 4.300 employeurs sont concernés par
l'exonération des pénalités de retard d'acquitte-
ment des cotisations à la Caisse nationale d'assu-
rance sociale des salariés (CNAS) de Constantine,
a-t-on appris mardi du directeur local de la
CNAS, Boualem Houidechet.

Les mesures exceptionnelles liées à l'exonéra-
tion des pénalités de retard de paiement des coti-
sations à la sécurité sociale ont touché, depuis
début septembre courant, plus de 1.000
employeurs à Constantine et l'opération se pour-
suit, a indiqué à l'APS M. Houidechet, en marge
du lancement des journées d'information sur le
renforcement des mécanismes de communica-
tion relatifs aux nouvelles dispositions.

Lors d'une rencontre d'information visant à
expliquer cette mesure intervenant après la pro-
mulgation de l'ordonnance n 21-12 du 25 août
2021, parue au Journal officiel n 65, le responsa-
ble a rappelé que ces mesures s'inscrivent dans le
cadre de l'application de cette ordonnance rela-
tive aux dispositions exceptionnelles d'exonéra-
tion des opérateurs, commerçants et profession-
nels non-salariés pratiquant une activité libérale
de t outes pénalités de retard de paiement des
cotisations à la CNAS.

La campagne d'information intitulée "la
Sécurité sociale, acteur fondamental dans la
relance de l'économie nationale'', vise, selon le
responsable, à faire connaître les mesures excep-
tionnelles relatives aux pénalités et permettre
aux employeurs affiliés à la sécurité sociale ayant
eu des difficultés de paiement des cotisations à
cause de la Covid-19 de rééchelonner les dettes
impayées à la CNAS et de s'en acquitter par faci-
lité jusqu'à la fin janvier 2022.

L'adoption de ces mesures exceptionnelles
vise également à concrétiser le programme de
relance économique décidé par le président de la
République, Abdelmadjid Tebboune, et accom-
pagner les opérateurs économiques pour dépas-
ser les répercussions de la pandémie par diffé-
rents moyens de communication devant permet-
tre la facilitation de toutes les mesures de régula-
risation de leur situation vis à vis de la sécurité
sociale, bénéficier de l'exonération des majora-
tions et pénalités de retard et de payer leurs coti-
sations suivant un calendrier approprié.

La CNAS de Constantine compte cinq centres
de diagnostic et de soins ainsi que 17 centres de
paiement, a-t-on fait savoir.

ACCIDENTS DE LA CIRCULATION 
8 morts et 173 blessés
au cours des dernières
24 heures 

Huit (08) personnes ont trouvé la mort et 173
autres ont été blessées dans des accidents de la
circulation survenus au cours des dernières 24
heures à travers plusieurs wilayas du pays,
indique mercredi un communiqué de la
Protection civile.

Le bilan le plus lourd a été enregistré mer-
credi matin à 06h20mn dans un accident dans la
wilaya Djelfa qui a fait 3 morts et 10 blessés, pré-
cise la même source.

Concernant les intempéries enregistrés
durant les dernières 24 heures, notamment dans
les wilayas de Médéa, Tipaza, Tizi-Ouzou, Mila,
M'Sila, Sétif et Oum El Bouaghi, les secours de la
Protection civile ont effectué plusieurs opéra-
tions d'épuisement des eaux infiltrés dans des
habitations et édifices suite à la stagnation des
eaux pluviales, ainsi que le sauvetage de per-
sonnes cernées par les eaux, ajoute la même
source qui ne signale aucune perte en vies
humaines.

Par ailleurs, dans le cadre des activités de lutte
contre la propagation du Covid-19, les unités de
la Protection civile ont effectué durant la même
période, 24 opérations de sensibilisation à tra-
vers le territoire national, r appelant aux citoyens
la nécessité du port du masque, du respect du
confinement et les règles de la distanciation phy-
sique, ainsi que 18 opérations de désinfection
générale à travers le territoire national, ayant
touché l'ensemble des infrastructures et édifices
publics et les zones d'habitation.

Les unités de la Protection Civile ont effectué mardi plusieurs interventions, suite aux
fortes chutes de pluies qui se sont abattues sur plusieurs wilayas, outre les opérations
de pompage des eaux infiltrées dans certaines habitations et structures, et la montée et
l'accumulation des eaux de pluie sur les routes, a indiqué un communiqué de la direction
générale.

Plus de 300 élèves aux besoins spé-
cifiques ont rejoint mardi les bancs des
établissements éducatifs spécialisés au
titre de l'année scolaire 2021/2022, a-t-
on appris auprès de la direction de
l'Action sociale et de la Solidarité.

Les élèves sont répartis entre trois
centres psycho-pédagogiques du pre-
mier et second cycles réservés aux
enfants déficients mentaux, dont deux
situés au chef-lieu de la wilaya et un
centre dans la commune de Labiodh

Sidi Cheikh, en plus d'une école pour
enfants malentendants dans la com-
mune d'El-Bayadh, a-t-on indiqué. 

Tous les moyens ont été mobilisés
pour la prise en charge de ces enfants,
qui seront encadrés par un staff spécia-
lisé comprenant des psychologues, des
éducateurs, des pédagogues, des insti-
tuteurs et des professeurs,a-t-on pré-
cisé. 

Dans le cadre des efforts déployés
par le secteur de la solidarité nationale,

en coordination avec le secteur de
l'éducation de la wilaya, 16 classes spé-
ciales dépendant des établissements
scolaires du secteur de l'éducation ont
été ouvertes, dont cinq nouvelles
classes à l'occasion de la nouvelle ren-
trée scolaire. Des classes similaires
seront ouvertes, prochainement, pour
augmenter le nombre des classes édu-
catives réservées aux enfants présen-
tant de légers handicaps, 
a-t-on noté.

EL-BAYADH 
Plus de 300 enfants aux besoins spécifiques
rejoignent les bancs de l'école 
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GHARDAÏA ET EL-MENEA 
Programme d’analyse de la potabilité de l'eau
dans les établissements scolaires 

Un programme visant à
analyser la potabilité de
l’eau à travers l'ensemble
des établissements sco-
laires dans les wilayas de
Ghardaïa et El-Menea et
dépister toute trace de bac-
téries dans le but de préve-
nir toute forme d’intoxica-
tion a été lancé par l’unité
de Ghardaïa de
l’Algérienne des eaux
(ADE) , a-t-on appris mer-
credi auprès de la cellule de
communication de cette
entreprise publique.

Des échantillons sont
prélevés et analysés par les
agents spécialisés du labo-
ratoire de la qualité de l’eau
de l’ADE à la sortie des châ-
teaux d’eau, des réservoirs
et des robinets dans les éta-
blissements scolaires pour
détecter toutes traces de
bactéries ou de toxicité de
l’eau, a fait savoir le chargé

de la communication de
l’ADE de Ghardaia.

L’objectif est d’être vigi-
lant en ce début d’année
scolaire et en cette
conjoncture de pandémie
de Coronavirus, pour éviter
toute contamination ou
intoxication, bien que l’eau
distribuée par l’ADE est
traitée, analysée et surveil-
lée quotidiennement, a

expliqué à l’APS Slimane
Ouled Ali.

De juin dernier et à ce
jour, plus de 9.180 tests
chlore ont été ef fectués à
travers les ouvrages
hydrauliques au nombre
de 110 châteaux d'eau et 150
forages, destinés à l’ali-
mentation en eau potable
(AEP) des populations des
deux wilayas, selon les sta-

tistiques de l’ADE. Plus de
7.488 tests chlore chez le
consommateur ont été éga-
lement effectués durant la
même période signalent les
mêmes statistiques, ajou-
tant que plus de 1.872 tests
d’analyse physico-chi-
mique et bactériologique
ont été réalisés au niveau
des ouvrages hydrauliques.

Selon les informations
recueillies auprès de l’ADE
de Ghardaïa, la wilaya, qui a
hérité de 17 forages en 1962,
compte actuellement
quelque 150 forages d’AEP
avec une capacité globale
de près de 300 m3/jour,
plus de 110 réservoirs et un
réseau d’AEP de plus de
1.260 km, avec une dotation
journalière de 250
litres/habitant et un taux de
raccordement à l’AEP de
97%.

APS
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NIGER 
L'ONU débloque 8,5 millions de dollars américains
pour aider à faire face aux flux de déplacés, 
aux inondations et au choléra 

Le secrétaire général adjoint des
Nations Unies aux affaires humani-
taires Martin Griffiths a autorisé
lundi le Fonds central d'intervention
d'urgence à débloquer une aide pour
fournir des soins de santé, de l'eau,
des dispositifs d'assainissement, des
abris, des articles non alimentaires,
une protection et un soutien éducatif
à plus de 720.000 personnes dans le
pays. "Cela comprend une assistance

rapide à plus de 81.600 personnes vul-
nérables, dont des personnes nouvel-
lement déplacées, des rapatriés et des
membres des communautés d'accueil
dans les régions de Diffa, de Maradi,
de Tahoua et de Tillabéri", a indiqué
le Bureau des Nations Unies pour la
coordination des affaires humani-
taires (OCHA).

Le Niger a enregistré plus de 4.600
cas de choléra, dont 149 décès, parmi

quelque 200.000 personne s touchées
par les inondations, a indiqué
l'OCHA. L'Organisation internatio-
nale pour les migrations (OIM),
l'Organisation mondiale de la santé
(OMS), le Haut Commissariat des
Nations Unies pour les réfugiés
(HCR), le Fonds des Nations Unies
pour l'enfance (UNICEF) et leurs par-
tenaires mettront en œuvre ces pro-
jets, a déclaré l'OCHA.

FRANCE 
Cadres : aggravation
des inégalités
salariales femmes-
hommes 

La rémunération des cadres du secteur
privé est "restée stable" globalement en 2020,
mais la crise sanitaire a "accentué les inégali-
tés salariales" entre les femmes et les
hommes, tandis que la rémunération des
jeunes a baissé, selon une étude de
Association pour l'emploi des cadres (Apec)
publiée mercredi.

L'an dernier, "malgré les difficultés éco-
nomiques des entreprises", le chômage par-
tiel et "l'arrêt de certaines activités lors des
différents confinements", la rémunération
annuelle brute médiane (la moitié gagne
plus, l'autre moitié gagne moins) des cadres
du privé, incluant la part fixe et la part varia-
ble, a atteint 50.000 euros, comme en 2019 et
2018, a indiqué l'Apec.

Si les augmentations de salaire "se sont
faites plus rares" en 2020 avec la crise (38%
des cadres augmentés, contre 48% en 2019),
la moitié des cadres (52%) ont touché la part
variable de leur rémunération, soit une pro-
portion "comparable aux années précé-
dentes", note l'Apec.

Les revenus perçus au titre de la participa-
tion et de l'intéressement étaient aussi "de
même niveau que les années passées",
ajoute-t-elle.

"Au global, ce n'est pas une mauvaise
année", même s'"il y a eu moins d'augmenta-
tions que les années précédentes", mais "là
où il y a un problème", c'est "l'impact de ces
politiques salariales plus restrictives dans les
entreprises sur les inégalités de salaires
entre hommes et femmes", a souligné le
directeur général de l'Apec, Gilles Gateau.

L'écart de rémunération au détriment des
femmes s'est creusé jusqu'à 15% l'an dernier,
après 13% en 2019.

Les femmes cadres ont gagné 46.000
euros en 2020 (comme en 2019), quand leurs
collègues masculins récoltaient 53.000 euros
(davantage que leurs 52.200 euros de 2019).

En outre, "à profil et poste équivalents",
les hommes cadres ont perçu "8% de plus"
que les femmes cadres en 2020, détaille
l'Apec.

Les jeunes cadres (moins de 30 ans) ont
eux aussi pâti de la crise.

Leur rémunération a diminué, descen-
dant de 40.000 euros en 2019 à 39.000 euros
l'an dernier.

Seuls 48% d'entre eux ont obtenu une aug-
mentation en 2020, contre 62% l'année pré-
cédente.

En cas de chômage partiel, 22% des jeunes
cadres ont subi une baisse de rémunération,
contre seulement 14% des 30-34 ans ou 9%
des 55 ans et plus.

Cette étude est basée sur une enquête
annuelle menée auprès de 13.800 cadres du
secteur privé clients de l'Apec, réalisée en
mars et dont les résultats ont été redressés
pour les rendre représe ntatifs.

NICARAGUA 
Séisme de
magnitude 6,5 au
large du pays (USGS) 

Un séisme à faible profondeur d'une
magnitude de 6,5 s'est produit tôt mercredi
au large de la côte occidentale du Nicaragua,
a annoncé l'Institut d'études géologiques des
Etats-Unis (USGS), sans risque de tsunami.

Le tremblement de terre a frappé à 78 km
au sud-ouest de Jiquilillo, selon l'USGS qui
avait initialement évoqué une magnitude de
6,7 avant de la réviser à la baisse.

Le Centre d'alerte aux tsunamis dans le
Pacifique (OTWC), situé à Hawaï, a précisé
que "en se fondant sur toutes les données
disponibles il n'y a aucune menace de tsu-
nami liée à ce séisme".

Dans un avis préliminaire, l'USG estime
qu'"il y a une très faible possibilité de vic-
times et de dommages".

APS

SOUDAN DU SUD 
Plus de 420.000 personnes affectées 
par les inondations, selon l'OCHA 

Au moins 426.000 per-
sonnes ont été affectées et
déplacées par les inonda-
tions au Soudan du Sud
depuis mai, a indiqué mardi
le Bureau des Nations Unies
pour la coordination des
affaires humanitaires
(OCHA) .  L'OCHA a expliqué
que plusieurs régions, dont
les régions de Jonglei et
d'Unity, avaient été les plus
touchées du pays.  "Les inon-
dations ont exacerbé la vul-

nérabilité des communau-
tés, de nombreuses per-
sonnes déplacées par les
inondations cherchant
refuge dans les églises et les
écoles. Les installations sani-
taires ont été lourdement
touchées", a écrit l'OCHA
dans son rapport sur la situa-
tion des inondations publié à
Juba. L'agence onusienne a
déclaré qu'une intervention
humanitaire urgente était
nécessaire pour aider les

populations en leur fournis-
sant une assistance alimen-
taire, des abris d'urgence et
des articles non alimen-
taires, ainsi que des services
d'hygiène dans les zones afin
de les protéger contre les
maladies d'origine hydrique.
Le rapport ajoute que les
fortes pluies, les dommages
aux infrastructures et l'ac-
cessibilité physique réduite,
les contraintes financières et
l'insécurité ont entravé la

réponse aux inondations.
L'OCHA a indiqué que les
mesures d'atténuation des
inondations avaient contri-
bué à réduire l'impact des
inondations dans des zones
comme les villes de Bor et de
Pibor, ajoutant que les
canoës et les bateaux étaient
essentiels pour que les
équipes mobiles puissent
atteindre les personnes qui
étaient restées isolées par les
inondations.

Les Nations Unies ont débloqué une aide d'urgence d'un montant de 8,5 millions de dollars
américains pour permettre au Niger de faire face aux flux de déplacés internes, 
aux inondations et au choléra, ont annoncé mardi des humanitaires de l'ONU.

MIGRATIONS 
Expulsions par Washington : les Haïtiens 
en colère et angoissés 

Les familles haïtiennes expulsées en
nombre dimanche oscillent entre la
colère du traitement subi aux Etats-Unis
et l'angoisse de vivre à nouveau dans
leur pays désormais en proie à la vio-
lence des gangs, ont rapporté mercredi
des médias.

Les Etats-Unis avaient suspendu les
expulsions de migrants haïtiens en
situation irrégulière suite au séisme qui
avait ravagé la moitié sud d'Haïti, le 14
août, mais le regroupement en quelques
jours de plus de 15.000 migrants, dont
une majorité d'Haïtiens, sous un pont
au Texas a changé la donne. En moins de

deux heures, trois vols partis du Texas
ont atterri dimanche sur le tarmac de
Port-au-Prince: jamais les autorités
migratoires haïtiennes n'ont eu à gérer
un tel afflux.

A leur descente du bus venus les
chercher au pied de la passerelle, les
familles ont déversé leur colère et frus-
tration sur les employés administratifs
et les photojournalistes, sommés de ne
pas prendre d'images, selon des médias.
Près de la moitié des 327 Haïtiens expul-
sées par les Etats-Unis dimanche ont
moins de 5 ans et sont tous nés hors
d'Haïti. Car avant d'arriver à la frontière

mexicano-éta sunienne, ces Haïtiens
avaient vécu plusieurs années au Chili et
au Brésil, où ils avaient émigré au cou-
rant des années 2016 et 2017. Les Nations
unies ont exprimé mardi leur profonde
inquiétude face aux expulsions massives
de migrants haïtiens par les Etats-Unis,
qui pourraient contrevenir au droit
international. 

Le président américain, Joe Biden, a
annoncé samedi qu'il allait accélérer le
rythme des expulsions par avion des
près de 15.000 migrants, surtout des
Haïtiens, regroupés depuis des jours
sous un pont au Texas.

ESPAGNE  
Eruption aux Canaries: 320 bâtiments détruits
(nouveau bilan) 

La coulée de lave du vol-
can Cumbre Vieja, entré en
éruption dimanche sur l'île
de La Palma, dans l'archipel
espagnol des Canaries, a
détruit 320 bâtiments et 154
hectares de terrain, selon un
nouveau bilan fourni mer-
credi par le système
Copernicus.

Ces chiffres, basés sur des
"imageries radar", sont en
forte hausse par rapport à
ceux communiqués mardi
soir par Copernicus, le sys-
tème européen de mesures
géospatiales, qui faisaient
alors état de 185 bâtiments
détruits sur une superficie
évaluée à 103 hectares.

Selon les autorités de La
Palma, ces chiffres devraient
continuer à augmenter au
cours des prochaines heures,
alors que la coulée de lave
continuait sa lente mais
inexorable progression en
direction de l'océan

Atlantique. L'arrivée de la
lave dans la mer était initiale-
ment prévue pour lundi soir,
mais a été retardée en raison
du ralentissement de la cou-
lée. Elle est très redoutée, car
elle pourrait donner lieu à
des explosions de morceaux
de lave, des vagues d'eau
bouillante ou l'émanation de
gaz toxiques, selon l'Institut
d'études géologiques des
Etats-Unis (USGS).

"Au cours des dernières
heures", la coulée de lave "a
beaucoup ralenti", a expliqué
David Calvo, de l'Institut vol-
canologique des Canaries
(Involcan).

"Maintenant, elle se
déplace à 300 mètres par
heure, peut-être moins,
parce qu'elle a atteint une
zone très plate et qu'elle
prend de la hauteur.

Il y a des zones où elle fait
déjà 15 mètres" de haut, a-t-il
ajouté. Cette éruption, la pre-

mière depuis 1971 sur cette
île d'environ 85.000 habi-
tants, a entraîné l'évacuation
de 6.100 personnes, dont 400
touristes.

Les 5.700 autres évacués,
des habitants de l'île, ont été
obligés de quitter leur domi-
cile parfois en l'espace de
quelques minutes. Il n'y a pas

eu de victime. "Ce sont des
jours vraiment difficiles", a
souligné sur Twitter le prési-
dent de l'autorité locale de La
Palma, Mariano Hern gadez
Zapata.

"Ecouter ceux qui ont tout
perdu et ceux qui savent
qu'ils vont tout perdre est
frustrant".

LIBAN 
Le Liban déjoue une
tentative de passage
clandestin de 24 réfugiés 

Le service de sécurité de l'Etat du Liban a déjoué mardi une
tentative de passage clandestin par voie de mer de 24 migrants
au large de Tal Hayat dans le district d'Akkar dans le nord du
pays, a annoncé l'armée libanaise dans un communiqué.  Ces
immigrants clandestins ont été arrêtés sur un bateau en pos-
session de plus de 64 L d'essence.

Les forces de sécurité libanaises ont arrêté ces deux der-
nières années plusieurs groupes de réfugiés qui tentaient de
quitter le Liban en raison de la situation économique et finan-
cière tragique dans ce pays.



Les établissements hos-
pitaliers ont repris progres-
sivement les différentes
activités médicales après
avoir mené une large opéra-
tion de désinfection et de
stérilisation et le recul des
cas Covid-19 enregistrés ces
dernières semaines, selon
les responsables de ces
structures.

En septembre 2020 et
devant la hausse des conta-
minations à la Covid-19
enregistrées dans le pays, le
ministère de la Santé avait
émis une note invitant les
établissements hospitaliers
à suspendre toutes les acti-
vités médicales.

Tributaire du recul des
contaminations, la décision
de reprise doit être prise en
fonction des spécificités de
chaque établissement, selon
cette même note.

Ainsi, les services d'ur-
gence médico-chirurgicale,
de pédiatrie et de chirurgie
pédiatrique, de gynécologie,
de chirurgie générale, d'on-
cologie et d'hémodialyse
figurent parmi les activités
médicales maintenues au
niveau des secteurs public
et privé.

Dans une déclaration à
l'APS, le directeur général
des services sanitaires au
ministère, Pr. Lyes Rehal a
affirmé que le départeme nt
de la Santé avait donné "les
instructions nécessaires
pour gérer la crise en cas
d'augmentation ou de recul
des contaminations, les
comités locaux, les conseils
scientifiques et les établis-
sements hospitaliers devant
gérer la situation pandé-
mique en fonction des cas
enregistrés et de la spécifi-
cité de leurs activités".

A titre d'exemple, les
comités scientifiques de
l'EHU Mustapha-Pacha ont
décidé de la reprise de
toutes les activités médi-
cales suspendues au niveau
de cet établissement, et ce

après avoir constaté une sta-
bilisation des infections au
coronavirus, explique Pr.
Rachid Belhadj, directeur
des activités médicales et
paramédicales.

D'ailleurs, les employés
de l'EHU, au front face à la
troisième vague, ont été
autorisés par l'administra-
tion à prendre du repos
pour se préparer à d'éven-
tuelles vagues, a-t-il ajouté.

L'intervenant a déploré
le fait que certains patients
atteints de maladies chro-
niques, de maladies auto-
immunes et de sclérose en
plaques ont été contraints
de se tourner vers le secteur
privé après la reconversion
des différents services dans
les hôpitaux en services
covid.

Le Pr. Belhadj a toutefois
indiqué que même si les
personnels ont été exclusi-
vement mobilisés pour la
prise en charge des patients
atteints de covid-19 au détri-
ment des autres activités
médicales, l'EHU a ouvert le
service d'orthopédie excep-
tionnellement durant l'Aïd
El-Adha pour prendre en
charge les blessures résul-
tant de l'immolation du
mouton.

Même si les cas ont
baissé, les services de diabé-
tologie, de pneumologie et
de chirurgie générale B de

l'EHU restent affectés à la
prise en charge des cas
Covid, a affirmé le directeur
des activités médicales et
paramédicales de cet éta-
blissement, précisant
qu'une cinquantaine de
malades y sont actuellement
hospitalisés.

L'hôpital a également
repris la campagne de vacci-
nation au niveau de trois
services, a-t-il fait savoir,
regrettant que certains
membres du personnel ne
soient pas encore vaccinés.

Le taux de vaccination est
de 20% seulement, a-t-il dit,
estimant que cela risque
d'entraver les activités de
l'établissement en cas de
nouvelle vague qui pourrait
les toucher.

Le directeur général de
l'EHS de rééducation fonc-
tionnelle d'Azur Plage
(Alger), Zidane Hafsa, a pré-
cisé que les activités de l'hô-
pital "n'ont pas été complè-
tement suspendues même
durant le pic des contami-
nations où plusieurs salles
ont été affectées aux cas
Covid.

Avec l'amélioration de la
situation épidémiologique,
les responsables de l'éta-
blissement comptent
reprendre progressivement
toutes les activités.

Même cas de figure pour
l'Etablissement public hos-

pitalier (EPH) de Zéralda où
"toutes les activités assurées
d'ordinaire ont repris, à
l'instar de la médecine
interne, la chirurgie
maxillo-faciale", selon le DG
de cet établissement M.
Moussa Zeghdoudi qui a
relevé que les services de
gynécologie obstétrique, de
pédiatrie et de chirurgie
générale étaient opération-
nels durant le pic des conta-
minations covid-19.

Quant à l'EHU "Nafissa
Hamoud" (ex Parnet), sa
directrice générale,
Keltoum Zahi, a fait savoir
que tous les services avaient
repris leurs activités et com-
mencé, depuis près d'une
semaine, la réception des
patients, rappelant, à titre
d'exemple, les services
d'ophtalmologie et de
néphrologie qui ont pro-
grammé des patients néces-
sitant une opération de
greffe de la cornée et d'un
rein, en sus des autres
consultations médicales.

Selon la même responsa-
ble, moins de 10 cas positifs
au covid-19 se trouvent
actuellement à l'EHU
"Nafissa Hamoud", ce qui a
permis d'accorder des
congés et des jours de récu-
pération aux staffs médi-
caux qui ont travaillé d'ar-
rache pied lors des pics de
contamination".

De son côté, le Chef de
service des cardiologie au
même CHU, Pr Djamal
Eddine Nibouche, a affirmé
que le service avait repris
son activité fin août dernier,
soulagé de la pression qu'il
subissait du fait de la prise
en charge des cas covid-19.

Pr Nibouche s'est d it, par
ailleurs, "soulagé" du faible
nombre de cas enregistrés
en Algérie lors des précé-
dentes vagues contraire-
ment à la situation qu'a
connue l'Europe, chose, a-t-
il dit, qui a quelque peu aidé
à "contrôler la situation". 

Jeudi 23 septembre 202110 DK NEWS SANTÉ - ALGÉRIE
BILAN DE LA PANDEMIE DU COVID-19

174 nouveaux cas, 135 guérisons et 14 décès

ETABLISSEMENTS DE SANTÉ 
Covid-19 : reprise progressive des activités
médicales après désinfection des services 

Cent soixante-quatorze (174)
nouveaux cas confirmés de co-
ronavirus (Covid-19), 135 gué-
risons et 14 décès ont été enre-
gistrés ces dernières 24 heures
en Algérie, a annoncé, mer-
credi, le ministère de la Santé
dans un communiqué.

Le total des cas confirmés s'élève
ainsi à 202122, celui des décès à 5739
cas, alors que le nombre de patients
guéris est passé à 138362 cas.

Par ailleurs, 27 patients sont actuel-
lement en soins intensifs, ajoute la
même source. En outre, 17 wilayas
n'ont recensé aucun cas durant les
dernières 24 heures, 26 autres ont en-

registré de 1 à 9 cas, tandis que 5 wilayas
ont enregistré 10 cas et plus.

Le ministère rappelle, par la même
occasion, que la situation épidémio-
logique actuelle exige de tout citoyen
vigilance et respect des règles d'hygiène
et de distanciation physique, tout en
insistant sur le respect du confinement
et du port du masque.

VACCIN ANTI-COVID 
L'Algérie réceptionne
plus de 200.000
doses de vaccin 
de la Russie 

Plus de 200.000 doses de vaccin contre le
coronavirus, acquises auprès de la
Fédération de Russie ont été réceptionnées
lundi par l'Algérie, a annoncé mardi le minis-
tère de la Défense nationale (MDN).

"Dans le cadre des efforts continus visant à
endiguer la propagation du Coronavirus
(Covid-19), un avion militaire relevant des
Forces aériennes de l’Armée nationale popu-
laire a atterri, dans la soirée d’hier lundi 20
septembre 2021 à la base aérienne de
Boufarik/1ère Région militaire, à son bord
une cargaison de vaccins, estimée à 206.000
doses acquises auprès de la Fédération de
Russie", note la même source.

Cette opération "s’inscrit dans le cadre du
soutien au système national de santé en vac-
cins et en matériel médical nécessaires pour
endiguer la pandémie", souligne le commu-
niqué du MDN.

INDUSTRIE PHARMACEUTIQUE 
Des instructions
urgentes 
pour garantir 
la disponibilité 
des médicaments 
du cancer et des
maladies du sang 

Le ministre de l'Industrie pharmaceu-
tique, Abderrahmane Lotfi Djamel
Benbahmed a donné des instructions
"urgentes" pour régler le problème de pénu-
rie des médicaments destinés au traitement
du cancer et des maladies du sang, a indiqué
mardi un communiqué du ministère.

M. Benbahmed a donné ces instructions
lors d'une réunion de coordination tenue,
lundi au siège du ministère, avec un groupe
de la commission d'experts cliniciens spécia-
listes en oncologie, en hématologie et en
pédiatrie, en présence de la Secrétaire géné-
rale du ministère, Drifa Khoudir et de cadres
de l'Agence nationale des produits pharma-
ceutiques (ANPP).

La réunion a examiné la problématique de
la disponibilité constante des médicaments
de base, notamment ceux destinés au traite-
ment du cancer et des maladies du sang.

Dans son intervention, le ministre a pré-
cisé que son département £uvre à mettre en
place de nouvelles bases règlementaires
visant à encourager l'industrie locale, accélé-
rer l'enregistrement des médicaments pou-
vant réduire la facture d'importation et opter
pour l'utilisation de médicaments innovants.

Dans ce cadre, il a rappelé le rôle que doit
jouer la commission des experts cliniciens à
travers une coordination constante avec
l'ANPP, la direction de la veille stratégique et
l'Observaoire nationale de veille sur la dispo-
nibilité des produits pharmaceutiques pour
trouver des solutions à tous les problèmes
liés à disponibilité des médicaments.

Répondant aux préoccupations des
experts sur la pénurie de certains traitements
du cancer, M. Benbahmed a donné des ins-
tructions urgentes consistant à assurer une
coordination immédiate entre **le groupe de
la commission des experts cliniciens spécia-
listes en oncologie, en hématologie et en
pédiatrie et la direction de la veille straté-
gique du ministère sur la liste des médica-
ments utilisés dans le traitement de ces mala-
dies.

Il s'agit également de consacrer des réu-
nions périodiques de l'Observatoire de veille
en collaboration avec ces experts ainsi que
toutes les instances compétentes, pour suivre
les développements de la situation, prendre
les mesures nécessaires pour éviter les pro-
blèmes de pénurie et prendre toutes les dis-
positions à même de garantir la disponibilité
de ces médicaments, selon le communiqué.

EHU MUSTAPHA-PACHA (ALGER) 
Ouverture dimanche du nouveau service 
des urgences médico-chirurgicales 

Le nouveau service des urgences
médico-chirurgicales de
l'Etablissement hospitalo-universi-
taire (EHU) Mustapha-Pacha ouvrira
dimanche prochain, a annoncé mardi
le directeur des activités médicales et
paramédicales de cet établissement,
Pr. Rachid Belhadj. 

Dans une déclaration à l'APS, Pr.
Belhadj a précisé que le nouveau ser-
vice des urgences, dont une partie a été
exploitée ces dernières semaines, "sera
totalement opérationnel dimanche
prochain", soulignant qu'il "donnera

un nouveau souffle à l'EHU en termes
d'organisation et de gestion et allègera
la pression qui pèse sur l'hopital".

Le nouveau service des urgences qui
compte plusieurs spécialités peut
accueillir quotidiennement plus de
200 cas, a-t-il indiqué, précisant qu'il
contribuera au renforcement des acti-
vités de formation et à l'organisation
des journées scientifiques de l'EHU
suspendues pour cause de Covid-19.

Evoquant les problèmes qui entra-
vent les activités de l'hôpital, notam-
ment au niveau des urgences médico-

chirurgicales, l'intervenant a fait savoir
que "les personnels continuent à subir
la violence d es accompagnateurs des
malades".

Une coordination s'impose pour
faire cesser ces agressions, a-t-il
insisté.

Situé au cœur de la capitale, l'EHU
Mustapha-Pacha arrive en tête des éta-
blissements hospitaliers comptant le
plus de spécialités (48).

Il reçoit des patients de toutes les
régions du pays.

APS
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P A N D E M I E  D E  C O R O N A V I R U S
BILAN DANS LE MONDE 

Au moins 4.705.691 morts 

Plus de 229.482.830 cas d'infection ont
été officiellement diagnostiqués depuis le
début de l'épidémie.

Les Etats-Unis sont le pays le plus tou-
ché tant en nombre de morts que de cas,
avec 678.420 décès pour 42.410.677 cas
recensés, selon le comptage de l'université
Johns Hopkins.

La grande majorité des malades gué-
rissent, mais une part encore mal évaluée
conserve des symptômes pendant des
semaines, voire des mois. Les chiffres se

fondent sur les bilans communiqués quo-
tidiennement par les autorités sanitaires
de chaque pays. Ils excluent les révisions
réalisées a posteriori par certains orga-
nismes statistiques, qui concluent à un
nombre bien plus important de morts.
L'Organisation mondiale de la santé
(OMS) estime même, en prenant en
compte la surmortalité directement et
indirectement liée au Covid-19, que le
bilan de la pandémie pourrait être deux à
trois fois plus élevé que celui officielle-

ment recensé. Une part importante des
cas les moins graves ou asymptomatiques
reste aussi non détectée malgré l'intensifi-
cation du dépistage dans de nombreux
pays.

Sur la journée de mardi, 9.248 nou-
veaux décès et 476.331 nouveaux cas ont
été recensés dans le monde.

Ce bilan a été réalisé à partir de don-
nées collectées par des agences auprès des
autorités nationales compétentes et des
informations de l'OMS.

La pandémie du nouveau coronavirus a fait au moins 4.705.691 morts dans le monde
depuis que le bureau de l'OMS en Chine a fait état de l'apparition de la maladie fin décem-

bre 2019, selon un bilan établi à partir de sources officielles mercredi.

La Nouvelle-Calédonie,
confronté au Covid-19, a enre-
gistré 16 morts en 24 heures,
bilan le plus lourd depuis que
l'épidémie s'est déclarée début
septembre dans ce territoire
français du Pacifique, ont
annoncé mercredi les autorités
locales. Cet archipel du
Pacifique Sud "traverse une
crise jamais vue dans toute son
histoire", a alerté Gilbert
Tyuienon, un des porte-parole
du gouvernement local. Au
total, 49 personnes sont décé-
dées du Covid-19 depuis la
découverte des premiers cas
autochtones le 6 septembre.

Seize sont décédées mardi,
le double du nombre de vic-
times enregistrées la veille.

Cinquante-deux personnes
sont en réanimation et 323 hos-
pitalisées en unité Covid alors
que le pic épidémique n'est pas
atteint, indique la direction des
Affaires sanitaires.

Selon l'hôpital local, le pays
entre dans la phase la plus dure
de l'épidémie et celle-ci pour-
rait durer longtemps malgré
les mesures prises pour casser
les chaînes de transmission
comme le confinement et le
couvre-feu en vigueur jusqu'au
4 octobre. 

Les Calédoniens souffrent
de nombreux facteurs de
comorbidités: 67% des adultes
son t obèses et le nombre de
diabétique est estimé à 10%.
Ces problèmes de santé

concernent majoritairement la
population océanienne qui
affiche aussi le plus de défiance
envers la vaccination.

Dans une conférence de
presse retransmise en direct
sur les radios et chaînes de
télévision, Vaim'ua Muliava,
membre du gouvernement
d'origine wallisienne, a supplié
sa communauté de se faire vac-
ciner au plus vite: "L'heure est
grave (...) On vous en supplie.

Si vous ne croyez pas la
parole politique, croyez en la
parole du médecin qui vous
soigne tous les jours", a lancé
M. Muliava. Lors de cette
même conférence de presse,
Gilbert Tyuienon a demandé
aux Calédoniens de devenir

"des combattants anti-virus"
dans cette "guerre sanitaire
inédite": "le couvre-feu, nous
ne l'avons pas connu depuis les
événements (1984-1988),
autant de morts, en si peu de
jours, on a jamais connu, des
Calédoniens bloqués à l'exté-
rieur, à part pendant la
Seconde Guerre mondiale, non
plus", a souligné le porte-
parole du gouvernement.

Les vols à destination de la
Nouvelle-Calédonie sont sus-
pendus depuis le 20 mars 2020
sauf pour motif impérieux.

Par ailleurs 70 membres de
la réserve sanitaire sont arrivés
ce mardi de métropole pour
venir en aide aux équipes
médicales.

ITALIE 
Le président approuve le décret 

de généralisation du pass sanitaire 
Le président italien, Sergio Mattarella, a

signé et promulgué mardi soir le décret
relatif à la généralisation, à partir du 15
octobre, du pass sanitaire qui sera désor-
mais publié au Journal Officiel, a indiqué
l'Agence de presse italienne ANSA. Le
décret, qui a été voté lors du conseil des
ministres, prévoit des amendes allant
jusqu'à 1.500 euros et une suspension du
salaire pour les personnes qui ne dispo-
sent pas de la certification de vaccination, a
souligné l'ANSA. Ces salariés sont considé-

rés comme absent injustifié, a précisé la
même source, expliquant qu'à compter du
cinquième jour d'absence, une suspension
est prévue jusqu'à la présentation de la cer-
tification de vaccination. Des amendes
sont prévues non seulement pour les sala-
riés mais aussi pour les employeurs qui ne
contrôlent pas, a rapporté l'ANSA.

L'Italie a débuté, lundi, la campagne de
vaccination contre le Covid-19 pour les
personnes "immunodéprimées" ayant
déjà reçu la double dose (ou la dose

unique) du vaccin anti-Covid. Environ 3
millions de patients fragiles ont besoin
d'une troisième dose nécessaire pour bou-
cler le cycle de vaccination et mieux se pro-
téger contre le virus.

Le ministre de la Santé, Roberto
Speranza avait déclaré, lors d'une visite au
centre de vaccination de Villorba à l'occa-
sion du lancement de la troisième dose du
vaccin qu'"il s'agit d'une étape importante
pour la protection des personnes dont le
système immunitaire est plus faible".

TUNISIE 
Près de 37 mille personnes vaccinées mardi 

Selon les derniers chiffres publiés mercredi par le ministère de
la santé tunisien, sur 143 849 personnes convoquées mardi, pour
recevoir la première ou la deuxième dose du vaccin contre le coro-
navirus, seulement 36 349 personnes ont été vaccinées.

Pour la première dose, 90 662 personnes ont été convoquées
mais seulement 17 530 ont été vaccinées. Pour la dose du rappel, 53
187 personnes ont été convoquées dont 18 819 ont été vaccinées.
Les mêmes chiffres montrent que depuis le démarrage de la cam-
pagne nationale de vaccination en mars dernier jusqu’au 21 sep-

tembre en cours, 7 249 413 personnes ont reçu soit une seule dose
(4 713 020) soit deux doses (2 536 393). Le nombre de personnes
entièrement vaccinées a, ainsi, évolué à 3 286 497 dont 2 536 393
ont reçu deux doses, 333 743 ont pris une seule dose étant donné
que le vaccin Johnson & Johnson ne nécessite pas de rappel et 416
361 ont déjà contracté la COVID-19 et n’ont besoin que d’une seule
dose. Le nombre d’inscrits sur la plateforme nationale de vaccina-
tion contre le coronavirus evax.tn s’est élevé, quant à lui, à 6 186
591 personnes.

NOUVELLE CALÉDONIE  
Record de morts du Covid: 16 en 24 heures 

FRANCE 
Des virus proches 
du SARS-CoV-2
découverts chez 
des chauves-souris 

Des chercheurs de l'Institut Pasteur ont
identifié dans le nord du Laos des virus proches
du SARS-CoV-2 chez des chauves-souris, capa-
bles d'infecter l'homme.

Les conclusions de ces travaux, en libre accès
depuis mercredi sur la plateforme scientifique
"Research Square", doivent encore faire l'objet
d'une évaluation par les pairs en vue d'une
publication dans une revue scientifique.

Afin de mieux comprendre l'évolution de
SARS-CoV-2 et ses origines, qui font l'objet
depuis des mois d'intenses spéculations, des
chercheurs de l'Institut Pasteur à Paris, de
l'Institut Pasteur du Laos et de l'Université
Nationale du Laos ont mené fin 2020 et début
2021 une mission de terrain au nord du pays
auprès de différentes espèces de chauves-souris
vivant dans des grottes calcaires.

"L'idée de départ était d'essayer d'identifier
l'origine de cette épidémie", explique Marc Eloit,
responsable du laboratoire "découverte de
pathogènes" à l'Institut Pasteur à Paris, dont les
équipes ont analysé les différents prélèvements
collectés.

"Pour différentes raisons qui s'accumulent,
on suspecte que certaines chauves-souris insec-
tivor es pourraient être le réservoir du virus".

Les prélèvements ont eu lieu dans une région
faisant partie d'un immense relief karstique, des
formations géologiques principalement consti-
tuées de calcaire, qui englobe aussi le nord du
Vietnam et le sud de la Chine.

"Le Laos partage ce territoire commun avec le
sud de la Chine, rempli de cavités où vivent des
chauves-souris, d'où l'idée d'aller là-bas", pour-
suit Marc Eloit.

Car ce qui s'y passe est représentatif de cet
écosystème.

Conclusions des analyses de l'Institut
Pasteur: les séquences de virus trouvées chez les
chauves-souris sont quasi-identiques à celles du
SARS-CoV-2 et les chercheurs ont pu démontrer
leur capacité à permettre aux virus de rentrer
dans les cellules humaines.

Pour autant, les virus étudiés étaient dépour-
vus du "site furine" présent dans le SARS-CoV-2,
une fonction qui rend active la protéine dite
Spike en permettant au virus de mieux entrer
dans les cellules humaines et dont l'existence
conditionne le pouvoir pathogène du virus.

Plusieurs hypothèses pourraient expliquer ce
lien manquant, avance Marc Eloit.

"Peut-être qu'un virus non pathogène a
d'abord circulé chez l'homme avant de muter",
souligne-t-il par exemple "Ou bien un virus très
proche des virus identifiés possède ce site
furine, mais nous ne l'avons pas encore trouvé".

Autre interrogation: "comment le virus de
chauve-souris trouvé dans des grottes est-il
arrivé jusqu'à Wuhan", en Chine, le point de
départ connu de la pandémie, à 2.000 kms de là
? Pas de réponse pour le moment.

Quoi qu'il en soit, cette étude "est une avancée
majeure dans l'identification de l'origine du
SARS-CoV-2", estime M. Eloit.

Dont la principale conclusion serait qu'il
existe des virus très proches de SARS-CoV-2
chez les chauves-souris capables d'infecter
l'homme sans animal intermédiaire, comme le
pangolin.

Fin août, les experts de l'OMS, auteur d'un
rapport sur l'origine du Covid, avertissaient que
la recherche était "au point mort" sur ce sujet.

Ils faisaient partie d'une équipe de 17 experts
internationaux mandatés par l'OMS et 17 experts
chinois, dont le rapport avait été publié le 29
mars, après une enquête menée en janvier à
Wuhan. Sans apporter de réponse tranchée, ce
rapport listait quatre scénarios plus ou moins
probables. Celui qui était jugé le plus vraisem-
blable était la transmission du virus à l'homme
par l'intermédiaire d'un animal infecté par une
chauve-souris.

Venaient ensuite les hypothèses d'une trans-
mission directe sans animal intermédiaire,
d'une transmission par la nourriture, notam-
ment la viande surgelée, et enfin d'une fuite
accidentelle de laboratoi re, toutefois jugée
"extrêmement improbable".

Depuis, "aucune donnée" soutenant "l'hypo-
thèse d'une fuite de laboratoire n'a été ni publiée
ni soumise à l'OMS", relevaient les experts.

APS

CHINE
Pékin promet deux milliards de doses de vaccins
aux pays en développement d’ici la fin de l’année 

Le président chinois, Xi Jinping, a
estimé mardi que vaincre la pandémie du
Covid-19 est désormais la priorité, promet-
tant de fournir deux milliards de doses de
vaccins aux pays en développement d'ici la
fin de l'année.

Intervenant par visioconférence lors du
débat de haut niveau de la 76e session de
l'Assemblée générale des Nations Unies, il a
souligné la nécessité de faire des vaccins un
bien public mondial, en particulier dans les
pays en développement.

En outre, 100 millions de doses de vac-
cins seront données aux pays en développe-
ment cette année et 100 millions de dollars
seront accordés au mécanisme de solidarité
mondiale COVAX, a-t-il précisé. Rappelant

la déclaration des Etats faite l'an dernier
pour lutter contre la pandémie, le dirigeant
chinois a observé qu'"un an plus tard, le
monde est confronté aux impacts combinés
de changements inédits depuis un siècle et
de la pandémie de la Covid-19". Xi Jinping a
poursuivi en soulignant la nécessité de revi-
taliser l'économie et de poursuivre un déve-
loppement mondial plus robuste, plus vert
et plus équilibré.

A cette fin, il a proposé une initiative de
développement mondial qui garantirait la
priorité au développement par le biais
d'une approche centrée sur les personnes,
incluant l'harmonie entre l'homme et la
nature, un développement axé sur l'innova-
tion et des actions axées sur les résultats.

Le président de la Chine a également
indiqué que son pays s'était engagée à four-
nir une aide internationale supplémentaire
de 3 milliards de dollars au cours des trois
prochaines années pour aider les pays en
développement à faire face à la pandémie et
à s'en remettre. Par ailleurs, Xi Jinping a
souligné la nécessité de renforcer la solida-
rité et de promouvoir le respect mutuel et la
coopération gagnant-gagnant dans la
conduite des relations internationales. "La
démocratie n'est pas un droit spécial
réservé à un pays particulier, mais un droit
dont jouissent les peuples de tous les pays",
a-t-il déclaré, appelant les Etats à rejeter les
jeux à somme nulle et à résoudre les diffé-
rends par le dialogue et la coopération.



Un torticolis, qu'est-ce que c'est ?
Au saut du lit, en tournant la tête

pour regarder son réveil, on entend un
petit bruit dans le cou. Une douleur vive
s'installe en quelques minutes et devient
de plus en plus aiguë... Aïe, c'est un tor-
ticolis ! Rassurez-vous, le torticolis peut
impressionner, mais il n'est pas dange-
reux ! Le torticolis est une affection bé-
nigne et très fréquente. Il se traduit par
la survenue d'une contracture d'un ou de
plusieurs muscles du cou (muscle
sterno-cléido-mastoïdien, muscle tra-
pèze). La douleur est vive, accompa-
gnée d'une gêne importante dans les
mouvements du cou et d'une attitude
anormale de la tête et du cou en flexion
et en rotation. Les symptômes sont gé-
néralement localisés au niveau du plus
gros muscle du cou : le sterno-cléido-
mastoïdien. Mais la douleur peut par-
fois irradier vers le dos et les épaules.
Dans certains cas peu fréquents, le tor-
ticolis peut se ressentir jusqu’aux mains
et aux doigts.

QUELLES SONT LES CAUSES
D'UN TORTICOLIS ?

Le torticolis survient généralement
après un mouvement brusque du cou,
un problème ligamentaire ou vertébral
ou une mauvaise position au sommeil.
Bref, il faut retenir que dans la plupart
des cas, les douleurs de nuque sont cau-
sées par une contracture musculaire due
à une mauvaise posture assise ou cou-
chée. Les douleurs cervicales peuvent
aussi provenir d'une arthrose et être fa-
vorisées par le stress et les tensions
musculaires.

Le torticolis peut aussi -c'est plus
rare- subvenir suite à une infection (état
grippal, infection des dents, de la
gorge…).

Encore plus rarement, certaines per-
sonnes présentent un torticolis chro-
nique qui tend à s’aggraver dans le
temps. Il s’agit d’un torticolis dit spas-
modique. Ses causes sont mal connues.
Selon l'encyclopédie Vida, "il s’agirait
de troubles dont l’origine se situe dans
un mauvais fonctionnement de cer-
taines régions du cerveau, ou d’une ir-

ritation chronique du nerf qui contrôle
les muscles contractés".

LA PLUPART DU TEMPS, IL
APPARAÎT LE MATIN AU RÉ-
VEIL.

Qui est concerné ? Tout le monde
peut être concerné par le torticolis. Les
personnes ayant eu un accident de la
route sont parfois plus sujettes aux tor-
ticolis que les autres. Les femmes se-
raient également plus touchées par le
torticolis que les hommes, tout comme
les personnes âgées de 30 à 60 ans.

A savoir : le torticolis peut toucher
le nourrisson ! Le torticolis congénital
du nourrissonpeut être dû au position-
nement du bébé dans le ventre de sa
mère ou à un accouchement avec ven-
touses par exemple. Il est réversible et
bénin.

QUE FAIRE ? COMMENT
SOULAGER UN TORTICOLIS ?

Le meilleur des traitements pour
venir à bout d’un torticolis est le

repos.
Pour soulager la douleur, vous pou-

vez aussi appliquer localement une
pommade décontracturante ou pren-
dre un médicament contre la douleur
(paracétamol, anti-inflammatoire).

L’application de compresses
chaudes (bouillotte, écharpe…) per-
met de décontracter les muscles du
cou.

De même, un bon bain détend les
muscles et contribue à diminuer la
douleur.

Si la douleur est intense, le port
d'un collier cervical, peut-être
conseillé (en pharmacie).

Combien de temps dure un tortico-
lis ? Grâce à ces traitements simples,
un torticolis disparaît habituellement
spontanément en quelques jours.

Peut-on bouger le cou ? Dès que
cela va mieux, l'immobilité est pire
que tout ! "Il faut faire travailler ses
muscles régulièrement pour les toni-
fier et stimuler la colonne, améliorer
sa mobilité et favoriser les processus

de réparation", insiste le Dr Jean-Yves
Maigne, rhumatologue. Piscine, gym-
nastique, yoga, kinésithérapie. Tout
cela contribue à limiter l'impact des
douleurs sur la vie de tous les jours.

Chaud ou froid ? La chaleur est ef-
ficace pour détendre les muscles. A
utiliser sous toutes ses formes : dans
un bain, avec un sèche-cheveux, une
bouillotte, etc.

QUAND CONSULTER ?
Commencez par prendre rendez-

vous avec votre médecin traitant (la
téléconsultation est suffisante et vous
évite de vous déplacer). Si nécessaire,
celui-ci vous proposera de voir un ki-
nésithérapeute, un ostéopathe ou un
chiropraticien. Ces professionnels per-
mettent souvent de retrouver plus vite
la mobilité de la tête.

Entre les séances, le port d'un col-
lier cervical sera souvent conseillé.
Mais attention, pour une période
brève (une semaine) car l'immobilité
prolongée atrophie les muscles.

QUE FAIRE SI LE TORTICO-
LIS NE PASSE PAS ?

Dans certains cas, le torticolis peut
cacher une autre affection : maladie
inflammatoire, neurologique, tumo-
rale ou infectieuse… Lorsque le torti-
colis ne disparaît pas, ou s’il revient
de façon répétée, il s’avère donc né-
cessaire de faire un bilan médical plus
complet. N’hésitez pas à prendre ren-
dez-vous chez votre médecin, notam-
ment si votre torticolis s’accompagne
de fièvre. Celui-ci vous proposera
peut être de réaliser une radio (parfois
une IRM, voire une prise de sang) afin
de comprendre l’origine de votre tor-
ticolis et de prendre les mesures né-
cessaires.

COMMENT ÉVITER LE TOR-
TICOLIS ?

Si vous êtes particulièrement sujet
aux torticolis, certains réflexes peu-
vent vous aider à l’éviter :

Couvrez-vous le cou en cas de
froid à l’aide d’une écharpe,

adoptez une position de travail er-
gonomique pour éviter d’avoir le cou
"cassé" (bureau et chaise à bonne hau-
teur),

étirer son dos et sa nuque réguliè-
rement dans la journée, 

ajuster la hauteur de l'appui-tête
dans la voiture,

optez pour un oreiller confortable
voire ergonomique,

regardez la télévision face à l’ap-
pareil et non pas sur le côté 

évitez de tenir son téléphone por-
table entre l’épaule et l’oreille (utilisez
des oreillettes).

Ces bons réflexes devraient vous
permettre de prévenir la survenue du
torticolis.

Comment dormir avec un torticolis
? Pour dormir, mieux vaut choisir un
oreiller que l'on peut "mettre en
forme" selon sa morphologie et qui
maintient la tête dans l'axe, que l'on
soit sur le côté ou sur le dos. Et éviter
la position sur le ventre qui oblige à
torde la nuque.

Quand la tête est coincée à cause
d'un torticolis, aïe, ça peut faire très
mal ! Pour débloquer la situation et cal-
mer la douleur, nos grands-mères ap-
pliquaient du romarin sur leur cou. On
vous explique comment faire.

Votre grand-mère avait peut-être
l'habitude de passer un jet d'eau chaude
ou de placer une bouillotte sur son cou
pour soulager rapidement un torticolis.
Ce geste est toujours d'actualité. La
chaleur entraîne une dilatation locale
des vaisseaux sanguins, ce qui procure

une sensation de chaleur là où ça fait
mal, et détend les muscles endoloris.

POURQUOI DU ROMARIN ?
Cette herbe aromatique méditerra-

néenne possède des propriétés analgé-
siques et décontractantes efficaces pour
relâcher les tensions musculaires et
calmer la douleur vive. 

L'alpha-terpinéol qu'elle contient lui
confère des effets relaxants, et  l'acide
rosmarinique des vertus anti-inflam-
matoires. Utilisé en huile essentielle, le

romarin agit comme un anesthésiant
naturel, grâce à sa teneur en camphre
(près de 21 %). Les muscles s'assou-
plissent, les tensions sont dénouées et
la douleur apaisée. De quoi tordre le
cou au torticolis !

COMMENT SOULAGER LA
DOULEUR AVEC DU ROMARIN ?

Déposez dans le creux de la main 2
gouttes d'huile essentielle de romarin à
camphre.

Faites pénétrer sur la zone doulou-

reuse par de légers massages circu-
laires.

Lavez-vous soigneusement les
mains après.

Répétez l'opération 3 ou 4 fois dans
la journée.

LE ROMARIN
EN CATAPLASME

Couper 5 ou 6 poignées de feuilles
de romarin.

Faire bouillir dans une casserole
remplie d'eau, laissez chauffer 10 mi-

nutes puis filtrez.
Attendre que les feuilles ramollies

aient un peu tiédi puis les étaler sur une
compresse de gaze.

Replier le tissu et appliquer le cata-
plasme sur la zone douloureuse et
maintenir si besoin avec un bandage.

Laisser poser pendant 15 à 20 mi-
nutes.

Renouveler l'opération plusieurs
fois dans la journée, en préparant, à
chaque fois, un nouveau cataplasme.
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COMMENT SOULAGEZ
UN TORTICOLIS EN DOUCEUR ?

Les smartphones,
mauvais pour
notre nuque

Le mouvement répété de pencher la
tête pour lire ses messages peut oc-
casionner des douleurs cervicales,
indiquent des chercheurs taïwanais.
Attention au "text neck", cette in-
clinaison vers l'avant de la tête pour
lire et répondre à ses messages sur
son smartphone. Ce mouvement,
quand il est répété trop souvent,
peut entraîner des douleurs au
couet affecter les tissus mous qui
entourent la colonne vertébrale.
Cette conclusion peu rassurante
pour les nomophobes (syndrome
d'anxiété qui envahit certains ac-
cros au portable) est rapportée dans
la sérieuse revue PlosOne.
Des chercheurs de l'Université de
Khon Kaen en Thaïlande signent
une étude qui met en garde contre
le danger de pratiquer ce mouve-
ment d'inclinaison du cou. Répétée
plus d'une centaine de fois par jour,
cette posture entraîne des risques
pour la santé.
Pour les besoins de l'étude, les
chercheurs ont calculé le niveau de
risques ergonomiques après de 30
utilisateurs de smartphones âgés de
18 à 25 ans. Ces volontaires pas-
saient jusqu'à 8h par jour sur leur
portable.
"Les résultats ont mis en évidence
des problèmes de postures inappro-
priées au niveau du cou, du tronc et
des jambes, qui sont à l'origine de
troubles musculo-squelettiques",
indique l'auteur principal de l'étude
Suwalee Namwongsa, cité par
CTVnews. Ces postures exercent
une pression sur les tissus mous au-
tour de la colonne vertébrale, sou-
lignent les universitaires.
"Les utilisateurs de smartphones
penchent légèrement le cou légère-
ment en avant lorsqu'ils lisent et
écrivent des messages texte. Ils se
plient ou se tordent parfois le cou
et mettent le haut du corps et les
jambes dans des positions inconfor-
tables", ajoute de son côté le Dr
Boucaut, physiothérapeute, qui a
également participé à l'étude.

COMMENT PRÉVENIR LES
DOULEURS À LA NUQUE
Pour prévenir l'inconfort et d'éven-
tuels troubles musculo-squelet-
tiques, on pense à soulager ses
cervicales de temps à autre en pra-
tiquant des flexions-extensions
(lentes et sans acoup) de la nuque
ou encore des demi-cercles de tête
(du bas vers la droite et de la droite
vers la gauche). On peut aussi cor-
riger sa posture en tenant son por-
table plus haut pour le consulter, et
pourquoi pas, à débrancher davan-
tage en s'accordant des moments
"off" dans la journée.

TORTICOLIS: LES PREMIERS
GESTES
Coup de froid, mauvaise position et le
muscle du cou se contracte. Vous êtes
coincée : c'est le torticolis. Avant tout,
accordez à votre cou un ou deux jours
de repos. Si nécessaire, un collier en
mousse soutiendra efficacement votre
tête pendant la journée.
Vous pouvez aussi demander à un
proche de vous masser la nuque avec
une crème anti-inflammatoire.
Enfin, la chaleur est aussi efficace
pour détendre les muscles. A utiliser
sous toutes ses formes: dans un bain,
avec un sèche-cheveux.
Si la douleur persiste plus de 5 jours
ou que vous avez de la fièvre,
consultez un médecin pour vous
assurer que le torticolis ne cache pas
une maladie.

L'ACUPUNCTURE POUR LES
GROSSES CONTRACTURES
La moxibustion consiste à chauffer
(grâce à des cônes) des points
d'acupuncture au niveau du cou. La
chaleur agit en activant la circulation
de l'énergie : 30 mn plus tard, vous
quittez le cabinet en étant délestée
d'une bonne partie de la douleur.
Les ventouses placées sur les trapèzes
(ou sur les vertèbres dorsales si la
douleur irradie à ce niveau) sont
intéressantes si la zone est très
contractée. Effet bien-être instantané.
Vous pouvez combiner les 2
solutions. Et une seule séance suffit
souvent.

L'HOMÉOPATHIE POUR
DÉNOUER LES MUSCLES
Bryonia 5CH est indiqué contre les
douleurs aggravées au moindre

mouvement. Prenez 3 granules toutes
les heures et espacez progressivement
les prises dès que la situation
s'améliore.
Actaea racemosa 9CH soulage
efficacement les trapèzes (muscles de
la nuque et de l'épaule) "en béton",
autrement dit les contractures
musculaires. Prenez 5 granules matin
et soir durant quelques jours.

L'OSTÉOPATHIE POUR
DÉBLOQUER LES ZONES
DOULOUREUSES
Un interrogatoire attentif permet à
l'ostéopathe de choisir le meilleur
moyen de vous soulager. Des
mouvements très doux visent à

"débloquer" les zones douloureuses.
Il vaut mieux éviter de "faire craquer"
le cou, ultra sensible. "Je préfère
tenter de redonner aux tissus leur
mobilité par des gestes très
techniques, des pressions, des
étirements" précise Nathalie Payot,
ostéopathe.
La douleur est atténuée dès la
première séance mais 2 ou 3 autres en
dehors des crises permettront de
réellement dénouer les tensions.

TORTICOLIS : LA KINÉ APRÈS
LA CRISE
Au bout de 3 ou 4 jours, vous pouvez
consulter un kiné si votre cou est
toujours contracté.

Première étape: un massage
décontracturant de la zone concernée
(cou, épaules, mâchoires), pendant
une vingtaine de minutes.
Deuxième étape: un appareil
d'électrothérapie à visée antalgique,
via des électrodes posées à la base du
cou. 
"En même temps, je réchauffe la
nuque avec un coussin rempli de
paraffine et préalablement chauffé ou
des lampes à infrarouges" explique
Arnaud Petit, kinésithérapeute.
Relaxation et disparition de la
douleur sont au rendez-vous.
Comptez tout de même une dizaine
de séances pour une efficacité
optimale.

David Dessauge, ostéopathe et di-
recteur adjoint de l'école Osteobio,
travaille sur la plagiocéphalie et le tor-
ticolis du nourrisson depuis cinq ans,
en collaboration avec le centre hospi-
talier régional universitaire Montpel-
lier Lapeyronie. A l'occasion du
congrès international organisé à Ca-
chan les 4 et 5 avril prochains à ce
sujet, il nous livre ses explications et
inquiétudes concernant ces deux trou-
bles très courants.

Qu'est-ce que la plagiocéphalie ?
C'est une déformation cranio-fa-

ciale du bébé qui existe depuis à peu
près 20 ans, quand on a commencé à
coucher les bébés sur le dos pour évi-
ter la mort subite du nourrisson. Elle
concerne un bébé sur trois en France
pour un total de 250 000 bébés par an
dans l'Hexagone. Ce trouble peut être
aggravé par une torsion cervico-dor-
sale appelée torticolis du nourrisson.
La plagiocéphalie peut être également
causée par le torticolis, car le bébé
dors avec la tête toujours du même
côté et son crâne, mou, s'aplatit.

Mal soigné, le torticolis peut en-
trainer des complications graves

comme la scoliose, la mâchoire déca-
lée, des complications ORL, ophtal-
miques et psychomotrices, voire des
difficultés respiratoires, nasales et au
niveau du sommeil.

Quels sont les facteurs de risque ?
On ne peut que constater la plagio-

céphalie une fois que le nourrisson est
né. Elle est liée aux conditions de l'ac-
couchement, l'âge de la mère et d'au-

tres paramètres, comme le poids du
bébé ou la forme du bassin, qui contri-
buent au blocage du cou du nourris-
son. Dans certains cas, comme chez
les jumeaux, la plagiocéphalie est cau-
sée par une mauvaise position dans le
ventre, mais dans ces cas elle a ten-
dance à se résorber toute seule. Par
contre, en cas de torticolis, le pro-
blème doit être soigné rapidement. Et
une fois que le bébé a été pris en

charge par une ostéopathe et, éven-
tuellement, un kiné, les parents doi-
vent continuer le travail de
rééducation en stimulant le bébé et at-
tirant son regard du côté où il n'aime
pas tourner la tête.

Quel est le but du congrès ?
Nous aimerions faire comprendre

que, même si la déformation du crâne
a tendance à régresser, le torticolis
reste. Le problème, pour nous les os-
téopathes, est qu'il existe un discours
encore assez répandu du "ça va passer
tout seul" de la part des médecins.

A l'occasion du congrès, mes col-
lègues et moi-même allons interpeller
les pouvoirs publics et la communauté
médicale pour tenter de mettre en
place un dépistage systématique, ce
qui devrait déjà être un réflexe obliga-
toire. Les ostéopathes n'ont pas le
droit de travailler avec des bébés de
moins de six mois sans un avis médi-
cal, mais après six mois, c'est souvent
trop tard. Nous demandons donc l'au-
torisation de pouvoir faire des mani-
pulations douces pour aider le
nourrisson à récupérer l'usage de son
cou et de sa tête.

TORTICOLIS 
À QUOI EST-IL DÛ

ET COMMENT LE SOIGNER ?
Fatigue qui s'accumule, tensions... et voilà que vous vous réveillez avec le cou bloqué. Une situation douloureuse qui se

traite avec des médicaments. Mais que des méthodes douces peuvent aider à soulager.

TORTICOLIS DU NOURRISSON
Un symptôme à ne pas sous-estimer

LE ROMARIN CONTRE LE TORTICOLIS

Tout le monde ou presque a déjà eu un torticolis au cours de sa vie. Douloureux, il peut devenir handicapant
au quotidien. Alors à quoi est-il dû et comment le soigner ?



Un torticolis, qu'est-ce que c'est ?
Au saut du lit, en tournant la tête

pour regarder son réveil, on entend un
petit bruit dans le cou. Une douleur vive
s'installe en quelques minutes et devient
de plus en plus aiguë... Aïe, c'est un tor-
ticolis ! Rassurez-vous, le torticolis peut
impressionner, mais il n'est pas dange-
reux ! Le torticolis est une affection bé-
nigne et très fréquente. Il se traduit par
la survenue d'une contracture d'un ou de
plusieurs muscles du cou (muscle
sterno-cléido-mastoïdien, muscle tra-
pèze). La douleur est vive, accompa-
gnée d'une gêne importante dans les
mouvements du cou et d'une attitude
anormale de la tête et du cou en flexion
et en rotation. Les symptômes sont gé-
néralement localisés au niveau du plus
gros muscle du cou : le sterno-cléido-
mastoïdien. Mais la douleur peut par-
fois irradier vers le dos et les épaules.
Dans certains cas peu fréquents, le tor-
ticolis peut se ressentir jusqu’aux mains
et aux doigts.

QUELLES SONT LES CAUSES
D'UN TORTICOLIS ?

Le torticolis survient généralement
après un mouvement brusque du cou,
un problème ligamentaire ou vertébral
ou une mauvaise position au sommeil.
Bref, il faut retenir que dans la plupart
des cas, les douleurs de nuque sont cau-
sées par une contracture musculaire due
à une mauvaise posture assise ou cou-
chée. Les douleurs cervicales peuvent
aussi provenir d'une arthrose et être fa-
vorisées par le stress et les tensions
musculaires.

Le torticolis peut aussi -c'est plus
rare- subvenir suite à une infection (état
grippal, infection des dents, de la
gorge…).

Encore plus rarement, certaines per-
sonnes présentent un torticolis chro-
nique qui tend à s’aggraver dans le
temps. Il s’agit d’un torticolis dit spas-
modique. Ses causes sont mal connues.
Selon l'encyclopédie Vida, "il s’agirait
de troubles dont l’origine se situe dans
un mauvais fonctionnement de cer-
taines régions du cerveau, ou d’une ir-

ritation chronique du nerf qui contrôle
les muscles contractés".

LA PLUPART DU TEMPS, IL
APPARAÎT LE MATIN AU RÉ-
VEIL.

Qui est concerné ? Tout le monde
peut être concerné par le torticolis. Les
personnes ayant eu un accident de la
route sont parfois plus sujettes aux tor-
ticolis que les autres. Les femmes se-
raient également plus touchées par le
torticolis que les hommes, tout comme
les personnes âgées de 30 à 60 ans.

A savoir : le torticolis peut toucher
le nourrisson ! Le torticolis congénital
du nourrissonpeut être dû au position-
nement du bébé dans le ventre de sa
mère ou à un accouchement avec ven-
touses par exemple. Il est réversible et
bénin.

QUE FAIRE ? COMMENT
SOULAGER UN TORTICOLIS ?

Le meilleur des traitements pour
venir à bout d’un torticolis est le

repos.
Pour soulager la douleur, vous pou-

vez aussi appliquer localement une
pommade décontracturante ou pren-
dre un médicament contre la douleur
(paracétamol, anti-inflammatoire).

L’application de compresses
chaudes (bouillotte, écharpe…) per-
met de décontracter les muscles du
cou.

De même, un bon bain détend les
muscles et contribue à diminuer la
douleur.

Si la douleur est intense, le port
d'un collier cervical, peut-être
conseillé (en pharmacie).

Combien de temps dure un tortico-
lis ? Grâce à ces traitements simples,
un torticolis disparaît habituellement
spontanément en quelques jours.

Peut-on bouger le cou ? Dès que
cela va mieux, l'immobilité est pire
que tout ! "Il faut faire travailler ses
muscles régulièrement pour les toni-
fier et stimuler la colonne, améliorer
sa mobilité et favoriser les processus

de réparation", insiste le Dr Jean-Yves
Maigne, rhumatologue. Piscine, gym-
nastique, yoga, kinésithérapie. Tout
cela contribue à limiter l'impact des
douleurs sur la vie de tous les jours.

Chaud ou froid ? La chaleur est ef-
ficace pour détendre les muscles. A
utiliser sous toutes ses formes : dans
un bain, avec un sèche-cheveux, une
bouillotte, etc.

QUAND CONSULTER ?
Commencez par prendre rendez-

vous avec votre médecin traitant (la
téléconsultation est suffisante et vous
évite de vous déplacer). Si nécessaire,
celui-ci vous proposera de voir un ki-
nésithérapeute, un ostéopathe ou un
chiropraticien. Ces professionnels per-
mettent souvent de retrouver plus vite
la mobilité de la tête.

Entre les séances, le port d'un col-
lier cervical sera souvent conseillé.
Mais attention, pour une période
brève (une semaine) car l'immobilité
prolongée atrophie les muscles.

QUE FAIRE SI LE TORTICO-
LIS NE PASSE PAS ?

Dans certains cas, le torticolis peut
cacher une autre affection : maladie
inflammatoire, neurologique, tumo-
rale ou infectieuse… Lorsque le torti-
colis ne disparaît pas, ou s’il revient
de façon répétée, il s’avère donc né-
cessaire de faire un bilan médical plus
complet. N’hésitez pas à prendre ren-
dez-vous chez votre médecin, notam-
ment si votre torticolis s’accompagne
de fièvre. Celui-ci vous proposera
peut être de réaliser une radio (parfois
une IRM, voire une prise de sang) afin
de comprendre l’origine de votre tor-
ticolis et de prendre les mesures né-
cessaires.

COMMENT ÉVITER LE TOR-
TICOLIS ?

Si vous êtes particulièrement sujet
aux torticolis, certains réflexes peu-
vent vous aider à l’éviter :

Couvrez-vous le cou en cas de
froid à l’aide d’une écharpe,

adoptez une position de travail er-
gonomique pour éviter d’avoir le cou
"cassé" (bureau et chaise à bonne hau-
teur),

étirer son dos et sa nuque réguliè-
rement dans la journée, 

ajuster la hauteur de l'appui-tête
dans la voiture,

optez pour un oreiller confortable
voire ergonomique,

regardez la télévision face à l’ap-
pareil et non pas sur le côté 

évitez de tenir son téléphone por-
table entre l’épaule et l’oreille (utilisez
des oreillettes).

Ces bons réflexes devraient vous
permettre de prévenir la survenue du
torticolis.

Comment dormir avec un torticolis
? Pour dormir, mieux vaut choisir un
oreiller que l'on peut "mettre en
forme" selon sa morphologie et qui
maintient la tête dans l'axe, que l'on
soit sur le côté ou sur le dos. Et éviter
la position sur le ventre qui oblige à
torde la nuque.

Quand la tête est coincée à cause
d'un torticolis, aïe, ça peut faire très
mal ! Pour débloquer la situation et cal-
mer la douleur, nos grands-mères ap-
pliquaient du romarin sur leur cou. On
vous explique comment faire.

Votre grand-mère avait peut-être
l'habitude de passer un jet d'eau chaude
ou de placer une bouillotte sur son cou
pour soulager rapidement un torticolis.
Ce geste est toujours d'actualité. La
chaleur entraîne une dilatation locale
des vaisseaux sanguins, ce qui procure

une sensation de chaleur là où ça fait
mal, et détend les muscles endoloris.

POURQUOI DU ROMARIN ?
Cette herbe aromatique méditerra-

néenne possède des propriétés analgé-
siques et décontractantes efficaces pour
relâcher les tensions musculaires et
calmer la douleur vive. 

L'alpha-terpinéol qu'elle contient lui
confère des effets relaxants, et  l'acide
rosmarinique des vertus anti-inflam-
matoires. Utilisé en huile essentielle, le

romarin agit comme un anesthésiant
naturel, grâce à sa teneur en camphre
(près de 21 %). Les muscles s'assou-
plissent, les tensions sont dénouées et
la douleur apaisée. De quoi tordre le
cou au torticolis !

COMMENT SOULAGER LA
DOULEUR AVEC DU ROMARIN ?

Déposez dans le creux de la main 2
gouttes d'huile essentielle de romarin à
camphre.

Faites pénétrer sur la zone doulou-

reuse par de légers massages circu-
laires.

Lavez-vous soigneusement les
mains après.

Répétez l'opération 3 ou 4 fois dans
la journée.

LE ROMARIN
EN CATAPLASME

Couper 5 ou 6 poignées de feuilles
de romarin.

Faire bouillir dans une casserole
remplie d'eau, laissez chauffer 10 mi-

nutes puis filtrez.
Attendre que les feuilles ramollies

aient un peu tiédi puis les étaler sur une
compresse de gaze.

Replier le tissu et appliquer le cata-
plasme sur la zone douloureuse et
maintenir si besoin avec un bandage.

Laisser poser pendant 15 à 20 mi-
nutes.

Renouveler l'opération plusieurs
fois dans la journée, en préparant, à
chaque fois, un nouveau cataplasme.
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COMMENT SOULAGEZ
UN TORTICOLIS EN DOUCEUR ?

Les smartphones,
mauvais pour
notre nuque

Le mouvement répété de pencher la
tête pour lire ses messages peut oc-
casionner des douleurs cervicales,
indiquent des chercheurs taïwanais.
Attention au "text neck", cette in-
clinaison vers l'avant de la tête pour
lire et répondre à ses messages sur
son smartphone. Ce mouvement,
quand il est répété trop souvent,
peut entraîner des douleurs au
couet affecter les tissus mous qui
entourent la colonne vertébrale.
Cette conclusion peu rassurante
pour les nomophobes (syndrome
d'anxiété qui envahit certains ac-
cros au portable) est rapportée dans
la sérieuse revue PlosOne.
Des chercheurs de l'Université de
Khon Kaen en Thaïlande signent
une étude qui met en garde contre
le danger de pratiquer ce mouve-
ment d'inclinaison du cou. Répétée
plus d'une centaine de fois par jour,
cette posture entraîne des risques
pour la santé.
Pour les besoins de l'étude, les
chercheurs ont calculé le niveau de
risques ergonomiques après de 30
utilisateurs de smartphones âgés de
18 à 25 ans. Ces volontaires pas-
saient jusqu'à 8h par jour sur leur
portable.
"Les résultats ont mis en évidence
des problèmes de postures inappro-
priées au niveau du cou, du tronc et
des jambes, qui sont à l'origine de
troubles musculo-squelettiques",
indique l'auteur principal de l'étude
Suwalee Namwongsa, cité par
CTVnews. Ces postures exercent
une pression sur les tissus mous au-
tour de la colonne vertébrale, sou-
lignent les universitaires.
"Les utilisateurs de smartphones
penchent légèrement le cou légère-
ment en avant lorsqu'ils lisent et
écrivent des messages texte. Ils se
plient ou se tordent parfois le cou
et mettent le haut du corps et les
jambes dans des positions inconfor-
tables", ajoute de son côté le Dr
Boucaut, physiothérapeute, qui a
également participé à l'étude.

COMMENT PRÉVENIR LES
DOULEURS À LA NUQUE
Pour prévenir l'inconfort et d'éven-
tuels troubles musculo-squelet-
tiques, on pense à soulager ses
cervicales de temps à autre en pra-
tiquant des flexions-extensions
(lentes et sans acoup) de la nuque
ou encore des demi-cercles de tête
(du bas vers la droite et de la droite
vers la gauche). On peut aussi cor-
riger sa posture en tenant son por-
table plus haut pour le consulter, et
pourquoi pas, à débrancher davan-
tage en s'accordant des moments
"off" dans la journée.

TORTICOLIS: LES PREMIERS
GESTES
Coup de froid, mauvaise position et le
muscle du cou se contracte. Vous êtes
coincée : c'est le torticolis. Avant tout,
accordez à votre cou un ou deux jours
de repos. Si nécessaire, un collier en
mousse soutiendra efficacement votre
tête pendant la journée.
Vous pouvez aussi demander à un
proche de vous masser la nuque avec
une crème anti-inflammatoire.
Enfin, la chaleur est aussi efficace
pour détendre les muscles. A utiliser
sous toutes ses formes: dans un bain,
avec un sèche-cheveux.
Si la douleur persiste plus de 5 jours
ou que vous avez de la fièvre,
consultez un médecin pour vous
assurer que le torticolis ne cache pas
une maladie.

L'ACUPUNCTURE POUR LES
GROSSES CONTRACTURES
La moxibustion consiste à chauffer
(grâce à des cônes) des points
d'acupuncture au niveau du cou. La
chaleur agit en activant la circulation
de l'énergie : 30 mn plus tard, vous
quittez le cabinet en étant délestée
d'une bonne partie de la douleur.
Les ventouses placées sur les trapèzes
(ou sur les vertèbres dorsales si la
douleur irradie à ce niveau) sont
intéressantes si la zone est très
contractée. Effet bien-être instantané.
Vous pouvez combiner les 2
solutions. Et une seule séance suffit
souvent.

L'HOMÉOPATHIE POUR
DÉNOUER LES MUSCLES
Bryonia 5CH est indiqué contre les
douleurs aggravées au moindre

mouvement. Prenez 3 granules toutes
les heures et espacez progressivement
les prises dès que la situation
s'améliore.
Actaea racemosa 9CH soulage
efficacement les trapèzes (muscles de
la nuque et de l'épaule) "en béton",
autrement dit les contractures
musculaires. Prenez 5 granules matin
et soir durant quelques jours.

L'OSTÉOPATHIE POUR
DÉBLOQUER LES ZONES
DOULOUREUSES
Un interrogatoire attentif permet à
l'ostéopathe de choisir le meilleur
moyen de vous soulager. Des
mouvements très doux visent à

"débloquer" les zones douloureuses.
Il vaut mieux éviter de "faire craquer"
le cou, ultra sensible. "Je préfère
tenter de redonner aux tissus leur
mobilité par des gestes très
techniques, des pressions, des
étirements" précise Nathalie Payot,
ostéopathe.
La douleur est atténuée dès la
première séance mais 2 ou 3 autres en
dehors des crises permettront de
réellement dénouer les tensions.

TORTICOLIS : LA KINÉ APRÈS
LA CRISE
Au bout de 3 ou 4 jours, vous pouvez
consulter un kiné si votre cou est
toujours contracté.

Première étape: un massage
décontracturant de la zone concernée
(cou, épaules, mâchoires), pendant
une vingtaine de minutes.
Deuxième étape: un appareil
d'électrothérapie à visée antalgique,
via des électrodes posées à la base du
cou. 
"En même temps, je réchauffe la
nuque avec un coussin rempli de
paraffine et préalablement chauffé ou
des lampes à infrarouges" explique
Arnaud Petit, kinésithérapeute.
Relaxation et disparition de la
douleur sont au rendez-vous.
Comptez tout de même une dizaine
de séances pour une efficacité
optimale.

David Dessauge, ostéopathe et di-
recteur adjoint de l'école Osteobio,
travaille sur la plagiocéphalie et le tor-
ticolis du nourrisson depuis cinq ans,
en collaboration avec le centre hospi-
talier régional universitaire Montpel-
lier Lapeyronie. A l'occasion du
congrès international organisé à Ca-
chan les 4 et 5 avril prochains à ce
sujet, il nous livre ses explications et
inquiétudes concernant ces deux trou-
bles très courants.

Qu'est-ce que la plagiocéphalie ?
C'est une déformation cranio-fa-

ciale du bébé qui existe depuis à peu
près 20 ans, quand on a commencé à
coucher les bébés sur le dos pour évi-
ter la mort subite du nourrisson. Elle
concerne un bébé sur trois en France
pour un total de 250 000 bébés par an
dans l'Hexagone. Ce trouble peut être
aggravé par une torsion cervico-dor-
sale appelée torticolis du nourrisson.
La plagiocéphalie peut être également
causée par le torticolis, car le bébé
dors avec la tête toujours du même
côté et son crâne, mou, s'aplatit.

Mal soigné, le torticolis peut en-
trainer des complications graves

comme la scoliose, la mâchoire déca-
lée, des complications ORL, ophtal-
miques et psychomotrices, voire des
difficultés respiratoires, nasales et au
niveau du sommeil.

Quels sont les facteurs de risque ?
On ne peut que constater la plagio-

céphalie une fois que le nourrisson est
né. Elle est liée aux conditions de l'ac-
couchement, l'âge de la mère et d'au-

tres paramètres, comme le poids du
bébé ou la forme du bassin, qui contri-
buent au blocage du cou du nourris-
son. Dans certains cas, comme chez
les jumeaux, la plagiocéphalie est cau-
sée par une mauvaise position dans le
ventre, mais dans ces cas elle a ten-
dance à se résorber toute seule. Par
contre, en cas de torticolis, le pro-
blème doit être soigné rapidement. Et
une fois que le bébé a été pris en

charge par une ostéopathe et, éven-
tuellement, un kiné, les parents doi-
vent continuer le travail de
rééducation en stimulant le bébé et at-
tirant son regard du côté où il n'aime
pas tourner la tête.

Quel est le but du congrès ?
Nous aimerions faire comprendre

que, même si la déformation du crâne
a tendance à régresser, le torticolis
reste. Le problème, pour nous les os-
téopathes, est qu'il existe un discours
encore assez répandu du "ça va passer
tout seul" de la part des médecins.

A l'occasion du congrès, mes col-
lègues et moi-même allons interpeller
les pouvoirs publics et la communauté
médicale pour tenter de mettre en
place un dépistage systématique, ce
qui devrait déjà être un réflexe obliga-
toire. Les ostéopathes n'ont pas le
droit de travailler avec des bébés de
moins de six mois sans un avis médi-
cal, mais après six mois, c'est souvent
trop tard. Nous demandons donc l'au-
torisation de pouvoir faire des mani-
pulations douces pour aider le
nourrisson à récupérer l'usage de son
cou et de sa tête.

TORTICOLIS 
À QUOI EST-IL DÛ

ET COMMENT LE SOIGNER ?
Fatigue qui s'accumule, tensions... et voilà que vous vous réveillez avec le cou bloqué. Une situation douloureuse qui se

traite avec des médicaments. Mais que des méthodes douces peuvent aider à soulager.

TORTICOLIS DU NOURRISSON
Un symptôme à ne pas sous-estimer

LE ROMARIN CONTRE LE TORTICOLIS

Tout le monde ou presque a déjà eu un torticolis au cours de sa vie. Douloureux, il peut devenir handicapant
au quotidien. Alors à quoi est-il dû et comment le soigner ?
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L'Algérie contribue à l'effort visant 
à régler le différend (Lamamra)

"Beaucoup de parties
contribuent à régler ce
problème incluant les par-
ties concernées elles-
mêmes.

L'Algérie apporte sa
contribution à cet effort en
faisant en sorte d'instau-
rer la confiance entre les
pays concernés et en les
aidant à surmonter un
certain nombre de blo-
cages psychologiques", a
expliqué le chef de la
diplomatie algérienne.

"Nous sommes opti-
mistes (car) toutes les par-
ties sont engagées à régler

ce problème. L'UA est en
train d'aider à sa résolu-
tion ainsi que la commu-
nauté internationale qui
espère, je le pense, que les
trois pays concernés sur-
montent les derniers obs-
tacles", a-t-il signalé.

L'Egypte et le Soudan
négocient depuis dix ans,
sans succès, avec
l'Ethiopie les modalités de
gestion et de remplissage
du réservoir du Grand bar-
rage de la Ren aissance
(Gerd), qu'Addis Abeba
juge indispensable au
développement de ses

infrastructures énergé-
tiques. L'Egypte dépend
du Nil pour environ 97%
de ses besoins en eau, y
compris pour son agricul-
ture et considère le bar-

rage comme "une menace
existentielle". Le Soudan
espère que le barrage va
réguler ses crues
annuelles, mais craint des
effets néfastes sans accord.

La Mission d'appui des Nations
Unies en Libye (MANUL) a appelé
mardi la Chambre des représentants
libyenne (Parlement) à se concen-
trer sur les préparatifs des pro-
chaines élections.

La MANUL "a reçu, avec inquié-
tude, des informations selon les-
quelles la Chambre des représen-
tants a adopté une motion de
défiance contre le gouvernement
d'union nationale", a déclaré la mis-
sion dans un communiqué.

La mission onusienne "s'attend à
ce que les efforts de la Chambre des
représentants se concentrent sur la
finalisation de la loi sur les élections
législatives et à ce que ses dirigeants
fassent progresser les efforts visant à
établir un large consensus sur le
cadre législatif électoral émergent",

précise le communiqué. La MANUL
a exhorté le Parlement à achever les
travaux relatifs à la loi sur les élec-
tions législatives la semaine pro-
chaine.

"La mission confirme que le gou-
vernement d'union nationale actuel
reste le gouvernement légitime
jusqu'à ce qu'il soit remplacé par un
autre gouvernement selon un pro-
cessus régulier, à la suite des élec-
tions.

Son objectif reste d'amener le
pays vers les élections législatives et
présidentielles du 24 décembre 2021
et de fournir les services nécessaires
à la population", a souligné la
MANUL.

Le 8 septembre, le Parlement a
organisé une session de questions
au Premier ministre Abdel-Hamid

Dbeibah au sujet de violations finan-
cières et administratives présumées,
qui ont été démenties par
M.Dbeibah, alors que le budget de
son gouvernement n'a pas été
approuvé par le Parlement.

M.Dbeibah a appelé mardi ses
partisans à protester contre le
Parlement, ajoutant qu'il organise-
rait des élections honnêtes et libres
plus tard cette année.

Le gouvernement d'union natio-
nale a été sélectionné par le Forum
du dialogue politique libyen (FDPL)
soutenu par les Nations Unies en
février dernier, ce qui a mis fin à des
années de division politique dans le
pays.   La Libye devrait organiser des
élections générales en décembre
prochain comme cela a été approuvé
lors du FDPL. 

TANZANIE
L'ONU félicite la
Tanzanie pour la 
promotion de la paix
régionale

Les Nations Unies ont félicité la Tanzanie pour ses
efforts inlassables en faveur de la promotion de la paix
dans la région de l'Afrique orientale et australe, ont rap-
porté mercredi des médias. "L'ONU apprécie que la
Tanzanie ait été un socle de paix et de stabilité, avec une
riche histoire de rapprochement des pays et d'aide à la
construction de la paix", a dit Zlatan Milisic, le coordon-
nateur résident de l'ONU en Tanzanie, à l'occasion de la
Journée internationale de la paix.

L'ONU reconnaît la contribution de la Tanzanie aux
Casques bleus des Nations Unies, qui risquent leur vie
pour soutenir les missions de maintien de la paix dans le
monde entier, a-t-il dit à son auditoire dans la capitale
Dodoma. M. Milisic a réaffirmé l'engagement de l'ONU à
continuer à travailler avec tous les partenaires pour sou-
tenir le gouvernement et le peuple tanzaniens afin de
maintenir et de promouvoir la paix. La Journée interna-
tionale de la paix, observée chaque année le 21 septem-
bre, est consacrée au renforcement des idéaux de paix,
tant au sein des nations et des peuples qu'entre eux.

RWANDA - BELGIQUE
Procès du héros de
"Hotel Rwanda": Kigali
annule une rencontre
avec une ministre belge 

Le gouvernement rwandais a annulé mardi une ren-
contre prévue avec la ministre belge des Affaires étran-
gères, qui a critiqué la condamnation à 25 ans de prison
pour "terrorisme" de Paul Rusesabagina, ancien hôtelier
rendu célèbre par le film "Hotel Rwanda".

Paul Rusesabagina, connu pour avoir permis le sau-
vetage de plus d'un millier de personnes durant le géno-
cide de 1994 et qui possède la nationalité belge, a été
reconnu coupable lundi par un tribunal de Kigali
"d'avoir fondé et d'appartenir" au Front de libération
nationale (FLN), groupe rebelle accusé d'avoir mené des
attaques meurtrières au Rwanda en 2018 et 2019.

La cheffe de la diplomatie belge Sophie Wilmès a
estimé dans un communiqué que "M. Rusesabagina n'a
pas bénéficié d'un procès juste et équitable, particulière-
ment en ce qui concerne les droits de la défense", et que
"la présomption d'innocence n'a pas été respectée".

Cette déclaration "reflète le mépris dont fait preuve le
gouvernement du Royaume de Belgique envers le sys-
tème judiciaire rwandais depuis le début de ce procès,
malgré la contribution importante des ins titutions
belges compétentes à l'instruction de cette affaire", ont
estimé les autorités rwandaises dans un communiqué.

"Pour cette raison, une réunion bilatérale prévue au
niveau ministériel, en marge de l'assemblée générale
des Nations unies à New York, n'aura plus lieu",
concluent-elles.

Une annulation "regrettée" par la diplomatie belge:
"La Belgique a toujours plaidé pour le dialogue (...) et
continuera d'oeuvrer à la recherche de solutions", a indi-
qué un porte-parole du ministère des Affaires étran-
gères.

"Au vu des contacts entretenus ces derniers mois, la
position de la Belgique ne peut pas être une surprise et
son analyse est partagée par les Etats-Unis qui ont égale-
ment communiqué à ce sujet hier", fait-il également
valoir.

Paul Rusesabagina, 67 ans, a été rendu célèbre par le
film "Hotel Rwanda" sorti en 2004, qui a raconté com-
ment ce Hutu modéré a sauvé plus de 1.000 personnes
réfugiées dans son établissement durant le génocide de
1994 qui a fait 800.000 morts, principalement des Tutsi.

Il est aussi un des plus virulents opposants à Paul
Kagame, et a utilisé sa notoriété hollywoodienne pour
donner un écho mondial à ses positions contre le
régime.

Il vivait depuis 1996 en exil aux Etats-Unis -où il est
détenteur d'une "carte verte"- et en Belgique, avant d'être
arrêté à Kigali en 2020 dans des circonstances troubles, à
la descente d'un avion qu'il pensait être à destination du
Burundi.

Les Etats-Unis, qui lui ont décerné la médaille prési-
dentielle de la liberté en 2005, se sont dits "préoccupés"
lundi par cette condamnation.

"L'absence de garanties d'un procès juste remet en
cause l'équité du verdict", a indiqué le porte-parole de la
diplomatie américaine, Ned Price. Sa famille, qui n'a
cessé de clamer son innocence, a également condamné
ce verdict, estimant qu'étant donné son état de santé,
cela équivalait à une "condamnation à mort".

APS

LIBYE
L'ONU appelle le Parlement libyen à se concentrer

sur la préparation des élections

Le président français,
Emmanuel Macron, réu-
nira une conférence inter-
nationale sur la Libye le 12
novembre, à un mois
d'élections générales pré-
vues le 24 décembre pro-
chain, a fait savoir, mardi
le ministre français des
Affaires étrangères,Jean-
Yves Le Drian "Dans cette
perspective des élections
du mois de décembre, la
France organisera (...) une
conférence internationale
sur la Libye le 12 novem-
bre", a annoncé M. Le
Drian, lors d'une confé-
rence de presse en marge
de la 76e Assemblée géné-
rale de l'ONU.

Le ministre français et
ses homologues allemand
Heiko Maas et italien

Luigi Di Maio copréside-
ront aussi une réunion
consacrée à la Libye mer-
credi à New York.

La France demande le
maintien du calendrier
électoral et le "départ des
forces et des mercenaires
étrangers", a rappelé Jean-
Yves Le Drian.

Mardi, le Parlement
libyen a voté une motion
de censure contre le gou-
vernement de transition
du Premier ministre,
Abdelhamid Dbeibah, à
trois mois d'un double
scrutin crucial.

Cette motion a été votée
par 89 députés sur les 113
présents, a précisé le
porte-parole du P arle-
ment basé à Tobrouk (est),
moins de deux semaines

après la ratification d'une
loi électorale controver-
sée.

Le vote a eu lieu lors
d'une séance à huis clos
en présence du président
du Parlement Aguila
Saleh.

Le Haut Conseil d'Etat
libyen (HCE), instance fai-
sant office de Sénat basée
à Tripoli (ouest), a rapide-
ment réagi déclarant son
"rejet de la procédure",
considérant cette
démarche comme "nulle"
et "en violation de la
Déclaration constitution-
nelle et de l'accord poli-
tique" de 2015.

La Mission d'appui des
Nations Unies en Libye
(MANUL) a "a reçu, avec
inquiétude, des informa-

tions selon lesquelles la
Chambre des représen-
tants a adopté une motion
de défiance contre le gou-
vernement d'union natio-
nale", a déclaré la mission
dans un communiqué.

La MANUL "confirme
que le gouvernement
d'union nationale actuel
reste le gouvernement
légitime jusqu'à ce qu'il
soit remplacé par un autre
gouvernement selon un
processus régulier, à la
suite des élections.

Son objectif reste
d'amener le pays vers les
élections législatives et
présidentielles du 24
décembre 2021 et de four-
nir les services néces-
saires à la population",
précise le communiqué.

Vers une nouvelle conférence internationale 
le 12 novembre en France 

Le secrétaire général de l'Union
générale tunisienne du travail
(UGTT), Noureddine Tabboubi, a
réitéré son appel à la formation d'un
gouvernement qui répondra aux
exigences économiques et sociales
du pays, rapporte l'agence de presse
TAP. Supervisant un rassemblement
au groupe Tunisie Telecom,
Tabboubi a estimé mardi que "la

demande de former un gouverne-
ment n'est pas un crime et que le
syndicat a des droits et des priorités,
rappelant plusieurs accords conclus
avec le gouvernement précédent qui
n'étaient pas publiés dans le journal
officiel, outre l'accord de lancement
des négociations sociales dans le
secteur public et la fonction
publique dans son volet financier

pour les années 2021, 2022 et 2023".
Il a estimé qu'il faut mettre en

relief la réalité de la situation écono-
mique du pays, ajoutant : " Nous
appartenons à un monde ouvert avec
des intérêts communs, et notre
situation actuelle montre qu'on n'a
ni la capacité ni le pouvoir de négo-
cier avec les institutions internatio-
nales ".

TUNISIE
L 'UGTT réitère son appel à la formation d’un
nouveau gouvernement 

L'Algérie contribue à l'effort collectif visant à régler le différend opposant l'Egypte
et le Soudan à l'Ethiopie en raison du barrage monumental construit par ce pays sur
le Nil bleu, a indiqué mardi le ministre des Affaires étrangères, Ramtane Lamamra à
la chaîne américaine CNN.
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ONU 
La France dément mettre son siège 
à l'ONU à la disposition de l'UE 

La police nord-irlandaise a indiqué
mercredi avoir procédé à deux nou-
velles arrestations dans l'enquête sur le
meurtre de la journaliste Lyra McKee,
tuée par balle alors qu'elle couvrait des
affrontements entre dissidents répu-
blicains et forces de l'ordre en 2019.

Deux hommes, âgés de 24 et 29 ans,
ont été arrêtés dans la ville de
Londonderry, proche de la frontière
irlandaise, en vertu de la législation
antiterroriste et emmenés pour être
interrogés, a précisé la police dans un
communiqué.

Un groupe dissident républicain, la
Nouvelle IRA, avait reconnu sa respon-
sabilité dans la mort de la journaliste
de 29 ans, tuée par balle le 18 avril 2019
dans le quartier catholique de
Creggan, à Londonderry.

Il avait argué qu'elle se "tenait à côté
des forces ennemies" en référence aux

forces de police. Le groupe avait
adressé "ses sincères et entières
excuses" à ses proches.

Deux autres hommes, Gearoid
Cavanagh, 33 ans, et Jordan Devine, 21
ans, avaient été inculpés la semaine
dernière du meurtre de Lyra McKee.

Ils ont été libérés sous caution ven-
dredi à la suite de leur comparution
devant un tribunal de cette ville, durant
laquelle ils ont été accusés de s'être
trouvés avec le tireur.

Leurs avocats ont souligné la fai-
blesse des preuves retenues.

Un troisième homme, âgé de 20 ans,
a été inculpé pour possession de cock-
tails Molotov et participation à une
émeute, tandis qu'un autre, âgé de 19
ans, avait été remis en liberté après son
arrestation.

L'enquête avait déjà abouti à l'incul-
pation pour meurtre mi-février 2020

d'un suspect d'une cinquantaine d'an-
nées, Paul McIntyre.

Selon son avocat, il était mis en
cause après avoir ramassé les douilles
de la balle liée au meurtre, mais n'est
pas le tireur.

L'arme du crime avait été retrouvée
et identifiée mi-juin.

Puis en juillet 2020, un homme de 27
ans avait été inculpé pour des infra-
ctions à la législation sur les armes.

Le décès de Lyra McKee avait provo-
qué une vive émotion, ravivant le sou-
venir des "Troubles" qui avaient opposé
pendant trois décennies républicains
nationalistes, partisans de la réunifica-
tion de l'Irlande, et loyalistes unio-
nistes, défenseurs du maintien dans la
Couronne britannique.

Ces violences, qui ont pris fin en
1998 avec l'accord de paix du Vendredi
saint, ont fait 3.500 morts.

La France a "formellement" démenti, mercredi, des informations du quotidien
britannique The Telegraph selon lesquelles elle serait prête à mettre à disposition de
l'Union européenne son siège de membre permanent au Conseil de sécurité de l'ONU.

IRLANDE DU NORD 
Deux nouvelles arrestations dans l'enquête 
sur le meurtre d'une journaliste 

UKRAINE 
Le premier
conseiller du
président ukrainien
visé par une
tentative
d'assassinat 

Le premier conseiller du président ukrai-
nien Volodymyr Zelensky, Serguiï Chefir, a été
visé par une tentative d'assassinat mercredi, des
inconnus ayant ouvert le feu sur la voiture le
transportant, ont indiqué les autorités et la
police.

"La voiture a été atteinte par plus de 10
balles", a indiqué la police ukrainienne sur
Facebook, ajoutant qu'une opération spéciale
était en cours pour retrouver les tireurs.

Selon un responsable du ministère de
l'Intérieur, Anton Guerachtchenko, le chauf-
feur a été "grièvement blessé" par les coups de
feu, tirés "depuis la forêt avec des armes auto-
matiques en pleine circulation automobile".

Il n'a rien dit de M.Chefir, mais selon un res-
ponsable de la majorité présidentielle au
Parlement David Aramakhia "il est vivant et en
bonne santé" bien qu'en "état de choc".

L'attaque a eu lieu vers 10H00 du matin
(07H00 GMT) près du village de Lesniki, dans la
région de Kiev, la capitale, selon la même
source.Les autorités ont lancé une enquête
pour "tentative d'assassinat", a indiqué pour sa
part sur Facebook la procureur générale Irina
Venediktova.

Un autre conseiller de la présidence,
Mikhaïlo Podoliak, a affirmé à l'agence Interfax-
Ukraine qu'il "associait clairement" cette
attaque à une "campagne agressive et belli-
queuse contre la politique du chef de l'Etat".

Il a évoqué les efforts de M.Zelensky pour
"réduire l'influence des oligarques de l'ombre"
sur la politique du pays et les efforts visant à "la
destruction des groupes politico-financiers qui
travaillent pour nos adversaires étrangers".

Il a promis la poursuite des la lutte "antioli-
garques et anticriminalité" Plusieurs tentatives
d'assassinats, réussies ou non, ont visé des res-
ponsables politiques ou journalistes en Ukraine
ces dernières années.

USA - AUSTRALIE  
Biden et le Premier
ministre australien
s'emploient à
rassurer sur leur
nouvelle alliance

Le président américain Joe Biden et le
Premier ministre australien Scott Morrison ont
assuré mardi que leur nouvelle alliance mili-
taire, qui fait enrager la France, "s'étendait" à
d'autres alliés dans la très stratégique zone
indo-pacifique.

"Il ne s'agit pas que de notre partenariat,
parce que notre partenariat s'étend à tant
d'amis, que ce soit les nations de l'ASEAN, ou
l'Europe", a dit Scott Morrison, avant une ren-
contre bilatérale avec le président américain en
marge de l'Assemblée générale des Nations
unies à New York.

"Ce dernier point est important parce que
notre partenariat (...) est en ligne avec toutes les
autres démocraties", a abondé Joe Biden.

Les deux pays, flanqués du Royaume-Uni,
ont annoncé la semaine dernière une nouvelle
alliance stratégique régionale, qui verra notam-
ment l'Australie se doter de sous-marins à pro-
pulsion nucléaire de technologie américaine.

L'annonce a provoqué une crise ouverte avec
la France qui voit lui échapper une gigantesque
commande de sous-marins de l'Australie, et qui
estime que ce nouveau partenariat a été conclu
dans son dos.

D'autres responsables européens ont égale-
ment exprimé leur préoccupation, estimant
que l'Union européenne méritait plus d'égards
à l'heure où le président américain avance avec
détermination ses pions en matière de politique
étrangère, que ce soit en se retirant
d'Afghanistan ou en montant des alliances face
à la Chine.

APS

Un avion de type
Antonov-26 avec six per-
sonnes à bord a disparu des
écrans radars mercredi dans
l'Extrême-Orient de la
Russie où les accidents d'ap-
pareils, souvent vétustes,
restent fréquents, ont indi-
qué les autorités.

Selon le ministère des
Situations d'urgence, l'appa-
reil a disparu à 38 kilomè-
tres de la ville de
Khabarovsk, "vraisembla-
blement" au-dessus de la
réserve naturelle de
Khekhtsir. "Selon les don-

nées préliminaires, il y avait
un équipage de six per-
sonnes à bord", qui effec-
tuaient un vol test, a ajouté
le ministère, cité par les
agences de presse russes.

L'An-26 est un avion de
transport moyen-courrier
produit par le constructeur
soviétique Antonov dans les
années 1970-1980, servant
principalement au transport
de fret civil ou de soldats et
de matériel militaire.

Un groupe de sauveteurs
et un hélicoptère ont été
déployés en direction du

lieu présumé de l'accident,
ont indiqué les autorités.
"Les recherches sont com-
pliquées par l'obscurité et
des conditions météorolo-
giques défavorables", a
ajouté le ministère des
Situations d'urgence, cité
par l'agence Ria Novosti.

Selon une source citée p
ar l'agence TASS, l'avion
était "en bon état" et l'équi-
page n'avait signalé aucun
problème avant le décollage.

Les accidents d'avion et
d'hélicoptères sont assez
fréquents en Extrême-

Orient russe, une région
sauvage et reculée.

En août, un hélicoptère
Mi-8 avec 16 personnes à
bord, dont 13 touristes,
s'était écrasé dans un lac sur
la péninsule volcanique du
Kamtchatka, du fait de la
mauvaise visibilité.
L'accident avait fait huit
morts. En juillet, un avion de
ligne s'était écrasé avec 22
passagers et six membres
d'équipage à bord, alors qu'il
s'apprêtait à atterrir au
Kamtchatka, ne laissant
aucun survivant.

L'ex-président américain, Donald
Trump, a porté plainte contre sa
nièce Mary Trump et le New York
Times, les accusant d'un "complot
sournois" pour obtenir ses docu-
ments fiscaux et publier en 2018 une
enquête qui a valu un prix Pulitzer au
quotidien.

La plainte de 27 pages, estimant à
100 millions de dollars les dommages
subis, a été déposée mardi dans le
comté de Dutchess, dans l'Etat de New
York.

Elle accuse trois journalistes du
New York Times --Susanne Craig,

David Barstow et Russell Buettner--
d'avoir mené "une vaste croisade
pour obtenir des dossiers fiscaux
confidentiels de Donald J. Trump".

Elle reproche aux mis en cause,
"motivés par une vendetta person-
nelle", "un complot sournois pour
obtenir des documents confidentiels
et hautement sensibles qu'ils ont
exploités pour leur seul bénéfice et
utilisés comme moyen de légitimer
leurs travaux publiés".

L'enquête du New York Times,
récompensée en 2019 par le prix
Pulitzer, évoquait comment l'ancien

promoteur qui affirme s'être fait tout
seul avait bâti sa fortune. Elle assurait
que Donald Trump avait en réalité
reçu de son père, sur plusieurs a
nnées, l'équivalent de 413 millions de
dollars actuels qui auraient en partie
été transférés par le biais d'une
société écran, leur permettant
d'échapper à l'impôt. Donald Trump
avait estimé l'article "à charge" et qua-
lifié son contenu d'"ennuyeux" et
"déjà vu".Sa publication avait néan-
moins débouché sur l'ouverture
d'une enquête par l'administration
fiscale de l'Etat de New York.

"Nous démentons for-
mellement. Le siège est à
nous et le restera", a affirmé
l'Elysée, en réagissant au
journal qui affirme à la une
qu'Emmanuel Macron
"pourrait offrir le siège à
l'ONU" si l'UE soutenait ses
plans pour une armée euro-
péenne.

"Nous coordonnons avec
l'UE autant que nécessaire et
en toute souveraineté", a
précisé l'Elysée dans sa réac-
tion.

La France est l'un des
cinq membres permanents
du Conseil de sécurité avec
la Chine, les Etats-Unis, la
Russie et le Royaume-Uni.

The Telegraph publie son
article en pleine crise diplo-
matique entre Paris d'un
côté et Washington,
Canberra et Londres de l'au-
tre à la suite de la décision de
ces trois capitales de
conclure un partenariat
stratégique dans la zone
indopacifique, qui a fait per-
dre à la France un important
contrat de sous-marins avec
les Australiens.

La publication de l'article
a fait réagir plusieu rs res-
ponsables politiques fran-
çais."Macron doit démentir
d'urgence.

La France ne donnera
jamais son siège au Conseil

de sécurité de l'ONU. Qui s'y
risquerait relèverait de la
haute trahison", a écrit Jean-
Luc Melenchon, candidat de
la gauche radicale, dans un
tweet.

"Si cette information est

exacte il s'agit d'un acte de
trahison envers la Nation.

Si elle ne l'est pas
Emmanuel Macron doit le
dire et vite", a réagi la candi-
date d'extrême droite
Marine Le Pen sur Twitter.

RUSSIE 
Un avion avec six personnes à bord porté disparu

ETATS-UNIS 
Trump porte plainte contre sa nièce et le New York
Times



Huit œuvres de Picasso ont été cédées
à la France par sa fille Maya et feront
leur entrée en 2022 dans les collections

nationales au musée Picasso, a annoncé
lundi la ministre française de la Culture
Roselyne Bachelot, reprise par des médias. 

Cette "dation", qui compte six pein-
tures, deux sculptures et un carnet de
dessins qui appartenait au géant de la
peinture, permet ainsi à Maya Ruiz-Pi-
casso de s'acquitter de ses droits de suc-
cession en nature. 

Ces œuvres seront présentées dans
leur intégralité au public à partir d'avril
2022. 

Au musée Picasso, à Paris, seul un ta-
bleau cubiste de 1938 baptisé "L'enfant à

la sucette assis sous une chaise" a été di-
vulgué à la presse. 

D'après Olivier Widmaier Picasso, pe-
tit-fils de Picasso, ce tableau représente
sa mère Maya. 

Le tableau le plus ancien de cette col-
lection date de 1895, il s'agit du portrait
du père de Picasso, "Don José Ruiz". 

Le montant global de la collection n'a
pas été révélé, pour des raisons de pré-
servation du secret fiscal. 

Des témoignages vivants du
moudjahid Mohamed Hacene,
alias Hama Hacene, ont été pré-
sentés lors d'une rencontre tenue
à la salle des conférences du mu-
sée du Moudjahid, au chef lieu
de wilaya, à l'occasion de la com-
mémoration du premier anni-
versaire de la disparition du
moudjahid. 

Le livre de 324 pages, écrit
par Tarek Aziz Ferhani, com-
prend des étapes importantes
de l'histoire de cette figure ré-
volutionnaire au cours de la pé-
riode de colonisation française
et sa participation dans plusieurs
batailles pour le recouvrement
de l'indépendance et de la sou-
veraineté nationale. 

Le chef du département d'his-
toire de l'Université Larbi Te-
bessi, Farid Nasrallah, a souligné,
lors de son intervention, que le
défunt moudjahid a consacré sa
vie, pendant la colonisation et
jusqu'au recouvrement de la sou-
veraineté nationale, à la lutte
contre l'ennemi, participant à

plusieurs batailles et contribuant
à infliger à l'armée française de
lourdes pertes. 

Feu Hama Hacene avait par-
ticipé à l'organisation et la ré-
partition des groupes de l'Armée
de libération nationale (ALN) et
à l'approvisionnement des
moudjahidine en denrées ali-
mentaires et équipements, pro-
venant des dons de la population
rurale à l'époque. 

Il avait également contribué,
aux côtés du dirigeant de l'épo-
pée de Djebel El Djorf (22 sep-
tembre 1955), Bachir Chihani
ainsi que Adjel Adjoul, Abbas
Laghrour, Cheriet Lazhar et El
Ouardi Guetal, à la victoire en
dépit des moyens limités dont
disposaient les moudjahidine. 

L'enseignant d'histoire Bou-
baker Khafdallah a estimé que
Hama Hacene, un des artisans
de cette bataille qui a duré huit
jours, était ''un modèle de bra-
voure et un révolutionnaire prêt
à sacrifier sa vie et tout ce qu'il
possède pour le recouvrement

de la souveraineté nationale''. 
L'universitaire s'est référé aux

batailles auxquelles Hama Ha-
cene avait pris part dont celles
d'Oum Lekmakem, de Djebel
Labiodh, l'embuscade de Fedj
El Moul et autres. 

De son côté, Chenti Ahmed,
spécialiste de l'histoire algé-
rienne contemporaine à l'Uni-
versité de Tébessa, a évoqué la
période d'emprisonnement du

moudjahid Mohamed Hacene
par les autorités coloniales de
sep tembre 1957 à juin 1962, et
son transfert entre les prisons
les plus sécurisés de l'époque,
de Tébessa à Constantine puis
Batna et Sétif. 

Dans ce contexte, le secrétaire
de wilaya de l'Organisation na-
tionale des moudjahidine
(ONM), Mohamed- Cherif Doua-
fiya a appelé à mettre davantage

la lumière sur la bataille d'El
Djorf, surnommée la ''mère des
batailles'' et considérée comme
une des étapes les plus fortes de
la Révolution libératrice dans sa
première année. 

Il a également appelé à l'or-
ganisation de forums et de confé-
rences abordant la bataille d'El
Djorf en invitant les moudjahi-
dine qui l'ont vécue (six sont en-
core en vie), dont le moudjahid
Nacer Bouabida. 

A l'issue de la rencontre, les
lauréats du concours d'histoire
de la meilleure recherche sur la
bataille d'El Djorf, initié par la
direction locale des Moudjahi-
dine ont été honorés. 

La wilaya de Tébessa commé-
morera mercredi prochain le
66e anniversaire de la bataille
de Djebel El Djorf avec un hom-
mage au défunt moudjahid Mo-
hamed Hacene, dont l'arme avait
été remise par la famille au wali,
Mohamed El Baraka Dehadj,
pour qu'elle soit exposée au mu-
sée du Moudjahid de Tébessa. 

DK NEWS16 CULTURE & MEDIAS Jeudi 23 septembre 2021

Le Panama a demandé
à une maison allemande
de vente aux enchères
d'éliminer d'une opéra-
tion prévue mardi l'offre
de sept objets précolom-
biens qui pourraient faire
partie du patrimoine his-
torique du pays d'Amé-
rique centrale. 

Dans un communiqué
publié lundi, le ministère
panaméen des Affaires
étrangères précise avoir
demandé à la maison al-
lemande Gerhard Hirsch
Nachfolger, basée à Mu-

nich, de présenter le per-
mis d'exportation des ob-
jets qu'elle entend vendre. 

Le Panama a notifié le
ministère allemand des
Affaires étrangères de son
"désaccord avec la mise
en vente de ces objets, car
ils pourraient faire partie
du patrimoine historique
panaméen". 

Le Panama a égale-
ment demandé à l'Alle-
magne d'empêcher la
vente de ces objets jusqu'à
ce que des experts du mi-
nistère panaméen de la

Culture enquêtent pour
déterminer l'origine et les
aspects légaux les entou-
rant. Les autorités pana-
méennes ont indiqué
avoir également demande
l'aide de l'Unesco pour
obtenir le rapatriement
de ces objets. 

Selon le site internet
de la maison de vente,
plus de 300 objets pré-
hispaniques du Mexique,
du Guatemala, du Costa
Rica, du Panama, de B oli-
vie et du Pérou sont pro-
posés aux enchères. 

TÉBESSA 
Présentation des mémoires du défunt 
moudjahid Mohamed Hacene 
Les mémoires du défunt moudjahid Mohamed Hacene (1934-2020), considéré comme l'un des artisans de la bataille d'El Djorf,
intitulés ''Biographie et témoignages du défunt moudjahid Mohamed Hacene sur la Révolution libératrice et la région des Aurès",
ont été présentés lundi. 

PEINTURE 
Huit œuvres de Picasso cédées à la France par sa fille Maya

BIENS CULTURELS 
Le Panama demande l'arrêt d'une
vente aux enchères d'objets
précolombiens 

L'Arménie a été condamnée mardi
par la Cour européenne des droits de
l'homme (CEDH) pour avoir interdit un
journal d'opposition pendant l'état d'ur-
gence instauré après l'élection présiden-
tielle de 2008, une décision prise parce
qu'il avait "critiqué les autorités". 

Le quotidien, Haykakan Zhamanak
("Armenian Times"), proche de l'oppo-
sition politique de l'époque, avait été in-
terdit de publication du 4 au 21 mars
2008, pendant la période d'état d'urgence
instaurée par le président sortant, Robert
Kotcharian, après le scrutin remporté
par Serge Sarkissian, rappelle la CEDH
dans un communiqué. 

Cette mesure avait été décrétée sur
fond de manifestations à l'appel du can-
didat de l'opposition, Levon Ter-Petros-
sian. 

Des heurts violents opposant mani-
festants et policiers firent dix morts et
plusieurs dizaines de blessés des deux
côtés. 

Après la levée de l'état d'urgence, la
société éditrice du quotidien, Dareskizb
Ltd., saisit la justice arménienne pour

se plaindre de l'action des agents de sé-
curité, qui empêchèrent à deux reprises
la publication du journal, et faire annuler
les dispositio ns du décret "relatives à
l'interdiction de publication". Démarche
vaine, un tribunal se déclarant notam-
ment incompétent. Dans son arrêt, la
Cour note que le contenu du quotidien
"ne compren(ait) pas de discours de haine
ou d'incitation à l'agitation" et que son
interdiction, qui "n'avait d'autre but que
de limiter les critiques à l'égard du gou-
vernement", allait "donc à l'encontre de
l'essence même du droit à la liberté d'ex-
pression tel que protégé par la Conven-
tion" européenne des droits de l'homme. 

"Les restrictions ont été appliquées
uniquement parce que Haykakan Zha-
manak a critiqué les autorités", poursuit
la CEDH, qui déplore également que la
société éditrice du quotidien ait été en-
suite privée d'un accès à un tribunal. 

Elle a conclu à la violation des articles
10 (liberté d'expression) et 6.1 (droit à
un procès équitable) de la Convention. 

L'Arménie devra verser 9.000 euros à
Dareskizb Ltd. au titre du préjudice moral. 

COUR EUROPÉENNE DES DROITS DE L'HOMME 
L'Arménie condamnée pour avoir
interdit un journal d'opposition

MÉDIA 
L'Italie lance un observatoire national de lutte contre la désinformation

L'Italie a lancé un observatoire
national de lutte contre la dés-
information, qui s'inscrit dans
le cadre d'un projet financé par
l’Union européenne visant à pro-
mouvoir les connaissances scien-
tifiques sur la désinformation
en ligne et à favoriser le déve-
loppement de services de véri-
fication des faits. 

Ce réseau, baptisé Observa-
toire italien des médias numé-

riques, réunira des "fact
checkers", des professionnels
des médias et des chercheurs
pour lutter contre la désinfor-
mation en ligne. 

"La vague de désinformation
observée récemment risque d’af-
faiblir le droit d’accéder à des
informations fiables et d’empoi-
sonner les pratiques démocra-
tiques et électorales", a déclaré
le ministre des Affaires étran-

gères italien, Luigi Di Maio, lors
de l’inauguration du hub. 

Les observatoires nationaux
ont pour mission de surveiller
et de signaler les campagnes de
désinformation, notamment à
l’aide de l’intelligence artificielle,
en aidant les organisations mé-
diatiques et les autorités pu-
bliques à les dénoncer. 

Chaque observatoire sera
chargé d’organiser des activités

d’éducation aux médias au ni-
veau national ou multinational. 

" Notre stratégie comporte
deux volets, à savoir la collabo-
ration avec les grandes plate-
formes numériques pour em-
pêcher la monétisation des
contenus de désinformation et
la création d’une vaste commu-
nauté européenne d’experts
pour limiter les fake news", a
déclaré le directeur de la poli-

tique des médias à la Commis-
sion européenne, Giuseppe Ab-
bamonte. L’observatoire italien
est formé par un consortium qui
comprend les universités LUISS
et Tor Vergata, le fournisseur
national de télécommunications
TIM et de grands médias, no-
tamment le radiodiffuseur public
RAI, le groupe éditorial GEDI et
le quotidien Corriere della Sera. 

APS
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AFGHANISTAN-ROYAUME UNI 
Une fuite de
données au
Royaume-Uni 
"met en danger 
la vie" de 250
interprètes afghans

Le ministère britannique de la Défense
s'est excusé et a ouvert une enquête au sujet
d'une fuite de données qui a "inutilement mis
en danger la vie" de 250 interprètes afghans
qui ont travaillé pour les forces britanniques
en révélant leurs adresses e-mail, ont rapporté
mardi les médias locaux. 

Les coordonnées détaillées de plus de 250
personnes souhaitant se faire évacuer vers le
Royaume-Uni ont été copiées par erreur dans
un e-mail du ministère de la Défense deman-
dant une mise à jour de leur situation, selon
la BBC. 

Un interprète qui a reçu cet e-mail s'est
rendu compte que les photos et coordonnées
de plus de 250 Afghans ayant travaillé avec les
forces britanniques avaient été copiées. 

"Cette erreur pourrait coûter la vie d'inter-
prètes, surtout de ceux qui sont encore en Af-
ghanistan", a indiqué cet interprète à la BBC. 

Un porte-parole du ministère de la Défense
a déclaré qu'une enquête avait été ouverte
sur cette fuite de données et qu'ils "s'excusent
pour toutes les personnes affectées par cette
fuite et s'efforcent de garantir que cela ne se
reproduise pas". 

C'est la seco nde fuite de données majeure
au sein du ministère cette année, après que
des documents sensibles ont été découverts à
un arrêt de bus en juin dernier dans le comté
anglais du Kent (sud-est).

APS

"La gestion des pro-
blèmes complexes par les
sociétés technologiques est
examiné de très près, sou-
vent sans le contexte néces-
saire", déclare le géant des
réseaux sociaux dans son
dernier communiqué, qui
regrette que certains "pro-
grès importants" et "impacts
positifs" soient "oubliés". 

Le quotidien financier
américain a publié la se-
maine dernière des en-
quêtes accusant Facebook
d'ignorer les conclusions de
ses propres recherches sur
la façon dont ses plateformes
sont utilisées, quand elles
dérangent la direction. 

"C'est tout simplement
faux", a réagi samedi Nick
Clegg, le vice-président
chargé des affaires interna-
tionales, dans un autre com-
muniqué. 

L'un des articles révélait
des extraits d'études du ré-
seau sur les problèmes psy-
chologiques des adoles-
centes obsédées par le corps
idéal sur Instagram. 

Facebook avait alors as-
suré travailler sur un sys-
tème qui e ncouragerait les

utilisateurs de l'application
à ne pas s'appesantir sur les
contenus promouvant l'ar-
chétype du corps féminin
mince et athlétique. 

Les autres enquêtes du
WSJ ont dénoncé des privi-
lèges dont jouiraient cer-
tains utilisateurs presti-
gieux, un changement d'al-
gorithme qui aurait rendu
les échanges plus agressifs,
ou encore le problème de
la désinformation massive
sur les vaccins contre le Co-
vid. 

Les articles apportent de
l'eau au moulin des nom-
breux critiques du groupe
californien, qui l'accusent
depuis des années de faire

passer en priorité les re-
cettes publicitaires, tout en
minimisant ses effets né-
fastes. 

"Suggérer que la désin-
formation a en quelque sorte
anéanti nos efforts de pro-
motion des vaccins ignore
le fait le plus important: la
réticence à se faire vacciner
chez nos utilisateurs amé-
ricains a diminué de 50%
depuis janvier", a assené
Nick Clegg. 

Après l'indignation, les
chiffres: le réseau social a
déclaré mardi employer
40.000 personnes pour s'oc-
cuper de "sûreté et sécurité". 

Il a aussi rappelé avoir
débusqué et retiré plus de

150 opérations de manipu-
lation. 

Pendant le premier se-
mestre, quelque 3,5 millions
de publicités ont été rejetées
parce qu'elles ne compor-
taient pas suffisamment
d'informations sur qui les
finançaient. 

Depuis les scandales liés
aux campagnes de m ani-
pulation lors des élections
de 2016, Facebook fait face
à un flot de critiques et ac-
cusations sur de nombreux
fronts, mais n'a jusqu'à pré-
sent pas été sanctionné, ni
par les marchés, ni par ses
utilisateurs. Le réseau social
compte près de 3 milliards
d'usagers mensuels. 

Facebook a indiqué mardi avoir investi plus de 13 milliards de dollars dans la sécurité
depuis 2016, un argument de plus pour tenter de redorer son image entachée par une
série d'articles du Wall Street Journal (WSJ).

INTERNET 
Facebook en campagne pour défendre ses
politiques de modération et de sécurité
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Programme de la soirée

Le premier épisode de
cette adaptation d’une
série québécoise se
concentre sur la vie
quotidienne de Léa,
montrant
l’incompréhension
grandissante entre elle et
ses parents. Si Romane
Jolly est épatante dans le
rôle de la jeune femme,
Michaël Youn délivre
une très belle
performance en
incarnant son père.

20:05

Fugueuse Elysée 2022

20:05 20:05 20:05

Les journalistes Léa Salamé
et Thomas Sotto reçoivent
une personnalité politique
de premier plan en lien
direct avec l’élection
présidentielle de 2022. Il
répond à leurs questions
sur les grands sujets qui
font l’actualité mais aussi
sur leur programme. Puis,
dans le cadre d’un grand
débat, cette personnalité est
confrontée à un
contradicteur politique.
Parmi les autres temps forts
de l’émission figurent une
séquence sur le terrain en
région où Francis Letellier
donne la parole aux
Français, l’édito de
Nathalie Saint-Cricq et le
verdict de Brice Teinturier.

Retour sur la carrière du
célèbre chanteur, à
l’occasion des 40 ans du titre
«Il suffira d’un signe», issu de
son premier album solo.
Depuis ce disque certifié
disque de platine, Jean-
Jacques Goldman a sorti
quinze albums studios ou
live, écrit et composé 108
chansons et vendu des
millions de disques. Pour
comprendre d’où cet artiste
atypique et retiré depuis
longtemps de la vie publique
tirait son inspiration, les
équipes de l’émission sont
allées à la rencontre de
témoins proches et de
collaborateurs et ont
retrouvé des images
d’archives rares et des
bandes inédites.

20:05

Samouraï-Sudoku n°2807
Les problèmes de sudoku samouraï se composent de cinq grilles
desudoku entrelacées. Les règles standard du sudoku s'appliquent à
chacune de ces cinq grilles. Placez les chiffres de 1 à 9 dans les cases
vides de chaque grille. Chaque ligne, chaque colonne, et chaque ré-
gion 3 x 3 doit contenir une fois les chiffres de 1 à 9.

Chaque sudoku samouraï a une solution unique et peut être résolu
par la logique pure.

Si quelqu'un t'a offensé, ne cherche pas à te
venger. Assieds-toi au bord de la rivière

et bientôt tu verras passer son
cadavre.

Lao-Tseu

Jeux

Ve
rt

ic
al

em
en

t :
 

1 - Dérangement de l'ordre naturel
2 - Bouchot - Vraiment trés peu
3 - Porteront au pinacle
4 - Mauvaises chambres - Autre do - Voie de
berge
5 - Blonde en pub - Réservoir organique
6 - Allécher - Mot de diplôme - Métal précieux
symbolisé
7 - Pesais l'emballage - Dogme
8 - Poussière de batée - Accroche - Petite
barque
9 - Friandise - Rostre
10- Sans prévenir

H
or

iz
on

ta
le

m
en

t:
 

Shadowplay 9-1-1

Mots croisés n°2807
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Maddie prend en charge à
l’appel d’urgence de Jacob, un
enfant d'une dizaine d'années.
Il lui explique que sa mère
conduit mais semble perdue.
Elle ne répond à aucune de ses
questions, ni à celle de Maddie
via le haut-parleur du télé-
phone. La conductrice finit
par s’engager sur l’autoroute
à contre-sens. À partir de ce
moment, le standard du 9-1-1
explose et l’inévitable se pro-
duit. Un carambolage d'enver-
gure va mobiliser les premiers
secours. Les pompiers mais
aussi de nombreuses ambu-
lances et voitures de police
sont dépêchés sur place.

Un jour, un destin

A - Oeuvres de pasticheur
B - Concrétion de grands fonds - Sigle arabe
C - Abattirent - Remarque abrégée
D - Course d'appel - Dactylographiai
E - Pimentèrent
F - Massif alpin
G - Légumineuses - C'est pareil
H - Joviales - Saint pyrénéen
I - Bien enchâssés - Monnaie à Nagoya
J - Déesse marine - Citadelle
K - Phase de satellite - Sport équestre
L - Remarqueraient 

Série TV - Série de sus-
pense
2020 Allemagne - Ca-
nada - France 44min
Réalisé par Mans Mar-
lind, Björn SteinDans
une ambiance tendue et
émouvante, l’épilogue de
ce polar historique com-
mence à s’écrire douce-
ment. L’interprétation
est remarquable.
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Mots fléchés géants de force 1 à 3 n°1507
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TENNIS - CIRCUIT AFRICAIN
ITF/CAT DES U14
L'Algérienne
Badache termine
à la 3e place

La tenniswoman algérienne Maria Ba-
dache a pris la troisième place au classement
final du Circuit africain des moins de 14 ans
en Tunisie, après sa victoire contre la Tuni-
sienne Chahed Tourkmani (4-0, 4-2), en
match de classement disputé mardi. La jeune
Algérienne a eu un début de parcours toni-
truant, surtout qu'elle a balayé la tête de
série N.1, l'Egyptienne Gana Houssem Sa-
lah-Eddin Mohamed Omar, sur le score de
6-0, 6-1. Badache a poursuivi sur le même
rythme, sortant notamment la représentante
du pays organisateur, la Tunisienne Yasmine
Aljene (6-2, 6-1), avant de se faire éliminer
en demi-finales par la Marocaine Kenza El-
Akili 6-2, 4-6 (7-10). Après cette compétition,
la sélection algérienne disputera un autre
tournoi du Circuit africain (ITF/CAT), prévu
du 26 septembre au 4 octobre en Egypte.
Outre Badache, l'Algérie devrait y engager
neuf autres jeunes internationaux, à savoir
Wissal Boudjemaoui, Cerine Kaïdi et Imène
Ghettas chez les filles, ainsi que Chakib Laï-
hem, Mohamed-Chérif Amir Hamdouda,
Ouassim Benguergoura, Belkacemi Zakaria,
Yacine Meghari et Nacer Ghouli chez le s
garçons. 

NATATION
Oussama Sahnoune intègre
le club de Francfort

"J'ai l'immense plaisir de
vous annoncer que je vais pré-
parer les Jeux olympiques de
Paris en Allemagne. Je viens
en effet d'intégrer le club de
Francfort, sous la tutelle du
coach Dirk Lange", a écrit Ous-
sama Sahnoune dans un mes-
sage posté sur sa page sur les
réseaux sociaux.

Agé de 29 ans, le natif de
Constantine, spécialiste du 50
et 100 m nage libre, rejoint le
club allemand en provenance
du Cercle des nageurs de Mar-
seille (France) où il a évolué

durant plusieurs années. At-
tendu au tournant lors des Jeux
olympiques de Tokyo-2020, dé-
calés à l'été 2021, le nageur al-
gérien a été l'une des décep-
tions algériennes de ce grand
rendez-vous planétaire. Il avait
terminé dernier de la sixième
série du 100 m nage libre avec
un chrono de 49.65. Il a été éga-
lement éliminé dès les séries
du 50 m nage libre. Outre les
Jeux olympiques de Paris, le
champion d'Afrique espère
briller lors de s Jeux méditer-
ranéens d'Oran l'été prochain. 

Le nageur algérien Oussama Sahnoune vient de s'engager avec la formation allemande de
Francfort, sous la conduite de l'entraîneur Dirk Lange, en prévision des Jeux olympiques de

Paris-2024, a annoncé le concerné sur sa page officielle Facebook mardi.

COMPÉTITION
Championnat
régional "Ouest"
des échecs toutes
catégories du 23 au
25 septembre à
Tiaret

Le championnat régional "Ouest" de jeux
d'échecs individuels (toutes catégories garçons)
aura lieu du 23 au 25 septembre à Tiaret, a-t-on
appris mardi des organisateurs.

Cette compétition de trois jours, organisée par
la ligue de Tiaret en collaboration avec la Fédération
algérienne des échecs et la direction locale de la
jeunesse et des sports, verra la participation de
plus de 60 échéphiles représentant les ligues des
wilayas de Relizane, Mostaganem, Tiaret, Aïn Té-
mouchent, Tlemcen, Sidi Bel-Abbès et Oran. La
direction de cette phase régionale, à disputer en
système suisse en sept rondes à la cadence de 45
minutes au finish, plus 30 secondes, sera assurée
par l'arbitre international Ahmed Sekrane. A l'issue
de cette compétition, les trois premiers seront
qualifiés à la phase finale du championnat d’Algérie
qui regroupera, du 26 au 30 octobre à Alger, les
qualifiés des six phases régionaux, à savoir Centre
et Sud-Centre, Est et Sud- Est et Ouest et Sud
Ouest.

L'entraîneur de la sélection anglaise
de rugby, l'Australien Eddie Jones, a an-
noncé mercredi que la prochaine Coupe
du monde, prévue en 2023 en France, sera
sa dernière campagne à la tête du "XV de
la Rose". "C'est le dernier chapitre pour
moi, les deux dernières années", a indiqué
l'entraîneur de 61 ans, en annonçant un
groupe de 45 joueurs pour un camp d'en-
traînement de trois jours, qui débutera
dimanche. "Je n'ai jamais été aussi excité
de ma vie", a-t-il cependant assuré à l'orée
des deux dernières années de son contrat
qui feraient de lui le sélectionneur étant
resté le plus longtemps à la tête du "XV

de la Rose" avec huit années. Après un
Tournoi des six nations décevant, achevé
à la 5e place, Jones a eu un débriefing
serré avec la Fédération anglaise de rugby
(RFU) en avril dernier. La RFU avait fini
par exprimer son "soutien plein et entier"
au coach, tout en pointant du doigt un
certain nombre de points à améliorer et
de mesures à prendre.

Comme pour montrer qu'il restait tout
aussi déterminé à réussir et à terminer
en apothéose avec un titre mondial, il a
laissé de côté quatre  cadres, les frères
Billy et Mako Vunipola, Jamie George et
George Ford pour ce stage qui préparera

les tests-matchs de novembre contre les
Tonga, l'Australie et l'Afrique du Sud.

"Nous sommes à deux ans de la Coupe
du monde. Donc, maintenant, on compose
nos sélections avec la Coupe du monde
en tête", a souligné l'entraîneur qui sou-
haite une touche de rajeunissement à son
effectif. 

"Ce sont tous de très bons joueurs.
Quand ils sont à leur meilleur niveau, ils
auront de bons arguments pour être sé-
lectionnés", a-t-il dit pour laisser la porte
ouverte aux absents. "Mais il y a beaucoup
de bons jeunes qui percent, donc la
concurrence est exacerbée", a ajouté Jones. 

World Athletics a dévoilé son
dernier rapport financier qui
fait ressortir, essentiellement,
une diminution des dépenses
de 38%, passant de 67,8 millions
de dollars en 2019 à 41,7 millions
en 2020, une année qui l’a pous-
sée à se concentrer sur la pro-
tection de ses revenus et la ré-
duction des dépenses. La stra-
tégie de World Athletics s’est ré-
vélée payante, avec des réserves
de trésorerie en hausse de 17% à
40 millions de dollars améri-
cains. "Un résultat obtenu en
partie grâce à la réduction des
dépenses liées aux compétitions

(-49%), à la baisse des subven-
tions aux associations continen-
tales et fédérations nationales (-
48%), à une mise en chômage
partiel d’une partie du personnel
et à une réduction massive des
frais de voyage non liés à un évé-
nement (-85%)", a indiqué l'ins-
tance internationale d'athlé-
tisme. Le bilan financier de
World Athletics a révélé un chif-
fre d’affaires en baisse de seule-
ment 13% (44,2 millions de dol-
lars en 2020 contre 51,1 millions
une année plus tôt). "Le maintien
des revenus des droits de diffu-
sion et des droits commerciaux,

grâce au report plutôt qu’à l’an-
nulation des événements, a per-
mis de dégager un produit de
34,9 millions de dollars au cours
d’une année difficile. Les recettes
ont également été alimentées
par 6,8 millions de dollars pro-
venant de la Fédération russe
d’athlétisme", a-t-elle expliqué,
relevant aussi sa réussite en 2020
à attirer trois nouveaux parte-
naires et à organiser les cham-
pionnats du monde de semi-ma-
rathon à Gdynia, en Pologne,
ainsi que plus de 600 épreuves
individuelles dans le monde,
dont huit meetings de la Ligue

de diamant et 28 étapes du Cir-
cuit continental. La Fédération
internationale d’athlétisme, ba-
sée à Monaco, a fait remarquer
que l'année 2020 aurait dû mar-
quer le début d’un nouveau cycle
de financement de quatre ans,
lié pour l’essentiel à la dotation
du Comité international olym-
pique, mais le report des Jeux
de Tokyo à cause du Covid-19 a
décalé le cycle d’une année. Elle
a précisé que "la situation très
particulière vécue l’an passé l’a
poussée à se concentrer sur la
protection de ses revenus et la
réduction des dépenses". 

Les prolongations de contrats des deux
stars James Harden et Kyrie Irving avec les
Nets sont en bonne voie, a affirmé mardi Sean
Marks, le directeur général de la franchise
NBA, évoquant des "discussions positives".
"Nous avons eu des discussions très positives
avec eux. Nous sommes impatients de nous
asseoir avec eux au cours des deux prochaines
semaines pour les approfondir. Ces gars savent
exactement notre envie et ils ont exprimé leur
volonté de faire partie de ce projet et de le
bâtir ensemble. Je pense que nous avons l'op-
portunité de faire quelque chose de grand ici
dans un futur proche", a déclaré le dirigeant
en conférence de presse.

Ces deux joueurs, avec Kevin Durant, com-
posent depuis la saison passée le "big3" le plus
redoutable de la Ligue nord-américaine de
basket, mais ils ont été régulièrement blessés.
Au point de manquer quelques matches cru-
ciaux en play-offs, notamment contre les Mil-
waukee Bucks, futurs champions et qui les
ont éliminés (4-3) en demi-finale de conférence
Est. Harden et Irving pourraient respective-
ment prolonger leur contrat pour trois et qua-
tre saisons supplémentaires, ce qui les lierait
avec Brooklyn jusqu'en 2026. En attendant,
Marks a assuré qu'ils étaient tous deux "prêts

à entamer" la saison 2021-2022, qui débute
dans un mois. "De ce que nous avons vu, ils
ont l'air en super forme. La façon dont nous
allons procéder avec tous nos gars, pas seule-
ment James et Kyrie, sera un travail au long
cours. C'est un marathon, pas un sprint."
Passé l'échec de la saison passée, les Nets veu-
lent "être la dernière équipe qui restera de-

bout", a prévenu le dirigeant. "Il y a probable-
ment six, huit ou dix équipes qui ont le même
objectif. Pour nous, il s'agit de l'assumer et
de ne pas s'en cacher. Nous voulons faire tout
ce que nous pouvons pour essayer d'atteindre
cet objectif." Pour leur quête de titre, les Nets
se sont renforcés avec les recrutements de
trois vétérans: l'arrière australien Patty Mills

(33 ans, ex-San Antonio) et les ailiers Paul
Millsap (36 ans, ex-Denver) et James Johnson
(34 ans, ex-New Orleans). "Nous avons intégré
trois joueurs expérimentés au QI élevé et au
caractère bien trempé, ce qui est toujours
très positif", s'est félicité l'entraîneur Steve
Nash, qui l'a répété: "Nous sommes là pour
gagner un championnat, nous le savons". 

RUGBY  - SÉLECTION D'ANGLETERRE 
L'entraîneur Eddie Jones partira 
après le Mondial 2023

ATHLÉTISME 
Les dépenses de World Athletics 
en 2020 ont diminué de 38%

NBA
Les prolongations de Harden et Irving avec les Nets en bonne voie (club)

Une petite bagarre avant le gros combat: le Mexicain Canelo Alvarez et l'Amé-
ricain Caleb Plant, qui doivent s'affronter le 6 novembre, pour l'unification des
titres chez les super-moyens, n'ont pas attendu pour échanger quelques coups
en conférence de presse, mardi à Los Angeles. C'est avant même le début de la
conférence tenue en extérieur dans un hôtel de Beverly Hills, au moment où les
deux boxeurs se sont fait face nez à nez, comme le veut la tradition, que la
tension est subitement montée d'un cran, avec des noms d'oiseaux envoyés réci-
proquement. Sur quoi Alvarez a poussé assez violemment Plant, qui a tenté en
réplique un crochet du gauche, esquivé par son rival, qui l'a contré d'un enchaî-
nement crochets du gauche, bien réussi celui-ci, et du droit. Les deux hommes
ont alors été séparés par une armée de gros bras, Plant ayant hérité après ce
court échange d'un belle entaille sous l'oeil droit. Cet avant-goût pourrait avoir
une conséquence néfaste sur le combat prévu dans sept semaines à Las Vegas,
car si une sérieuse blessure était constatée un report pourrait être ordonné.

Canelo (31 ans, 56 victoires, 2 nuls, 1 défaite) doit remettre en jeu ses titres WBC,
WBA, WBO des super-moyens, Plant (29 ans, 21 victoires en autant de combats)
sa ceinture IBF. Le vainqueur sera champion du monde incontesté de la catégorie.
La conférence de presse a ensuite finalement eu lieu, le Mexicain expliquant
avoir pris ombrage d'une insulte visant sa mère, lui même ayant été entendu en
train d'en prononcer une du même type à Plant juste après avoir poussé
l'Américain. "Il peut dire sur moi tout ce qu'il veut, mais pas sur ma mère", a-t-il
argué. "Tout ce qu'on faisait, c'était se fixer l'un l'autre. Il avait quelque chose à
dire, j'avais quelque chose à dire. Il allait me frapper, j'allais le frapper. Et puis il
a fait ce qu'il a fait", a pour sa part dit Plant. Ce dernier a ensuite accusé le
Mexicain d'avoir recours au dopage, rappelant qu'il avait été suspendu durant
six mois en 2018, après avoir été contrôlé positif au clenbutérol. "Tu es un
tricheur de dopé... un tricheur", l'a-t-il apostrophé. "Ne cherche pas d'excuses
avant le combat", a répondu Alvarez en colère. 

BOXE
La conférence de presse du combat entre Canelo 
et Plant vire à la bagarre
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Il s'agira d'un pro-
gramme de tests pour le-
quel les clubs doivent se
porter candidats d'ici au 6
octobre. En cas d'autorisa-
tion, une portion de tri-
bune pourra accueillir des
supporters debout pour le
reste de la saison. Une
commission indépendante
devra ensuite tirer les
conclusions de cette expé-
rimentation. En 1989, après
la catastrophe d'Hillsbo-
rough, qui avait fait 97
morts après un mouve-
ment de foule au tout début
d'un match entre Liverpool
et Nottingham Forest, les
tribunes debout avaient été
interdites dans tous les
stades anglais et gallois. 

Trois ans plus tard, l'in-

terdiction avait été limitée
aux deux divisions supé-
rieures. La réintroduction
de tribunes où les suppor-
ters peuvent rester debout
faisait partie du pro-
gramme des Conservateurs
pour les législatives de 2019
et avait reçu le soutien de
personn alités de tous
bords politiques. "Nous
avions clairement indiqué
que nous travaillerions
avec les supporters et les
clubs pour introduire des
places debout sûres dans
les stades de football", a
rappelé le ministre des
Sports, Nigel Huddleston. 

"Maintenant que les
études préliminaires ont
été effectuées et que les
stades peuvent à nouveau

opérer à pleine capacité
dans le pays (après une sai-
son à huis-clos en raison
du Covid), le moment est
venu d'avancer" sur ce su-
jet, a-t-il ajouté.

Les clubs intéressés doi-
vent toutefois remplir un
certain nombre de critères.
Les tribunes debout de-

vront malgré tout permet-
tre aux supporters de s'as-
seoir s'ils le souhaitent,
elles ne devront pas gêner
la vue d'autres supporters,
notamment les personnes
handicapées, et un code de
bonne conduite pour les
supporters devra être mis
en place. 

La direction du CR Témouchent
est dans l’obligation de rompre le
contrat de son nouvel entraîneur tu-
nisien, Adel Benahmed Al Atrach,
en vertu des nouvelles dispositions
réglementaires érigées par la Fédé-
ration algérienne de football (FAF). 

"Les joueurs et les entraîneurs
étrangers ne sont pas autorisés à
exercer en championnat de Ligue 2,
indiquent les dispositions réglemen-
taires de la saison 2021-2022", a an-
noncé mercredi la FAF. 

La direction du CRT, dont l’équipe
s’apprête à passer son deuxième
exercice de suite dans le deuxième

palier, a engagé samedi passé le tech-
nicien tunisien Adel Al Atrach, qui a
roulé sa bosse dans plusieurs clubs
tunisiens et arabes. 

Cette nouvelle disposition fausse
complètement les plans du président
du CRT, Houari Talbi, qui misait
énormément sur son nouveau coach
pour rééditer une nouvelle tentative
dans la course à l’accession après
l’échec de la tentative de l’exercice
passé. 

Les "Rouge et Blanc" avaient ter-
miné à la deuxième place le cham-
pionnat de leur groupe Ouest, ne
parvenant pas à se qualifier aux play-

offs, rappelle-t-on. L’entraîneur tuni
sien, qui a signé un contrat d’une
durée d’une année, dirige depuis sa-
medi passé le stage d’intersaison du
CRT qui se déroule au niveau du
complexe sportif de la ville Omar-
Oucief. 

Il est épaulé dans sa tâche par
Nassim Sefraoui, en tant que premier
assistant. Le CRT évoluera lors du
championnat de la saison prochaine,
dont le coup d’envoi a été repoussé
au 26 octobre, dans le groupe Cen-
tre-Ouest composé de 16 clubs. Seul
le premier en fin d’exercice accédera
en Ligue 1. 

LIGUE 1 - WA TLEMCEN 
14 joueurs recrutés et
la liste encore ouverte

La direction du WA Tlemcen est passée à la vi-
tesse supérieure en matière de recrutement, ce
qui lui a permis d’engager pas moins de 14 nou-
veaux joueurs jusque-là, a-t-on appris mercredi
de ce club de Ligue 1 de football. 

Cinq recrues sont venues se joindre mardi à
une liste de neuf autres pour porter à 14 le nombre
de joueurs recrutés cet été, a précisé la même
source. 

Il s’agit de Mebarki (ex-JS Kabylie), Chirani (Pa-
radou AC), Gali (MCB Oued Sly), Kouas (USM El
Harrach) et Renai (US Biskra). 

Auparavant, la direction des "Zianides" avait
fait signer Tizi Bouali ( JS Kabylie), Amoura (IRB
Maghnia), Bentocha (MCB Oued Sly), Bouchaaour
(CRB Oued Rhiou), Belmokhtar (AS Maghnia),
Bahraoui ( JSM Skikda), Aloui (US Biskra), Heriat
(AS Aïn M’lila) et Kasdi (MO Béjaïa). 

Malgré l’arrivée de tous ces joueurs, la direction
du WAT, dont l’équipe a évité de justesse la relé-
gation en Ligue 2 en fin d’exercice passée, n’entend
pas clôturer de sitôt son opération de recrutement,
souligne-t-on de même source. 

Et parmi les pistes explorées, il a été cité celle
de l’attaquant de l’Olympique Médéa, El Ghomari,
"avec lequel l es négociations sont en bonne voie",
assure-t-on. 

Et si les dirigeants de la formation de l’Ouest
du pays ont décidé de procéder à ce remue-ménage
au sein de leur effectif, c’est parce qu’ils ne sont
pas satisfaits du parcours de leur effectif de la
saison passée, avait expliqué le président du club,
Rachid Meliani, dans une déclaration à l’APS, rap-
pelle-t-on. 

Cela a conduit au départ de la quasi-totalité de
l’effectif concerné, dont certains ont saisi la Cham-
bre nationale de résolution des litiges pour n’avoir
pas été payés pendant de nombreux mois. 

Par ailleurs, la première séance d’entraînement
de l’intersaison, reportée à deux reprises, a été
fixée à la fin d’après-midi de mercredi, indique-
t-on de même source. Elle aura lieu au stade Akid-
Lotfi à Tlemcen sous la houlette du nouvel en-
traîneur, Kamel Bouhellal, qui a succédé à Abdel-
kader Amrani. 

ELIMINATOIRES DE LA CAN
FÉMININE 2022 
La sélection
algérienne boucle son
stage d'évaluation

Le premier stage de l'équipe nationale féminine
A, consacré à une nouvelle évaluation des joueuses,
a pris fin lundi 20 septembre avec le déroulement
d’un match d’application face aux U17 du club de
Sidi Moussa, qui a remplacé au pied levé les jeunes
de l'USM Alger qui n’ont pas pu faire le déplace-
ment, a indiqué la Fédération algérienne de football. 

29 joueuses dont 16 éléments professionnels
évoluant en France, ont pris part à ce stage qui a
débuté le 15 septembre, s'inscrivant dans le cadre
de la deuxième phase de préparation pour la
double confrontation face au Soudan prévue en
octobre pour le compte des éliminatoires de la
CAN 2022. 

La sélectionneuse Radia Fertoul s'est dit "satis-
faite" de ce regroupement qui a constitué "une
aubaine pour évaluer le groupe en vue de dégager
l'effectif qui prendra part au éliminatoires de la
Coupe d'Afrique des nations CAN 2022." a t- elle
déclaré au micro de FAF TV. 

"Nous avons la chance d'avoir de joueuses d'un
bon niveau à tous les postes, maintenant il faut
choisir les meilleures qui défendront les couleurs
nationales lo rs des prochaines échéances officielles"
a ajouté Fertoul. 

La première confrontation contre le Soudan
dans le cadre des éliminatoires de la CAN féminine
2022, dont la phase finale aura lieu au Maroc, est
prévue le 20 octobre prochain, au stade du 5-Juillet
(Alger). En cas de qualification, l'équipe nationale
sera opposée, au 2e et dernier tour (14 - 23 février
2022), au vainqueur de la double confrontation
entre le Mozambique et l'Afrique du Sud, vice-
championne d'Afrique.

APS

LIGUE 2
Le CR Témouchent dans l’obligation de résilier 
le contrat de son nouveau coach tunisien

Les joueurs et entraî-
neurs étrangers ne sont pas
autorisés en Ligue 2 lors de
la saison 2021-2022, dont le
coup d'envoi sera donné le
26 octobre prochain, a an-
noncé mardi soir la Ligue
nationale du football ama-

teur (LNFA). "Les joueurs
et entraîneurs étrangers ne
sont pas autorisés à exercer
en championnat de Ligue
2, indiquent les dispositions
réglementaires de la saison
2021/2022", a écrit la LNFA
sur son site internet. Cette

décision met dans l'embar-
ras les dirigeants du MO
Constantine et du CR Té-
mouchent, qui viennent de
recruter des entraîneurs tu-
nisiens pour leurs équipes
: Mahrez Ben Ali pour les
"Mocistes" et Adel El-

Atreche pour le CRT. A rap-
peler que la première pé-
riode d'enregistrement des
licences (mercato estival) a
débuté le 6 août dernier et
prendra fin le 23 octobre,
soit à trois jours du début
du championnat. 

LIGUE 2
Les joueurs et entraîneurs étrangers interdits, 
le MOC et le CRT dans l'embarras 

L'ancien-international camerou-
nais et légende du football africain,
Samuel Eto'o a officiellement déposé
sa candidature pour devenir le pro-
chain présidence de la fédération
(FECAFOOT), ont rapporté mercredi
plusieurs médias locaux. 

Eto’o a rédigé un texte prouvant
ses convictions en tant que nouveau
candidat et son slogan de " redonner
au football camerounais sa gran-
deur". 

" Le souhait de nos citoyens est
que nous regardions au-delà de nos
intérêts égoïstes afin de relancer nos
championnats locaux en assurant
leur régularité, leur attractivité et
leur visibilité, a déclaré l'ancien
joueur du Barça et de l'inter de Mi-
lan". 

L’ex-capitaine des Lions Indomp-
tables dont la dernière aventure sur
le terrain s'est terminée au Qatar en
2019, se dit "fier" et "honorer" de pou-
voir embrasser cette responsabilité. 

" Je présente ma candidature avec
l’engagement sans précédent de ne
pas empocher un centime des in-
demnités prévues pour le poste de
président de la Fédération. 

Ces fonds seront alloués au déve-
loppement du football amateur. 

( ) Je suis candidat à ce poste afin
d’attirer des financements externes
et de ne pas réduire les revenus déjà
maigres avec des charges inutiles",
a indiqué le double vainqueur de la
Ligue des Champions d'Eurrope. 

Tout en étant convaincu qu'en ad-
ministration, rien n’est simple, Eto'o

sait qu'avant de pouvoir prétendre à
la présidence de la FECAFOOT, il de-
vra être élu, d'abord, délégué de la
ligue départemental de la Sanaga
Maritime. 

Une étape indispensable et dont
la réponse sera révélée ce vendredi. 

Suite à cette élection départemen-
tale, Samuel Eto’o pourrait cependant
manquer les élections présidentielles. 

Une loi camerounaise stipule que
les binationaux ne peuvent prétendre
au poste tant convoité. 

Ayant aussi la nationalité espa-
gnole, le meilleur buteur de l’histoire
du Cameroun (56 réalisations) devra
faire une croix sur le passeport his-
panique avant la fin de ce processus
électoral qui se clôturera le 11 dé-
cembre.

CAMEROUN 
Samuel Eto'o candidat à la présidence de la
fédération camerounaise

ANGLETERRE 
Le retour des tribunes debout
expérimenté dès janvier dans les stades 
Les clubs de première et deuxième divisions anglaises (Premier League et
Championship) pourront mettre en place à partir de janvier des tribunes où les
supporters restent debout, interdites depuis 1989, a annoncé mercredi l'autorité
chargée de la sécurité dans les stades (SGSA).



Ces derniers avaient es-
péré, en effet, que le nou-
veau DS du club ramène
essentiellement des es-
poirs prometteurs qui
pourraient rendre service
à l'USMA pendant une
bonne dizaine d'années,
mais Achiou a finalement
préféré faire confiance à
des trentenaires, notam-
ment le meneur de jeu
Abdelkrim Zouari (33
ans), l'attaquant Brahim
Chenihi (32 ans) et sur-
tout, le gardien Mohamed-
Lamine Zemmamouche,
qui a rempilé pour deux
ans, alors qu'il fêtera ses
37 ans au mois de mars
prochain. 

Des choix fortement
critiqués par une frange
de supporters, désireux
de sang neuf, mais Achiou
dit "avoir pris la bonne dé-
cision". 

"L'âge n'a pas vraiment
d'importance, surtout
lorsqu'il s'agit de joueurs
sérieux, qui ont une
bonne hygiène de vie. 

Et puis, il n'est pas dans
ma philosophie de libérer
un joueur sans avoir
trouvé meilleur que lui. 

Il faut également gar-
der à l'esprit le fait que
les anciens joueurs for-
ment l'ossature de
l'équipe, et que c'est à tra-
vers eux que les jeunes
s'imprègnent des valeurs
du club. 

Donc, pour tout ça, je

me réjouis d'avoir
quelques éléments expé-
rimentés au sein de notre
équipe", a-t-il commencé
par expliquer dans une
déclaration au site officiel
du club. 

"Certes, pendant la sai-
son écoulée, certains élé-
ments n'ont pas eu le ren-
dement escompté, mais
cela ne veut pas forcément
dire qu'ils ne sont pas
bons, ou qu'ils ne convien-
nent plus à l'USMA. 

Leur problème était
peut-être dû à une bles-
sure, au manque de pré-
paration ou un passage à
vide, pour lequel ils ne
méritaient pas qu'on les
condamne de manière dé-
finitive", a-t-il expliqué. 

En effet, selon l'ancien
N.10 des "Rouge et Noir",

les joueurs que certains
lui ont reproché d'avoir
recrutés "font partie des
plus doués dans le cham-
pionnat national", se di-
sant "convaincu qu'avec
les soins appropriés et une
bonne préparation d'in-
tersaison, ils seront à la
hauteur l'an prochain". 

"Financièrement par-
lant, ces joueurs ont reçu
de meilleures offres, mais
ils ont préféré jouer à
l'USMA. 

Même ceux avec qui je
n'avais pris qu'un enga-
gement verbal n'ont pas
fait volte-face et ont stoppé
toute négociation avec les
autres clubs, car leur
choix était déjà fait. 

Un comportement qui
m'a séduit, car un joueur
qui aime le club ne mé-

nagera aucun effort po ur
le tirer vers le haut", a-t-
il encore fait savoir. 

L'USMA est entrée en
regroupement lundi à
Mostaganem (Ouest) pour
dix jours. 

L'entraîneur français
Denis Lavagne a tracé un
programme bi-quotidien
pour les cinq premiers
jours de préparation, qui
seront ponctués par un
match amical, le 24 sep-
tembre à Mostaganem. 

"Les cinq derniers jours
du stage seront également
ponctués par un match
amical. 

Nous le disputerons le
29 du mois courant, à
Chlef, sur le chemin du
retour à Alger", a encore
précisé le directeur sportif
algérois. 

L'ES Sétif, vice-champion d'Al-
gérie de football, a annoncé mardi
le recrutement du latéral droit Ali
Larbi Mohamed en provenance de
l'ASM Oran (Ligue 2). 

Le joueur de 25 ans a signé un
contrat de quatre saisons, soit
jusqu'en 2025, a indiqué l'ESS sur
sa page Facebook. 

Par ailleurs, le club sétifien a an-
noncé qu'Hichem Bouaoud, qui oc-
cupait jusque-là le poste de manager
général, a été désigné en tant que
directeur sportif. 

Il a aussi installé dans leurs nou-
velles fonctions les staffs techniques
des différentes catégories, dont celui
des réserves qui sera dirigé par l'an-

cien joueur du club, Réda Bendris
en compagnie de Mustapha Meh-
daoui. A rappeler que l'ESS reste
sur une qualification miraculeuse
au 2e tour préliminaire de la Ligue
des champions, après s'être défait
des Gambiens de FC Fortune aux
tirs au but 5-4 (3-0 au retour, 0-3 à
l'aller). 

La Fédération hon-
groise de football (MLSZ)
a écopé d'un match à huis
clos et d'une amende, en
raison "du comportement
raciste de bon nombre de
ses supporters" contre des
joueurs anglais début sep-
tembre à Budapest, a in-
diqué mardi la Fédération
internationale de football
(Fifa). 

Lors de la victoire des
"Three Lions" (4-0) face à
la Hongrie en match de
qualification pour le Mon-
dial-2022, des médias bri-
tanniques avaient fait état
de chants racistes, notam-
ment de cris de singe, vi-
sant le milieu de terrain
Jude Bellingham et l'atta-
quant Raheem Sterling. 

"Après avoir analysé et
pris en considération
toutes les circonstances
de l’affaire, en particulier

la gravité des incidents
constatés (paroles et actes
racistes, jet d’objets, uti-
lisation d’engins pyro-

techniques, blocage d’es-
caliers), la commission a
décidé que la MLSZ dis-
puterait deux matches de
compétition de la FIFA à
domicile à huis clos, le
deuxième match étant as-
sorti d’un sursis de deux
ans. La commission a éga-
lement imposé une
amende de CHF 200 000
à la MLSZ. 

La FIFA condamne fer-
mement et résolument
toute forme de racisme e
t de violence, ainsi que
toute autre forme de dis-
crimination ou d’abus. 

Elle applique une po-
litique de tolérance zéro
face aux comportements
déplorables qui touchent
le football. 
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USM ALGER - RECRUTEMENT 
Achiou défend ses choix 
Le directeur sportif de l'USM Alger, Hocine Achiou a défendu ses choix,
particulièrement en ce qui concerne le recrutement et la prolongation de joueurs
trentenaires qui ont suscité la désapprobation de certains supporters. 

LIGUE 1
Ali Larbi Mohamed (ASMO) rejoint l'ES Sétif pour
quatre saisons

SERIE A (5È JOURNÉE)
La Juve en quête d'une
première victoire face à
Spezia

La Juventus, sans victoire après quatre journées
de championnat d'Italie, doit d'abord penser à gagner
mercredi son premier match de la Serie A contre
Spezia, avant de se projeter sur des objectifs à long
terme, a assuré mardi l'entraîneur Massimiliano
Allegri. 

"Cela n'a pas de sens de parler d'objectifs à long
terme, l'objectif principal aujourd'hui est de battre
Spezia, un match qui ne sera pas facile, en particulier
parce qu'on n'a pas encore gagné. 

Si on regarde le classement, c'est une rencontre
pour le maintien, il faut être réalistes", a souligné
"Max" Allegri en conférence de presse. 

"Pensons à demain et pas à dans trois mois", a
ajouté l'entraîneur, apparu très agacé dimanche soir
après le nul contre l'AC Milan (1-1), avec cette réflexion
captée par une vidéo lorsqu'il rentrait aux vestiaires
et visant apparemment certains de ses joueurs: "Et ça
veut jouer à la Juve!" La Juventus n'a pas gagné un
match de championnat après quatre journées pour
la première fois depuis 60 ans. 

Les Bianconeri, avec deux points (2 nuls, 2 défaites),
sont 18es à l'heure de se déplacer à la Spezia (13e , 4
pts) pour la 5e journée de Serie A. Contre Spezia,
Allegri sera privé de Giorgio Chiellini (fièvre) et devrait
procéder à de nombreux changements. 

Federico Chiesa et Matthijs de Ligt, remplaçants
contre Milan, débuteront, a précisé l'entraîneur. "Les
matches se jouent désormais à seize (avec les 5 rem-
placements, ndlr). Ceux qui sont le banc doivent être
déterminants, c'est une question de respect et de res-
ponsabilité", a souligné Allegri, qui avait notamment
semblé peu convaincu par la rentrée de Chiesa contre
les Rossoneri. 

"Chiesa a des qualités extraordinaires. Ensuite, il y
aussi le jeu sans ballon, le fait de ne pas jouer à 100 à
l'heure tous les ballons... 

Il doit apprendre à gérer les 90 minutes, quand il
faut tenir le ballon, dribbler, ou faire tourner la balle,
cela fait partie du bagage du footballeur", a souligné
l'entraîneur. Comme "tous les joueurs", Adrien Rabiot
aussi doit progresser, a assuré Allegri. 

"Rabiot a fait un très grand match contre Milan,
mais il lui manque encore un aspect: la lucidité devant
le but. Avec une telle force, une telle technique et de
telles courses, ce n'est pas possible qu'il marque da-
vantage. Il doit marquer 10 ou 12 buts par saison", a-t-
il estimé au sujet de l'international français de 26 ans. 

MONDIAL2022(QUALIFICATIO
NS/4E J)
Namibie-Sénégal
délocalisé en Afrique
du Sud

Le match Namibie- Sénégal, comptant pour la qua-
trième journée des éliminatoires de la Coupe du
monde 2022, prévu le 10 octobre prochain, a été délo-
calisé en Afrique du Sud, a indiqué la Confédération
africaine de football (CAF) mardi. 

Cette décision a été prise parce que la Namibie ne
dispose pas de stade homologué, répondant aux
normes de la CAF, précise l'instance africaine. 

Comme lors de la première journée, contre les Dia-
bles Rouges du Congo, les Brave Warriors de la Namibie
ont choisi l'Orlando Stadium de Soweto, dans la
banlieue de Johannesburg. 

Le choix de ce stade pourrait toutefois empêcher
des internationaux sénégalais évoluant en Premier
League, Sadio Mané (Liverpool), Edouard Mendy
(Chelsea) et Cheikh Kouyaté (Crystal Palace), de dis-
puter ce match, l’Afrique du Sud figurant sur une
liste rouge du gouvernement britannique, pour des
raisons sanitaires, rapporte mardi l'agence de presse
sénégalaise "APS". 

Les trois joueurs avaient été titularisés lors de la
rencontre contre le Togo (2-0), au stade Lat Dior de
Thiès, pour la deuxième journée. Seul Kouyaté n’a
pas disputé le match des L ions de la Teranga joué au
Congo, qui avait été battu par 3-1. 

Les Lions du Sénégal joueront face à la Namibie, le
6 octobre, à Thiès , située à 70 km à l'est de Dakar,
avant d’aller jouer à Soweto, le 10 du même mois
contre la même équipe.

APS

RACISME
La Hongrie écope d'un match à huis clos 
et d'une amende (Fifa)



S'il rêve de retourner un jour au Real Madrid,
Achraf Hakimi (22 ans, 8 matchs et 1 but
toutes compétitions cette saison) a aussi
quelques ambitions avec le Paris Saint-Ger-
main. Performant pour ses premières sorties avec
le club de la capitale française, le latéral droit
marocain compte bien marquer les esprits en
France.
"Je suis honoré d’avoir signé à Pa-
ris. Un grand club, historique,
ambitieux. Vous savez l’excel-
lente équipe qu’on a, les
joueurs qui sont ici et ceux qui
veulent venir. Je suis heureux
de faire partie de ce club.
J’espère y faire de belles
choses et laisser mon nom
dans son histoire, a reconnu
le Lion de l'Atlas pour PSG
TV. Essayer de gagner, d’at-
teindre les objectifs collectifs,
de remporter tous les trophées
possibles. Et personnellement,
profiter et graver mon nom dans
l’histoire du PSG."

RONALDO
À 32 KM/H,
UNE VRAIE

PERFORMANCE ?
Face à West Ham ce dimanche, sous

le maillot de Manchester United, Cris-
tiano Ronaldo a été flashé à 32,51 km/h.
Impressionnant, certes, mais dans quelles
proportions ?

La presse britannique en fait ses
choux gras ce mardi, révélant la pointe
de vitesse de CR7 relevée ce week-end
lors du match de Premier League entre
les Hammers et les Red Devils (1-2):
32,51 km/h. La stat est bluffante il est
vrai, d’autant que nul n’a couru plus
vite ce jour-là sur la pelouse de l’Olym-
pic Stadium. Pas même le très percutant
Aaron Wan-Bissaka (32,41 km/h tout
de même) ou la flèche londonienne Jar-
rod Bowen (31,29 km/h).

Toutefois, la performance ne vaut
surtout qu’à la lumière de son grand

âge: 36 printemps déjà au comp-
teur. Cristiano Ronaldo dans sa
carrière – et à un âge déjà bien
avancé certes – a fait bien mieux
en plafonnant à 38,6 km/h il y a
trois ans lors de la Coupe du
monde 2018, dans le cadre d’un
spectaculaire Portugal-Espagne
(3-3). Une référence à ce jour
dans un match de football offi-
ciel.

La jeune génération menace,
incarnée par les phénomènes
Kylian Mbappé et Erling Haa-
land, lesquels ont déjà arrêté
l’image à 37,6 km/h (lors du
France-Allemagne du dernier
Euro cet été) et 37,5 km/h (lors
du huitième de C1 entre Dort-

mund et le PSG en février 2020)
respectivement. Seuls le Gallois

Gareth Bale et le Néerlandais
Arjen Robben ont officiellement

atteint – voire dépassé – ce cap des
37 km/h par ailleurs.

ARSÈNE WENGER CHERCHE
UN NOUVEAU BANC
Dans une récente interview accordée au Telegraph, Arsène Wenger a

confirmé qu’il n’avait pas encore pris sa retraite d’entraîneur. « Dans l’en-

semble, nous devons accepter que nos jours se terminent à un moment

donné. Je ne l’exclue pas, mais je suis complètement concentré (sur la

FIFA) et je ne m’inquiète pas trop du reste. Il y a toujours des gens qui

disent ‘Vous êtes trop vieux’, alors à l’époque, j’ai peut-être pensé

qu’ils avaient raison. Mais je suis en bonne forme et je n’ai pas com-

plètement décidé de ne plus entraîner. »

La direction de l’Inter Milan envisage de li-
bérer son attaquant chilien Alexis Sanchez.

Déçus par le rendement que l’internatio-
nal chilien, les responsables de l’Inter
pensent à une séparation dès le pro-
chain mercato. D’après le site Inter
Live, ils sont enclins à écouter les diffé-
rentes offres pour leur expérimenté ai-
lier en vue d’un transfert en janvier pro-
chain.
Alexis Sanchez a un contrat à San Siro
qui s’étend jusqu’en 2023. Les Neraz-
zurri sont disposés à le laisser filer pour
un prix au rabais, voire même libre. Le

salaire du joueur posant aussi pro-
blème, ils estiment qu’il est préférable de s’en
débarrasser plutôt que de continuer à le garder
dans leur effectif sans trop l’utiliser. Cette saison,

l’ancien mancunien n’a joué que 43 minutes,
toutes compétitions confondues.
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Anthony Martial
vers le Barça ?

Alors qu’il est actuellement un second voire
troisième choix à Manchester United, Anthony
Martial serait autorisé par Manchester United à

trouver son prochain club à partir de janvier
prochain. Et le FC Barcelone pourrait être sa
prochaine destination. Anthony Martial serait

plus que jamais poussé vers la sortie à
Manchester United. Selon des informations
d’Eurosport UK, les représentants du joueur
français ont été reçus par les dirigeants des

Red Devils. Ces derniers ont autorisé
l’international tricolore à se trouver un nouveau

club. Et pourquoi pas dès janvier prochain.
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Pour étoffer son secteur offensif cette
saison, Liverpool pourrait tenter de recruter
Marco Asensio (25 ans) dès l’ouverture du
prochain mercato.
Très calme sur le marché des transferts cet été – si l’on exclut l’arri-
vée d’Ibrahima Konaté (RB Leipzig) rapidement bouclée pour 40
millions d’euros – Liverpool pourrait faire des folies au mois de jan-
vier. D’après la presse britannique, les Reds sont à la recherche d’un
milieu de terrain et d’un attaquant pour consolider leur effectif. Sur
le plan offensif, le Rennais Jérémy Doku et l’ancien breton Raphinha
sont notamment dans les tuyaux, mais à en croire les informations du
Daily Star, Liverpool pisterait également un joueur du Real Madrid.
Barré par la concurrence d’Eden Hazard, Vinicius Junior, Gareth
Bale et même Isco, Marco Asensio serait dans les plans de Jürgen
Klopp. Le tabloïde avance même que Liverpool prépare une offre
avoisinant les 35 millions d’euros pour s’attacher les services de
l’Espagnol cet été. Reste à savoir si les Merengues, qui rêvent tou-
jours de s’offrir Kylian Mbappé, laisseront filer l’un de leurs plus
gros espoirs de ces dernières années. Dans son édition du jour, Marca
ajoute que les Reds devront faire face à la concurrence de Tottenham
et du Milan AC sur le dossier Asensio. Affaire à suivre…

MARCO
ASENSIO
EN VENTE
POUR 35 M€

L’INTER VEUT SE
SÉPARER D’ALEXIS

SANCHEZ

Hakimi veut marquer
l'histoire du club



"Le ministre des Af-
faires étrangères et de
la Communauté natio-
nale à l'étranger, Ram-
tane Lamamra, a été
reçu, en marge de l'As-
semblée générale de
l'ONU, par le président
du Conseil présiden-
tiel libyen, Mohamed
Younes El-Menfi, au-
quel il a transmis un
message de son frère,
le président de la Ré-
publique, Abdelmad-
jid Tebboune, et
réitéré la solidarité de
l'Algérie et son soutien
permanent au peuple
libyen frère pour la
concrétisation des
priorités de l'étape ac-
tuelle notamment en
ce qui concerne la réa-
lisation d'une réconci-
liation nationale
inclusive qui tournera
la page des différends
entre les frères en

Libye", souligne le
communiqué.

La rencontre a éga-
lement été l'occasion
de "passer en revue les
relations bilatérales
historiques privilé-
giées entre les deux
pays et peuples frères,
les deux parties s'étant
félicité e du rythme
positif qui caractérise
ces relations et de la
concertation et de la

coordination conti-
nues sur les différents
dossiers régionaux et
internationaux d'inté-
rêt commun".

Le président du
Conseil présidentiel li-
byen a chargé le minis-
tre Lamamra, de
transmettre "ses salu-
tations et sa considéra-
tion au président de la
République, Abdel-
madjid Tebboune,

pour les efforts inces-
sants de l'Algérie en fa-
veur de l'instauration
de la sécurité et de la
stabilité en Libye". La
rencontre s'est tenue
en marge de la partici-
pation de M. Lamamra
aux travaux de la 76e
session de l'Assemblée
générale de l'ONU qui
se poursuivent
jusqu'au 27 septembre
à New York. 

L'Algérie est à équidistance
des belligérants en Libye et ne
soutient aucune partie à l'ex-
ception du peuple libyen, a dé-
claré le ministre des Affaires
étrangères et de la Commu-
nauté nationale à l'étranger,
Ramtane Lamamra. " C'est faux,
l'Algérie ne soutient aucune
partie en Libye à l'exception du
peuple libyen lui même" a dé-
claré le chef de la diplomatie al-
gérienne au cours d'une
interview accordée à CNN Inter-
national en marge de sa partici-
pation à la 76 ème session de
l'Assemblée générale de l'ONU.
"S'il y a un pays dans la région
qui est à équidistance de tous
les (protagonistes) en Libye
c'est précisément l'Algérie,
donc j'estime que cela doit être
corrigé", a-t-il affirmé en ré-
ponse  à une question sur des
allégations contre l'Algérie,

selon lesquelles Alger ne serait
pas un "intermédiaire honnête"
dans le processus de règlement
de la crise en Libye car soute-
nant une partie opposée aux au-
torités actuelles. L'Algérie a
réussi à convaincre les pays voi-
sins de la Libye de la priorité
que représente le départ des
mercenaires et des terroristes
de  Libye sans provoquer de
troubles dans la région. "Nous
avons organisé dernièrement
une rencontre regroupant les
pays voisins de la Libye et  je
pense que cette rencontre a été
un succès. Nous avons réussi à
créer un consensus parmi ces
pays quant à l'importance du
départ des mercenaires et des
terroristes (mais) sans déstabi-
liser les pays de la région", a
rappelé à ce titre le ministre.

Et d'ajouter : "Nous restons
aux côtés du peuple, des autori-

tés et du gouvernement libyens
et nous ferons tout ce qui est
possible pour que les élections
(législatives et présidentielles
prévues en décembre prochain)
se tiennent dans les délais afin
d'assurer la démocratisation de
la Libye (...) et pour que ce pays
retrouve sa place dans la région
comme un acteur clé".

Le ministre des Affaires
étrangères a signalé, par ail-
leurs, que l'Algérie "est (aussi)
un acteur clé dans la région du
Sahel". L'Algérie, dira-t-il, "est
actuellement en train de mener
une médiation entre le Mali et
des groupes rebelles". Elle est
également en train de
construire de bonnes relations
de voisinage au Sahel en faisant
la promotion de la réconcilia-
tion nationale avec un certain
nombre de pays de la région", a-
t-il également expliqué.
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Le ministre des Affaires étran-
gères et de la Communauté nationale
à l'étranger, Ramtane Lamamra, a
poursuivi mardi son activité diplo-
matique intense dans le cadre des
travaux de la 76e session de l'Assem-
blée générale de l'ONU par la tenue
d'une série de rencontres bilatérales
avec ses homologues des Etats mem-
bres et sa participation aux réunions
de haut niveau, a indiqué mercredi
un communiqué du ministère.

"M. Lamamra a participé à la
séance inaugurale du débat général
de l'Assemblée générale (AG) placée
sous le thème +Miser sur l'espoir
pour renforcer la résilience afin de se
relever de la Covid-19, reconstruire
durablement, répondre aux besoins
de la planète, respecter les droits des
personnes et revitaliser l'Organisa-
tion des Nations unies+", a précisé la
même source. Le ministre des Af-
faires étrangères et de la Commu-
nauté nationale à l'étranger a affirmé
que "l'Algérie saisira cette occasion
pour présenter sa vision et son ap-
proche afin de permettre à la com-
munauté internationale de dépasser
cette étape charnière de l'histoire de
l'humanité", a ajouté le communi-
qué.

En marge des travaux de l'AG de
l'ONU, M. Lamamra a tenu des ren-
contres bilatérales avec ses homo-
logues sud-africain, jordanien, grec,
irlandais, vietnamien, estonien et es-
pagnol. A noter que l'Irlande, le Viet-
nam et l'Estonie sont membres non
permanents

du Conseil de sécurité. Le chef de
la diplomatie algérienne a également
reçu, au siège de la Mission de l'Algé-
rie auprès de l'ONU, le secrétaire gé-
néral de l'Union pour la
Méditerranée. Par ailleurs, le minis-
tre a été reçu par le président du
Conseil présidentiel libyen, auquel il
a transmis un message du Président
de la République, Abdelmadjid Teb-
boune. L'entretien a porté sur les re-
lations bilatérales et la coordination
des positions autour des questions
internationales et régionales, sou-
ligne le communiqué.

Les discussions avec la ministre
sud-africaine des Affaires étrangères,
Naledi Pandor ont porté sur les prin-
cipales questions inscrites à l'ordre
du jour, notamment celles relatives à
la paix, la sécurité et le développe-
ment durable dans le continent. A ce
propos, les deux parties ont convenu
de "poursuivre les efforts pour la pré-
servation de l'unité des rangs en
Afrique au vu des développements
survenus récemment dans le conti-
nent".

La rencontre avec le vice-Premier
ministre, ministre des Affaires étran-
gères et des Expatriés jordanien,
Ayman Al-Safadi, a permis de passer

en revue les voies et moyens à même
de consolider la concertation et la
coordination des efforts en soutien
aux différentes causes arabes, en tête
desquelles la cause palestinienne,
ainsi que les relations fraternelles
entre les deux peuples frères

Le chef de la diplomatie algé-
rienne a évoqué avec son homologue
grec, Nikos Dendias, les relations bi-
latérales et les moyens de les conso-
lider davantage, en sus d'autres
questions liées à la paix, la sécurité et
au développement dans la région
méditerranéenne, y compris l'impul-
sion du processus politique en Libye.

M. Lamamra a également abordé
avec son homologue irlandais, Simon
Coveney plusieurs questions d’ordre
régional et international d’intérêt
commun, en sus de la coopération
entre les deux pays pour "promou-
voir les solutions politiques et les rè-
glements pacifiques des crises dans
le cadre de la légalité internationale
notamment durant le mandat de l'Ir-
lande au Conseil de sécurité en qua-
lité de membre".

Les concertations tenues par le
ministre des Affaires étrangères et de
la Communauté nationale à l'étran-
ger, avec son homologue vietnamien,
M. Bui Thanh Son, ont porté sur les
relations bilatérales historiques
entre les deux pays, la promotion de
la concertation et de la coordination
sur les questions internationales et
régionales d'intérêt commun et le
rôle joué par le Vietnam au Conseil
de sécurité de l'ONU. M. Lamamra a
discuté avec son homologue esto-
nienne, Mme Eva-Maria Liimets, des
perspectives de consolidation des re-
lations bilatérales dans divers do-
maines et des moyens de renforcer la
concertation bilatérale sur les princi-
pales questions d'intérêt commun
inscrites à l'ordre du jour du Conseil
de sécurité onusien, a indiqué le
communiqué. Avec le ministre des
Affaires étrangères de l'Espagne, M.
José Manuel, il a évoqué les relations
bilatérales et les moyens de les hisser
à de plus hauts niveaux. Ils ont égale-
ment échangé les points de vue sur
les derniers développements dans la
région et les perspectives de renfor-
cer les solutions politiques et paci-
fiques aux crises dans le cadre du
respect de la légalité internationale.
Les entretiens avec le secrétaire gé-
néral de l'Union pour la Méditerra-
née, Nasser Kamel, ont permis de
passer en revue de nombreuses
questions relatives à la coopération
euro-méditerranéenne et les pers-
pectives d'établir des relations équi-
librées entre les deux rives qui
préservent les intérêts des deux par-
ties et servent les objectifs de la paix,
la sécurité et le développement dura-
ble, selon le communiqué.

Reçu par le président du Conseil
présidentiel libyen

Le ministre des Affaires étrangères et de la Communauté nationale à
l'étranger, Ramtane Lamamra, a été reçu à New York par le président du

Conseil présidentiel libyen, Mohamed Younes El-Menfi, a indiqué mercredi
un communiqué du ministère des Affaires étrangères.

LUTTE CONTRE LE TERRORISME ET LA CRIMINALITÉ
Douze éléments de soutien au terrorisme et 37 narcotrafiquants 

arrêtés en une semaine
Douze (12) éléments de soutien aux

groupes terroristes et 37 narcotrafiquants ont
été arrêtés au cours de la semaine écoulée
par des détachements combinés de l'Armée
nationale populaire (ANP) qui ont mis en
échec, en coordination avec les différents ser-
vices de sécurité, des tentatives d'introduc-
tion de plus de 11 quintaux de kif traité,
indique un bilan de l'ANP rendu public mer-
credi. Ainsi, "dans le cadre de leurs nobles
missions de défense et de sécurisation du ter-
ritoire national contre toute forme de me-
naces, des détachements et des unités de
l'ANP ont mené, du 15 au 21 septembre 2021,
de multiples opérations qui témoignent de
l'engagement infaillible de nos Forces ar-
mées à préserver la quiétude et la sécurité

dans notre pays", souligne le communiqué.
Dans le cadre de la lutte antiterroriste, des
détachements combinés de l'ANP "ont appré-
hendé 12 éléments de soutien aux groupes
terroristes dans des opérations distinctes à
travers le territoire national", précise la
même source. Dans le cadre de la lutte contre
la criminalité organisée et dans la "dyna-
mique des efforts so utenus" visant à contre-
carrer le fléau du narcotrafic dans le pays, des
détachements combinés de l'ANP "ont inter-
cepté, en coordination avec les différents ser-
vices de sécurité au niveau des territoires des
2e et 3e Régions militaires, 23 narcotrafi-
quants et mis en échec des tentatives d'intro-
duction de quantités de drogues via les
frontières avec le Maroc, s'élevant à 11 quin-

taux et 30,5 kilogrammes de kif traité ainsi
que 533 grammes de cocaïne, tandis que 14
autres narcotrafiquants ont été arrêtés, en
plus de 44.709 comprimés psychotropes sai-
sis dans diverses opérations exécutées à tra-
vers les autres Régions militaires". Par
ailleurs, des détachements de l'ANP "ont ap-
préhendé, à Tamanrasset, In Guezzam, Bordj
Badji Mokhtar, Djanet et In Amenas, 436 in-
dividus et saisi 45 véhicules, 343 groupes élec-
trogènes, 168 marteaux piqueurs, des
quantités d'explosifs, d'outils de détonation
et d'autres équipements utilisés dans des
opérations d'orpaillage illicite, ainsi que 59
tonnes de mélange d'or brut et de pierres,
alors que 8 autres individus ont été arrêtés,
10 fusils de chasse, 2 pistolets automatiques,

5.992 cartouches pour fusils de chasse, 5.015
unités d'articles pyrotechniques et 1.532 uni-
tés de diverses boissons ont été saisis à El-
Oued, Biskra, Batna, Tébessa, Djelfa,
Tizi-Ouzou et Tiaret ". De même, "des tenta-
tives de contrebande de quantités de carbu-
rants s'élevant à 15.754 litres ont été déjouées
à Tébessa, El-Tarf et Souk Ahras", indique la
même source. Dans un autre contexte, les
Garde-côtes "ont déjoué, au niveau de nos
côtes nationales, des tentatives d'émigration
clandestine de 330 individus à bord d'embar-
cations de construction artisanale, alors que
70 immigrants clandestins de différentes na-
tionalités ont été appréhendés à In Amenas,
El-Oued, Ouargla, Tlemcen et In Salah",
ajoute le communiqué.

Lamamra à CNN : "Nous ne soutenons aucune
partie en Libye à l'exception du peuple libyen"

L A M A M R A  À  L ’ O N U

Une  série de rencontres
bilatérales à New York
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